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Министра обороны скоро призовут
Анатолий Сердюков может быть допрошен как свидетель по делу «Оборонсервиса»

Как стало известно ”Ъ“, в рамках расследо-
вания громкого дела о реализации по заве-
домо заниженным ценам принадлежащих 
Минобороны объектов недвижимости, зе-
мельных участков и акций предприятий 
в ближайшее время может быть допрошен 
министр обороны России Анатолий Сердю-
ков. В рамках этого дела уже дала свиде-
тельские показания бывший руководитель 
департамента имущественных отношений 
Минобороны и член совета директоров ОАО 
«Оборонсервис» Евгения Васильева. Ее под-
ругу уже взяли под стражу. В числе прочего 
следствие намерено выяснить, как среди 
непрофильного актива, проданного ком-
мерсантам, оказался уникальный и высоко-
доходный 31-й Государственный проектный 
институт спецстроительства (ГПИСС), ре-
конструировавший космодромы, проекти-
ровавший шахтные пусковые установки 
РВСН, причалы АПЛ и объекты воздушно-
космической обороны.

Непрофильный актив
Министр обороны Анатолий Сердюков мо-
жет стать фигурантом громкого уголовного 
дела, возбужденного Главным военным след-
ственным управлением СКР по признакам 
преступлений, предусмотренных ч. 4 ст. 159 
(мошенничество), п. «в» ч. 3 ст. 286 (превыше-
ние должностных полномочий), ч. 3 ст. 285 
(злоупотребление должностными полномо-
чиями) и ч. 2 ст. 201 (злоупотребление полно-
мочиями) УК РФ. По данным СКР, махинации, 
ущерб от которых превышает 3 млрд руб., 
проводились в компаниях, аффилированных 
с ОАО «Оборонсервис», председателем совета 
директоров которого до недавнего времени 
был господин Сердюков. По информации 

”Ъ“, следствие пока намерено допросить его 
в качестве свидетеля. Недавно в рамках этого 
дела также в качестве свидетеля давала пока-
зания соседка министра, бывший руководи-
тель департамента имущественных отноше-
ний военного ведомства 33-летняя Евгения 
Васильева, у которой сотрудники правоохра-
нительных органов 25 октября провели 
обыск с выемкой документов, драгоценно-
стей и антиквариата. Госпожа Васильева зая-
вила следователям, что непричастна ни к ка-
ким махинациям, однако сделки, в которых 

сейчас разбираются правоохранительные ор-
ганы, могут свидетельствовать об обратном.

Одним из наиболее скандальных эпизодов 
в этом деле может стать история с продажей 
оказавшегося вдруг непрофильным 31-го 
ГПИСС, совет директоров которого до недавне-
го времени возглавляла Евгения Васильева.

Как рассказали ”Ъ“ источники в Миноборо-
ны, еще в апреле 2009 года, когда зашла речь 
об акционировании института, трудовой кол-
лектив ФГУП «31-й ГПИСС Минобороны Рос-
сии», являвшегося единственной в стране спе-
циализированной головной организацией по 
проектированию спецобъектов в интересах 
обороны и безопасности страны, обратился 
с письмом к министру обороны Сердюкову. 
В нем сотрудники института, очевидно пони-
мая, чем обернется предложенная схема при-
ватизации их организации, выступили про-
тив того, чтобы 31-й ГПИСС вошел в состав 
холдинга ОАО «Оборонсервис», став дочерним 
предприятием ОАО «Оборонстрой».

Однако предложение трудового коллектива 
акционировать предприятие в качестве само-
стоятельного ОАО, 100% акций которого нахо-
дилось бы в собственности государства, мини-
стра не заинтересовало. В том же 2009 году 
институт был преобразован из ФГУП в ОАО 
«31-й ГПИСС». А в 2011 году предприятие нео-
жиданно оказалось в числе непрофильных 
активов Минобороны.

Покупателя ГПИСС взяли под стражу
В декабре на основании директивы господина 
Сердюкова совет директоров ОАО «Оборон-
строй» одобрил продажу 70% акций института 
ООО «Вита Проджект», 29,9% — ОАО «Сосново-
борэлектромонтаж», а еще одна акция оста-
лась у государства в лице министра обороны. 
При этом, как рассказал ”Ъ“ один из участни-
ков той истории, господин Сердюков, соглас-
но закону, мог получить так называемую золо-
тую акцию, позволившую бы ему от имени го-
сударства влиять на судьбу предприятия, но 
он от этого почему-то отказался, ограничив-
шись обыкновенной.

Стоит отметить, что поисками покупателя 
на 31-й ГПИСС, включая присоединенные не-
задолго до продажи филиалы института 
в Санкт-Петербурге, Хабаровске, Калинингра-
де и Балашихе, занималось ООО «Центр право-
вой поддержки ”Эксперт“», возглавляемое 
близкой подругой госпожи Васильевой — Ека-
териной Сметановой.
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НОВАТЭК, в последние несколько лет активно 
отбиравший крупные контракты на поставку 
газа у «Газпрома», начинает терять ключевых 
клиентов. Как стало известно ”Ъ“, от компании 
уходит один из ведущих потребителей в энер-
гетике — госхолдинг «Интер РАО», обеспечива-
ющий пятую часть спроса на газ на этом рынке 
и 30% сбыта НОВАТЭКа. С 2016 года место 
 НОВАТЭКа займет «Роснефть», заключающая 
с «Интер РАО» беспрецедентный для незави-
симых производителей газа 25-летний кон-
тракт. Его стоимость, по самым скромным 
подсчетам, может превысить 2,5 трлн руб.

Источники, близкие к «Интер РАО» и «Роснеф-
ти», рассказали ”Ъ“, что компании могут уже се-
годня объявить о заключении одного из крупней-
ших контрактов на российском энергорынке. 
Речь идет о том, что «Роснефть» станет основным 
поставщиком газа для «Интер РАО». «Договор уже 
подписан,— говорит один из собеседников 

”Ъ“.— Это будут те объемы, которые сегодня ”Ин-

тер РАО“ поставляет НОВАТЭК, и даже сверх то-
го». Контракт будет действовать с 2016 по 2040 год 
(самые длинные контракты НОВАТЭКа заключе-
ны на 15–18 лет). В «Интер РАО» и «Роснефти» от 
комментариев отказались. «Это очень хорошая 
история для обеих компаний,— говорит источ-
ник, близкий к нефтекомпании.— Есть надеж-
ный гарантированный потребитель, есть надеж-
ный гарантированный поставщик, ценовые 
условия отвечают интересам обоих».

Контракт с НОВАТЭКом «Интер РАО» заключи-
ло в 2009 году. К независимому поставщику ком-
пания ушла от «Газпрома», недовольная стандарт-
ными для монополии условиями take-or-pay. НО-
ВАТЭК обеспечивал для «Интер РАО» в 2011 году 
14–15 млрд кубометров газа (около 30% своей до-
бычи) при потребности в 17 млрд кубометров, 
и глава энергохолдинга Борис Ковальчук называл 
газовую компанию «стратегическим партнером».
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На восемь телеканалов, рекламу в эфире ко-
торых сейчас продает группа «Видео Интер-
нешнл» (ВИ), в 2010–2011 годах приходилось 
более 38% всех доходов федеральных теле-
каналов, признала Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). Закон «О рекламе» 
с января 2011 года ограничил долю любого 
продавца телерекламы 35%, но ФАС не гото-
ва признать доминирующее положение ВИ.

Ограничить долю ВИ российские власти ре-
шили в конце 2009 года после того, как круп-
нейший продавец рекламы, на тот момент рабо-
тавший с 11 телеканалами, взял на обслужива-
ние еще два — входящие в «Национальную Ме-
диа Группу» РЕН ТВ и «Пятый». Тогда в Госдуму 
были внесены поправки в закон «О рекламе», 
запрещающие вещателям заключать договоры 
с лицом, чья доля в «сфере распространения те-
лерекламы» превышает 35% всех рекламных 
бюджетов, поступивших на федеральные теле-
каналы за предыдущие два года. Законопроект 

был принят в рекордные сроки — сразу в трех 
чтениях ровно через неделю после внесения.

Следствием этих поправок стала смена в се-
редине 2010 года собственников ВИ. Ее осно-
ватели и топ-менеджеры продали всю группу 
структурам банка «Россия» (контролирует, 
в частности, «Национальную Медиа Группу») 
и его учредителям примерно за $206 млн. Но 
отменять ставшие уже неактуальными по-
правки никто не стал. С января 2011 года, ког-
да они вступили в силу, ВИ перестала прода-
вать рекламу в эфире каналов холдинга «СТС 
Медиа» (СТС, «Домашний» и «Перец») и ВГТРК 
(«Россия 1» и «Россия 2»). Им группа стала ока-
зывать так называемые консультационные 
услуги. Причем размер вознаграждения у ВИ 
практически не изменился по сравнению 
с той комиссией, что группа ранее получала 
за полноценный сервис.
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Не у «Видео» нарушения
ФАС не признает доминирующего положения группы

Четверть века без НОВАТЭКа
«Интер РАО» предпочло газ от «Роснефти»
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Госдума предлагает установить единые тарифы 
на сотовые звонки по всей территории России, 
что позволит ликвидировать в стране внутрисете-
вой роуминг. Единый тариф для абонентов приве-
дет к росту стоимости сотовой связи и ограниче-
нию конкуренции, утверждают сотовые операторы.

Автор законопроекта депутат от ЛДПР Ярослав Ни-
лов, он предлагает дополнить закон «О связи» поправ-
кой, в соответствии с которой оплата телефонных соеди-
нений между мобильными телефонами в пределах тер-
ритории России осуществляется по единому тарифу не-
зависимо от места нахождения в пределах территории 
РФ как вызывающего, так и принимающего абонента.

Как говорится в пояснительной записке к законо-
проекту, сейчас при пользовании мобильным телефо-
ном вне пределов «своего» региона звонящий абонент 
дополнительно к плате за соединение платит за сам 
факт звонка «извне». Тот же пользователь, который 
принимает звонок, находясь вне пределов «своего» ре-
гиона, также платит только за факт своего нахождения 
вне названных пределов. «Предлагаемый законопро-
ект направлен на унификацию оплаты пользования 
мобильным телефоном вне зависимости от места на-
хождения абонентов, устанавливающих связь между 
собой»,— отмечается в пояснительной записке. Изме-
нения в закон «О связи» предлагается ввести с 1 июля 
2013 года. Сами поправки пока находятся на рассмо-
трении профильного комитета Госдумы.

У МТС все входящие и исходящие во внутрисетевом 
роуминге стоят 8,9 руб. за минуту, у «МегаФона» от 9 до 
15 руб., у «Вымпелкома» — 9,95 руб.
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Тарифный план 
«Единственный»
Госдума предлагает отменить 
внутрисетевой роуминг
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Михаила  
Ходорковского  
нашло продолжателей

В результате сделки, санкционирован-
ной Анатолием Сердюковым, государ-
ство утратило контроль над крупным 
 активом   фото АЛЕКСАНДРА МИРИДоНоВА



2

политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 1 ноября 2012 №206   l   Коммерсантъ

Глава комитета лесного хо-
зяйства Московской области 
Евгений Трунов предложил 
вчера внести в Лесной кодекс 
РФ поправки, которые разре-
шили бы властям субъектов 
самостоятельно изменять 
границы лесопарковых зон. 
Губернатор Подмосковья 
Сергей Шойгу одобрил ини-
циативу и пообещал «порабо-
тать» с Госдумой. Экологи от-
мечают, что эти изменения 
могут расширить возможнос-
ти для бесконтрольной ком-
мерческой застройки, но вряд 
ли будут приняты, так как про-
тиворечат принципам феде-
ративного устройства.

Вчера губернатор Подмоско-
вья посетил Егорьевск, где про-
вел совещание по вопросам лес-
ного хозяйства. Как сообщил на 
совещании Евгений Трунов, 
последние изменения в пло-
щадь лесопарковых и зеленых 
зон в Московской области вно-
сились в 1974 году, когда «это от-
вечало структуре развития реги-
она». Теперь, по его мнению, на-
зрела необходимость вывести 
этот вопрос из-под контроля фе-
деральных властей и передать в 
ведение субъектов, в первую 
очередь для того, чтобы снять ог-
раничения для государствен-
ных и муниципальных нужд. 
Площадь зеленых и лесопарко-
вых зон, как отметил глава ко-
митета лесного хозяйства, со-
ставляет 82,5% от всех лесов Мос-
ковской области, их много в Ша-
турском и Талдомском районах. 
«Давайте договоримся и попро-
буем с Госдумой поработать и 
выработать поправку (к ст.105 
Лесного кодекса.— ”Ъ“), к тому 
же она небольшая»,— ответил 
Сергей Шойгу.

Общая площадь лесов в Под-
московье составляет около 
2,1 млн га, 35 тыс. из которых 
поражены и требуют лечения. 
Действующие нормы санитар-
ной рубки, по словам Евгения 
Трунова, мешают проводить оз-
доровление лесов и нуждаются 
в пересмотре. Он отметил, что 
соответствующая просьба уже 
была направлена в Федераль-
ное агентство лесного хозяйс-
тва. А Сергей Шойгу, в свою оче-
редь, поручил создать отде-
льные подразделения, которые 
будут заниматься в лесах сани-
тарными вырубками.

Как пояснил ”Ъ“ бывший за-
меститель главы Росприродна-
дзора, лидер «Альянса зеленых 
— Народной партии» Олег 
Митволь, сейчас изменение 
границ лесопарковых и зеле-
ных зон относится к ведению 

Федерального агентства лесно-
го хозяйства и принятие этих 
поправок «будет означать его 
конец». «Того, кто изменяет гра-
ницы леса, сокращая при этом 
его площадь, действующий за-
кон обязывает что-то добавить, 
вернуть эти зеленые насажде-
ния. Но вряд ли после перехода 
этих полномочий к властям 
субъектов кто-то будет заботить-
ся об этом. В этом случае пло-
щадь подмосковных лесов бу-
дет уменьшаться, как шагрене-
вая кожа»,— полагает господин 
Митволь. Впрочем, эколог сом-
невается, что эти изменения бу-
дут реализованы. «Федеральное 
правительство не любит такого, 
и провести поправки будет 
очень сложно,— сказал Олег 
Митволь.— Так можно все пол-
номочия федеральных ве-

домств раздать субъектам, но 
тогда все федеративное госу-
дарство развалится. Никто на 
это не пойдет».

Лидер движения «В защиту 
Химкинского леса» эколог Евге-
ния Чирикова, напротив, не 
сомневается, что законодатели 
примут инициативу. По ее сло-
вам, небольшие «городские ле-
са» — парки «уже сейчас нахо-
дятся в ведении местных влас-
тей и нередко уходят под ком-
мерческую застройку». «Конеч-
но, и субъект хочет самостоя-
тельно распоряжаться землей: 
еще больше лесов — еще боль-
ше спекуляций,— сказала ”Ъ“ 
госпожа Чирикова.— Не думаю, 
что федеральные власти будут 
каким-то образом препятство-
вать этому. Вероятно, они не ос-
танутся здесь в стороне, с ними 
поделятся». Остановить это, по 
мнению эколога, могут только 
«граждане, которые рассматри-
вают лес как свою малую роди-
ну» и «не дадут так запросто рас-
поряжаться своей землей».

Наталья Корченкова

Сергей Шойгу  
хочет стать хозяином леса
Подмосковные власти добиваются права самостоятельно 
распоряжаться границами зеленых массивов

Полномочия российского су-
дьи Европейского суда по пра-
вам человека (ЕСПЧ) Анатолия 
Ковлера, которые истекают 
сегодня, продлены до 1 янва-
ря 2013 года, момента нача-
ла работы избранного на этот 
пост Дмитрия Дедова. Нака-
нуне Высшая квалификаци-
онная коллегия судей (ВККС) 
отказалась сохранить госпо-
дину Дедову до возвращения 
из Страсбурга его нынешний 
статус судьи Высшего арбит-
ражного суда, как практику-
ется в ряде стран. Первым 
громким процессом против 
России, в котором предстоит 
участвовать новому судье 
ЕСПЧ, станет рассмотрение 
Большой палатой суда Катын-
ского дела.

Сегодня завершается второй 
и последний срок полномочий 
Анатолия Ковлера на посту рос-
сийского судьи ЕСПЧ, который 
он занимает с 1999 года. Его пре-
емником Парламентская ассам-
блея Совета Европы (ПАСЕ) 2 ок-
тября выбрала судью Высшего 
арбитражного суда (ВАС) Дмит-
рия Дедова. Согласно Европейс-
кой конвенции, судье ЕСПЧ пре-
доставляются три месяца для пе-
реезда в Страсбург на девять лет. 
Господин Дедов намерен присту-
пить к работе 1 января 2013 года, 

до этого момента полномочия 
Анатолия Ковлера будут продле-
ны. Кроме того, если господин 
Ковлер не поступит на госслуж-
бу, он сможет продолжить учас-
тие в процессах, которые нача-
лись до его отставки. Однако по 
назначенному на 13 февраля 
2013 года для рассмотрения 
Большой палатой ЕСПЧ Катынс-
кому делу (по жалобе родствен-
ников расстрелянных в 1940 го-
ду польских военнопленных) 
господин Ковлер намерен взять 
самоотвод, поскольку он участ-
вовал в принятии обжалуемого 
решения. Таким образом, Ка-
тынское дело станет первым 
громким процессом против Рос-
сии, в котором предстоит дебю-
тировать Дмитрию Дедову.

Вчера ВККС обнародовала 
итоги состоявшегося на про-
шлой неделе заседания, на ко-
тором было удовлетворено за-
явление господина Дедова об 
отставке с поста судьи ВАС с 1 
декабря этого года. ВККС отка-
зала судье во временной приос-
тановке его полномочий в ВАС, 
которая позволила бы ему, вер-
нувшись из Страсбурга, про-
должить нынешнюю карьеру. 
Такую возможность российс-
кое законодательство не пре-
дусматривает: в отставку уходи-
ли до этого и Анатолий Ковлер 

(бывший сотрудник Института 
государства и права), и его 
предшественник в ЕСПЧ Вла-
димир Туманов (экс-председа-
тель Конституционного суда). 
«Во многих странах избрание 
судьей международного суда 
не прекращает участия в наци-
ональном судейском сообщест-
ве. Например, британский 
председатель ЕСПЧ сэр Нико-
лас Братца все годы пребыва-
ния в Страсбурге оставался су-
дьей лондонского Высокого су-
да»,— отмечает бывший рефе-
рент секретариата ЕСПЧ адво-
кат Сергей Голубок. Он считает, 
что «следует согласиться с 
Дмитрием Дедовым»: российс-
кий закон о статусе судей несо-
вершенен, поскольку не пре-
дусматривает возможности 
приостановления судейского 
статуса в таких случаях.

Напомним, кандидатура 
Дмитрия Дедова была утверж-
дена президентом Владимиром 
Путиным, а его конкурентами 
по итогам проведенного Ми-
нюстом конкурса весной этого 
года были доцент юрфакульте-
та СПбГУ Андрей Бушев и судья 
ВАС Людмила Новоселова, из-за 
самоотвода которой рассмотре-
ние российского шорт-листа 
в июне было отложено. Вмес-
то нее российские власти вклю-

чили в список судью Верховно-
го суда Ольгу Ведерникову. 

В течение года выборы рос-
сийского судьи в ПАСЕ сопро-
вождались судебным сканда-
лом, связанным с попыткой 
представителей Московской 
Хельсинкской группы (МХГ) ос-
порить процедуру проходивше-
го по новым правилам открыто-
го конкурса кандидатов, кото-
рую оппоненты Минюста счита-
ют непрозрачной и недемокра-
тичной. При этом в юридичес-
ких кругах фаворитом российс-
ких властей считался господин 
Бушев, который уже участвовал 
в процессах ЕСПЧ в качестве рос-
сийского судьи ad hoc — в том 
числе по выигранному Россией 
делу ЮКОСа. Однако ПАСЕ пред-
почла кандидатуру Дмитрия Де-
дова, в досье которого был обна-
родован ряд преимуществ (см. 

”Ъ“ от 24 сентября). Он единс-
твенный из трех кандидатов вла-
деет французским языком (вто-
рым официальным языком 
ЕСПЧ), а также смог похвастать-
ся более выигрышными приме-
рами правозащитной деятель-
ности. В частности, господин Де-
дов давал заключения в качестве 
эксперта Конституционного су-
да по ряду дел, в которых, соглас-
но его резюме, отстаивал права 
акционеров ЮКОСа, а также пы-

тался предотвратить ликвида-
цию компании Владимира Гу-
синского «Мост» и строительство 
в Санкт-Петербурге газпромовс-
кого небоскреба «Охта-центр». 

Этот выбор порадовал даже 
представителей МХГ. Как заяви-
ла ”Ъ“ глава Центра содействия 
международной защите Карин-
на Москаленко, «сдержанное 
удовлетворение» вызвал тот 
факт, что судьей в ЕСПЧ стал хо-
тя и далекий от темы прав чело-
века юрист, но «не явный фаво-
рит властей, а человек науки, 
высказывающий в своих пуб-
ликациях довольно демократи-
ческие идеи».

Так, в своем блоге профессор 
кафедры предпринимательско-
го права МГУ Дмитрий Дедов, в 
частности, заявлял, что «искус-
ственные меры по поддержа-
нию порядка в государстве бес-
полезны до тех пор, пока не из-
менится содержание отноше-
ний в социуме». Кроме того, он 
отмечал, что в России «пока 
ощущаются слишком сильное 
влияние государственного ап-
парата на предпринимателей и 
общество в целом, установле-
ние запретов вместо разъясне-
ния смысла социальных и эко-
номических отношений». 

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Дмитрия Дедова отправили в Страсбург  
без обратного билета
Судья Высшего арбитражного суда получил отставку

контекст

Константин Титов  
дождался переназначения

Экс-глава Самарской области Константин Титов сохранит место сена-
тора. Господин Титов, за которым новый самарский губернатор Нико-
лай Меркушкин пообещал сохранить пост сразу после своего вступле-

ния в должность 12 мая, попадет в СФ с большим опозданием — закон 
отводит на процедуру выдвижения члена СФ три месяца. В каких-либо 
выборах господин Титов не участвовал, однако из-за досрочного пре-
кращения полномочий губернатора Владимира Артякова по-прежнему 
может претендовать на кресло сенатора. Паузу с назначением госпо-
дин Титов объяснил долгим согласованием: «Нужно было заручиться 
поддержкой Валентины Матвиенко и администрации президента. Не-
делю назад Николай Меркушкин встречался с президентом, там этот 
вопрос обсуждался». По его прогнозам, о назначении может быть объ-
явлено на ближайшем заседании СФ 21 ноября. При этом господин 
Титов уточнил, что бизнесом не занимается: «Я имею акции ВТБ, и я яв-
ляюсь одним из учредителей нефтяной компании ”Актан-Ойл“. Зако-
ном это не запрещено». «Документы готовятся»,— подтвердил ”Ъ“ ру-
ководитель управления пресс-службы губернатора Илья Чернышев.

Вчера представитель краснодарского губернатора в СФ Ахмед 
Билалов, глава совета директоров ОАО «Курорты Северного Кавка-
за», объявил о сложении полномочий сенатора в связи с решением 
сосредоточить усилия на реализации проекта туристического класте-
ра. Таким образом, в СФ оказались вакантными сразу два места от 
Краснодарского края, где 14 октября прошли парламентские выбо-
ры. Ранее претендентами на пост представителя парламента в СФ 
называли действующего сенатора Николая Кондратенко и бывшего 
гендиректора ИТАР-ТАСС Виталия Игнатенко (оба избрались в крае-
вой парламент). При этом Виталий Игнатенко в списке «Единой Рос-
сии» оказался единственным политиком с опытом работы на руково-
дящих должностях федерального уровня. Сам он возможность свое-
го назначения в СФ не комментирует. Елена Колычева, Самара; 
Анна Перова, Краснодар

Сроки проведения избира-
тельных кампаний, и в част-
ности предвыборной агита-
ции, в РФ могут быть серьезно 
урезаны. Об этом со ссылкой 
на Центризбирком (ЦИК) со-
общила вчера избирательная 
комиссия Тульской области. 
Первые поправки, связанные 
с сокращением избиратель-
ных действий, уже внесены 
в Госдуму. В оппозиционных 
партиях считают, что «Единая 
Россия» «откусывает куски из-
бирательного законодательс-
тва, чтобы свести возможнос-
ти агитации и контроля за вы-
борами к минимуму».

О возможном сокращении 
срока «всей избирательной кам-
пании» до 60 дней, а предвы-
борной агитации — до двух не-
дель со ссылкой на секретаря 
ЦИКа Николая Конкина сооб-
щил на официальном сайте из-
бирком Тульской области. Сей-
час продолжительность кампа-
нии зависит от уровня выборов: 
на муниципальном она начина-
ется за 80–90 дней, на регио-
нальном — за 90–100, а на феде-

ральном уровне — за 90–110 
дней до дня голосования. Агита-
ция в СМИ стартует за 28 дней 
до выборов. Как заявил ”Ъ“ Ни-
колай Конкин, он «не видит 
проблем» с сокращением сро-
ков избирательной кампании, 
но ЦИК с конкретными предло-
жениями пока не выходил.

Вместе с тем эта проблема 
поднималась на встречах с пред-
ставителями избиркомов. 27 
сентября на семинаре-совеща-
нии в Воронеже член ЦИКа Майя 
Гришина заявила о том, что необ-
ходимо подумать об изменении 
«сроков избирательных дейс-
твий». Первый шаг, созвучный с 
ее идеями, уже сделали глава 
думского комитета по конститу-
ционному законодательству Вла-
димир Плигин и зампред коми-
тета Дмитрий Вяткин. Единорос-
сы предложили изменить закон 
«Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие 
в референдуме граждан РФ» так, 
чтобы списки избирателей пос-
тупали в участковые избиратель-
ные комиссии из вышестоящих 
не за двадцать дней до голосова-

ния, как сейчас, а за десять. Так-
же предложено сдвинуть срок 
оповещения избирателей о вре-
мени и месте голосования.

«Мы обсуждали тему сокра-
щения в целом периода регио-
нальных и муниципальных кам-
паний, с тем чтобы все процеду-
ры, связанные с подготовкой, 
происходили до начала кампа-
нии»,— говорила на совещании 
в Воронеже Майя Гришина. По 
ее словам, «может быть, имеет 
смысл» сократить и период пред-
выборной агитации в СМИ, ведь 
с учетом переноса всех выборов 
на второе воскресенье сентября, 
«за 28 дней до дня голосования, 
агитация в СМИ попадает на аб-
солютно мертвый сезон на теле-
видении». По словам источника 

”Ъ“ в ЦИКе, еще в конце прошло-
го года поднималась тема сокра-
щения сроков агитации: «Чтобы 
две недели, когда люди приедут 
с дач, активность была более 
сконцентрированной». А сей-
час, по словам собеседника, про-
рабатывается идея привести 
кампанию «к сокращенным сро-
кам, то есть урезать на треть».

Как заверил ”Ъ“ Владимир 
Плигин, в рамках обсуждения 
уже внесенных поправок «о со-
кращении срока кампании не 
говорили», но ему будет инте-
ресно «посмотреть материалы», 
которые есть у ЦИКа.

Зампред фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов заявил ”Ъ“, что 
его партия «ничего не боится», 
но в целом «оппозиционным 
партиям в данном случае будет 
сложнее», прежде всего из-за со-
кращения сроков агитации в 
СМИ: «Партия неоппозицион-
ная и так может вести через 
СМИ косвенную агитацию, а оп-
позиционные партии этого ли-
шены». «У ”Единой России“ дела 
совсем плохи, и она откусывает 
куски избирательного законо-
дательства, чтобы свести воз-
можности агитации и контроля 
за выборами к минимуму. Нор-
мальные цивилизованные вы-
боры они уже проводить не в со-
стоянии»,— заявил ”Ъ“ глава 
юрслужбы КПРФ депутат Госду-
мы Вадим Соловьев.

«Сокращение сроков уклады-
вается в философию работы на 

низкую явку — ведь сами выбо-
ры в сентябре уже означают, что 
львиная доля кампании попада-
ет на лето. А так будут миними-
зированы возможности агита-
ции оппонентов власти и новых 
политических проектов»,— за-
явил ”Ъ“ директор региональ-
ных программ Фонда развития 
информационной политики 
Александр Кынев. Во время пос-
ледних кампаний неоднократ-
но возникала ситуация, когда 
официальные СМИ в регионах 
отказывались предоставлять 
место для агитации, но при этом 
в них же шла агитация за пред-
ставителей действующей власти 
под прикрытием освещения их 
служебной деятельности, отме-
чает эксперт. «Теперь доступ оп-
позиции в официальные СМИ 
будет минимизирован до симво-
лических значений»,— резюми-
ровал Александр Кынев. 

Максим Иванов

Выборы быстрого приготовления
Период агитации в СМИ может быть сокращен вдвое

Губернатор Владимирской об-
ласти Николай Виноградов на-
мерен обжаловать в суде поп-
равки к региональному кодек-
су об административных нару-
шениях, устанавливающие 
санкции за продажу и приоб-
ретение веселящего газа. 
По его мнению, депутаты за-
нимаются популизмом и бе-
рут на себя федеральные пол-
номочия. Тем временем за-
ксобрание Новосибирской об-
ласти отклонило поправку гу-
бернатора Василия Юрченко 
о выделении 400 млн руб. 
на господдержку производи-
телей алкоголя, заподозрив 
областное правительство 
в спаивании молодежи.

Закон о веселящем газе депу-
таты заксобрания Владимирс-
кой области приняли еще 19 
сентября. В местный кодекс об 
административных нарушени-
ях была введена статья, караю-
щая штрафом от 3 до 100 тыс. 

руб. продавцов веселящего газа 
в общественных местах, а также 
его покупателей (от 3 до 5 тыс. 
руб.). Однако губернатор Нико-
лай Виноградов отказался его 
подписывать, объяснив это тем, 
что подобные законопроекты 
— «прерогатива федеральной 
власти». Во вторник депутаты 
владимирского парламента (в 
нем 27 единороссов, семь ком-
мунистов, два справоросса и 
один либерал-демократ) пре-
одолели вето Николая Виногра-
дова, который является единс-
твенным губернатором-комму-
нистом. «Это делается тогда, ког-
да законы жизненно необходи-
мы нашему обществу,— заявил 
председатель заксобрания Вла-
димир Киселев.— Закон о за-
прете ”веселящего газа“ — 
именно такой случай». Веселя-
щий газ (закись азота) пока не 
отнесен к наркотическим ве-
ществам и находится в свобод-
ном обращении. Между тем сра-

зу же после 19 сентября о влади-
мирском почине заговорили во 
всей России, а в некоторых ре-
гионах стали отлавливать тор-
говцев закисью азота, как будто 
региональный закон приобрел 
уже силу федерального. 

Владимирский закон должен 
вступить в силу в области спустя 
десять дней после опубликова-
ния (примерно 10 ноября). Одна-
ко Николай Виноградов вчера за-
явил ”Ъ“, что намерен обжало-
вать действия депутатов в суде: 
«Это попытка настоять на своей 
ошибке. Само по себе принятие 
закона — чистейший популизм 
и попытка привлечь к себе вни-
мание». Секретарь ЦК КПРФ Сер-
гей Обухов усмотрел в противо-
стоянии губернатора и заксобра-
ния политическую составляю-
щую, не исключив коммерчес-
кую заинтересованность депута-
тов. «КПРФ и симпатизирующие 
Виноградову силы находятся в 
меньшинстве, поэтому не могут 

влиять на принятие решений»,— 
считает господин Обухов. 

Отметим, что это не первый 
конфликт владимирского гла-
вы с заксобранием. В 2011 году 
депутаты признали работу гу-
бернатора неудовлетворитель-
ной. До этого инициативная 
группа граждан обратилась к 
президенту с просьбой отпра-
вить господина Виноградова в 
отставку из-за неэффективных 
мер во время лесных пожаров. 
Полномочия господина Виног-
радова истекают в марте 2013 
года. Эксперты считают, что 
шансов остаться главой области 
у него немного. Он вчера за-
явил ”Ъ“, что еще не принял ре-
шение о том, будет ли баллоти-
роваться на следующий срок. 

Проблемы с депутатским кор-
пусом возникли и у новосибирс-
кого губернатора Василия Юр-
ченко. Вчера депутаты заксобра-
ния большинством голосов от-
клонили поправку губернатора 

о выделении из бюджета облас-
ти 400 млн руб. на господдержку 
четырех производителей алко-
гольной продукции, в том числе 
пивоваренных компаний «Бал-
тика» и Efes, а также ЗАО «Сибир-
ский ликероводочный завод» 
(входит в группу «Русский алко-
голь»). Господдержка должна бы-
ла выразиться в предоставлении 
субсидии в виде возврата 30–50% 
акцизных платежей при усло-
вии увеличения компаниями 
производства продукции. При 
этом исполнительная власть рас-
считывала за счет роста акцизов 
получить дополнительный на-
логовый эффект в 450 млн руб. 
Однако такой экономический 
расклад не убедил депутатов, ко-
торые заподозрили правительс-
тво в содействии «спаиванию 
молодежи». 

Леонид Новиков,  
Владимир; 
Юрий Белов,  
Новосибирск

Веселящим газом займется суд
Владимирский губернатор не смог сломить сопротивление депутатов

В Совете федерации создана 
рабочая группа, которая зай-
мется подготовкой поправок 
к законодательству, касаю-
щихся передачи госчиновни-
ками бизнес-активов в дове-
рительное управление. Этим 
вопросом сенаторы озаботи-
лись после проверки, которая 
в течение месяца проводи-
лась по поручению спикера 
СФ Валентины Матвиенко. 

Юрий Воробьев рассказал, 
что комиссия по контролю за до-
стоверностью сведений о дохо-
дах и имуществе направила во 
все комитеты СФ письма с про-
сьбой проверить сенаторов на 
предмет управления своим биз-
несом. Как он пояснил ”Ъ“, в СФ 
«немало богатых людей и они 
должны быть. Но их имущество 
должно быть задекларировано, 
и они не имеют права, пока рабо-
тают здесь, управлять бизнесом». 
Все комитеты провели специаль-
ные совещания, а главы комите-
тов СФ по аграрно-продовольс-
твенной политике, социальной 
политике и бюджету Геннадий 
Горбунов, Валерий Рязанский и 
Евгений Бушмин провели бесе-
ды с коллегами. Кроме того, сам 
господин Воробьев лично гово-
рил с двумя десятками сенато-
ров, которые были фигурантами 
публикаций в СМИ. Проведен-
ные с сенаторами беседы убеди-
ли комиссию в том, что все они 
передали свой бизнес и акции в 
доверительное управление.

Напомним, проверка сенато-
ров проводилась по поручению 

спикера СФ Валентины Матвиен-
ко от 26 сентября в связи со скан-
далом с депутатом от «Справед-
ливой России» Геннадием Гудко-
вым, который лишился мандата 
за совмещение депутатской де-
ятельности с предприниматель-
ской. Однако проверки по сущес-
тву комиссия не проводила, пос-
кольку по закону «О статусе депу-
тата Госдумы и члена Совета фе-
дерации» не имеет права иници-
ировать их. Запросы от правоох-
ранительных или налоговых ор-
ганов, по словам господина Во-
робьева, в СФ не поступали.

Сами сенаторы были очень 
довольны деликатностью, с кото-
рой комиссия провела работу. 
Однако необходимость отчиты-
ваться заставила их задуматься о 
будущем. Господин Бушмин 
предложил обратиться в налого-
вую службу с просьбой прове-
рить госреестр и дать в СФ ин-
формацию о «давно забытых 
предприятиях». «В начале 90-х 
кто-то так или иначе пытался со-
здать свой бизнес. А сегодня про-
блемы могут быть у людей, кото-
рые давно не участвуют в бизне-
се, но когда-то фигурировали в 
документах как владельцы како-
го-нибудь товарищества»,— по-
яснил он. Его поддержала спи-
кер Матвиенко, вспомнив «слу-
чай со знакомым, которого слу-
чайно включили в состав правле-
ния компании». Сенатор Борис 
Невзоров поднял вопрос о том, 
что в законе «не прописан меха-
низм передачи компании в дове-
рительное управление» на время 

работы в СФ, а его коллега Сергей 
Пичугов — о создании государс-
твенного траста. «Мы говорим о 
сохранности нашего бизнеса, 
ведь и управлять им можно по-
разному»,— отметил он. В итоге 
спикер СФ предложила сенато-
рам созвать рабочую группу для 
подготовки поправок.

Член комитета по конститу-
ционному законодательству 
Анатолий Лысков заявил, что за-
одно следует подготовить поп-
равки к статьям закона о статусе 
сенатора, касающихся процеду-
ры прекращения полномочий 
парламентария. «В деле Гудкова 
ведь и депутаты, и представите-
ли правоохранительных орга-
нов делали выводы на основа-
нии копий документов, а это не-
допустимо»,— пояснил он. Кро-
ме того, в ст. 10 закона, отметил 
сенатор, «на разбор дела парла-
ментария дается 30 дней». «Мо-
жет быть, стоит дать ему время 
исправить ситуацию, оправдать-
ся»,— предложил господин Лыс-
ков. Вице-спикер Воробьев воз-
разил, что процедура отрешения 
сенатора хорошо описана: если в 
ходе проверки выявлены нару-
шения, документы передаются 
спикеру СФ, а тот направляет их 
в регион, делегировавший сена-
тора, который и принимает ре-
шение о его отзыве. Тем не менее 
господин Лысков решил вос-
пользоваться правом законода-
тельной инициативы и подгото-
вить соответствующие поправки 
самостоятельно. 

Наталья Городецкая

Сенаторы готовы доверить  
свой бизнес только государству
Рабочая группа Совета федерации  
поработает над законодательной инициативой
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Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

Сергей Шойгу  
не против того,  
чтобы вывести  
подмосковные леса  
из федерального  
распоряжения  
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Михаил Прохоров и Алексей Кудрин 
продолжили дело  
Михаила Ходорковского
Политики организовали «Школу гражданских лидеров»

Лидер партии «Гражданская платформа» 
Михаил Прохоров и глава Комитета граж-
данских инициатив (КГИ) Алексей Кудрин 
инициировали проект «Школа гражданс-
ких лидеров». Его пилотный семинар запу-
щен в Воронеже под руководством члена 
КГИ Ирины Ясиной. Организаторы проек-
та сравнивают его со «Школой публичной 
политики», работавшей в начале 2000-
х при поддержке Михаила Ходорковско-
го. Они видят в стартапе «аполитичную 
площадку» для поддержки «гражданских 
и  социальных проектов активных людей».

О «Школе гражданских лидеров» ”Ъ“ рас-
сказала координатор проекта в Воронеже 
Анна Гармонова. «Его модератором и феде-
ральным координатором выступает Ири-
на Ясина, а инициаторами — Михаил Про-
хоров и Алексей Кудрин. Они уже договори-
лись о совместной поддержке проекта, как 
идейной, так и ресурсной»,— пояснила гос-
пожа Гармонова. Представители Алексея 
Кудрина и Михаила Прохорова подтверди-
ли ”Ъ“, что «Школа гражданских лидеров» — 
это их совместный проект.

Как пояснила госпожа Гармонова, его ос-
новная цель — «поиск и поддержка актив-
ных граждан и их проектов»: «Речь идет, к 
примеру, об экспертной поддержке — мы 
собираемся привлекать ведущих в стране 
специалистов в той или иной сфере». Ини-
циаторы проекта намерены создать и «не-
кий грантовый фонд», с помощью которо-
го будут «поощрять лучшие инициативы от 
участников проекта». «Очевидно, что сущес-
твующие государственные институты не 
могут ответить на имеющийся у активной 
части общества запрос на поддержку граж-
данских и социальных проектов. Соответс-
твенно, люди создают собственные инсти-
туты, способные заменить государство»,— 
отметила госпожа Гармонова.

Ирина Ясина в середине октября уже от-
крыла в Воронеже первый семинар «Шко-
лы гражданских лидеров», на котором вы-
ступила со схожими тезисами. В середине 
ноября выступать на семинаре будет член 
КГИ, глава фонда «Индем» Георгий Сатаров. 
Он сообщил ”Ъ“, что планирует рассказы-
вать о проектах своего фонда, в частности 
о разрабатываемой концепции реформи-
рования правоохранительных органов. По 
словам господина Сатарова, для него учас-
тие в «Школе гражданских лидеров» — «пре-
жде всего возможность узнать, что люди в 
регионах думают о происходящем в стране, 
почувствовать их настроения». «Сидя в Мос-
кве, невозможно понять, что происходит в 
стране»,— считает он. При этом глава «Ин-
дема» отметил, что аудиторией таких семи-
наров являются «сравнительно молодые лю-
ди, думающие и активные граждане».

В числе экспертов «Школы гражданских 
лидеров» организаторы хотят видеть извес-
тных персон — к примеру, главу «Роснано» 
Анатолия Чубайса, министра культуры Вла-
димира Мединского, главу ВТБ 24 Михаила 
Задорнова. В окружении Анатолия Чубай-
са выразили сомнения в том, что он «согла-
сится быть в одном списке с Мединским»: 

«Кроме того, зачем ему ассоциироваться с 
Прохоровым?! Кудрин — да, его товарищ, 
он его всячески поддерживает».

Госпожа Гармонова пояснила, что Во-
ронеж был выбран для запуска пилотного 
проекта как «хорошо себя зарекомендовав-
ший в организации подобных обществен-
ных начинаний». Речь идет о проекте «Шко-
ла публичной политики», работавшем в на-
чале 2000-х годов при поддержке Михаи-
ла Ходорковского. Ирина Ясина была его 
федеральным координатором, а госпожа 
Гармонова организовывала воронежскую 
часть проекта. Георгий Сатаров сказал ”Ъ“, 
что он «много и с удовольствием ездил тог-
да по регионам», будет «ездить и сейчас»: «Я 

рад, что работа в регионах на таком уров-
не возобновилась». При этом господин Са-
таров не считает «правильным» проводить 
параллели между Михаилом Ходорковс-
ким и Михаилом Прохоровым, решившим 
фактически возобновить его проект. «Было 
бы странным жестко связывать работу Хо-
дорковского в регионах с теми бедами, что 
с ним случились». Михаил Прохоров вчера 
был недоступен для комментариев.

По данным ”Ъ“, до конца 2012 года ини-
циаторы проекта намерены запустить се-
минары в Санкт-Петербурге.

Всеволод Инютин, Воронеж; 
Мария-Луиза Тирмастэ

Закон о госизмене переправили в Кремль
Правозащитники надеются на вето Владимира Путина

Совет федерации (СФ) вслед за депу-
татами Госдумы одобрил вчера поправ-
ки к Уголовному кодексу, ужесточающие 
наказание за «государственную изме-
ну». Отклонять закон по просьбе главы 
президентского Совета по правам чело-
века (СПЧ) Михаила Федотова сенаторы 
не стали, упрекнув правозащитника в его 
«некорректном прочтении». Но при этом 
СФ решил обратиться в Верховный суд 
с просьбой рассмотреть «вопросы пра-
воприменительной практики» новых на-
казаний за госизмену. СПЧ готовит об-
ращение к президенту в надежде на вето 
главы государства.

Претензии к поправкам президентский 
Совет по развитию гражданского общества 
и правам человека предъявлял еще депута-
там Госдумы, когда те работали с правитель-
ственным законопроектом (см. ”Ъ“ от 19 ок-
тября). Членов совета тревожит не ужесто-
чение наказаний, а то, что круг шпионов и 
изменников в стране будет расширяться в 
зависимости от уровня произвола, с кото-
рым будут применяться новые нормы. На 
первый взгляд правка ст. 275 Уголовного ко-
декса («Государственная измена») стилисти-
ческая. Сейчас под шпионажем имеется в 
виду выдача гостайны или оказание помо-
щи иностранным государствам «в проведе-
нии враждебной деятельности в ущерб вне-
шней безопасности РФ». В той версии, ко-
торую одобрили обе палаты парламента, 
речь идет не о «враждебной деятельности», 
а просто о «деятельности», которая наносит 
ущерб в целом «безопасности РФ», а не толь-
ко «внешней безопасности», как сейчас.

Но ведь в России действует, в частнос-
ти, «доктрина информационной безопас-
ности», официальными документами пре-
дусмотрены «продовольственная безопас-
ность», «экономическая безопасность», по-
яснил ”Ъ“ глава президентского совета Ми-
хаил Федотов. Выходит, что человек, совер-
шивший «хищение какого-либо имущест-
ва, может быть осужден не только за кражу, 
но и за госизмену, так как он нанес ущерб 

экономической безопасности». Не меньше 
тревог у главы СПЧ вызывает то, что под ста-
тью о госизмене подпадает теперь и «оказа-
ние финансовой, материально-техничес-
кой, консультационной или иной помощи» 
иностранным или международным струк-
турам. Выходит, шпионом рискует стать да-
же тот россиянин, который проконсульти-
рует «представителей ООН, ШОС или СНГ». 
Более же всего его тревожит, что по новым 
нормам наказывать можно будет «за оказа-
ние помощи тому, кто занимается шпиона-
жем». «К примеру, вы подвезли на машине 
иностранного корреспондента, не зная, что 
он шпион, и вас уже можно привлекать к су-
ду»,— считает глава президентского совета.

Все претензии господин Федотов изложил 
в письме, которое направил спикеру СФ Ва-
лентине Матвиенко, с просьбой отклонить 
закон. «Эти замечания в первую очередь вы-
званы не вполне корректным прочтением 
положений данного закона»,— сообщил вче-
ра глава комитета СФ по конституционному 
законодательству Андрей Клишас, предлагая 
коллегам одобрить закон. Господин Клишас 
не согласен, к примеру, с утверждениями, что 
законом «криминализируется помощь меж-
дународным организациям». Наказание, по 
словам главы комитета, будет грозить толь-
ко тем гражданам, которые станут помогать 
международным организациям «в деятель-
ности, направленной против РФ».

Однако сенатору Вячеславу Новикову тре-
воги главы СПЧ не показались беспочвенны-
ми. «Скажем, человек проконсультировал ка-
кого-то гражданина иностранного, а тот че-
рез некоторое время совершил действие, 
направленное против безопасности,— рас-
судил сенатор.— Тогда нужно дополнитель-
ную норму вводить, чтобы ФСБ говорила, 
что вот этот человек может осуществить де-
ятельность, направленную против безопас-
ности». «Заранее говорить, что этот человек 
что-то может сделать неправильно, я думаю, 
что это вряд ли получится, у ФСБ в том чис-
ле»,— ответил Андрей Клишас, по мнению 
которого «закон вызвал очень широкий об-

щественный резонанс, скорее всего, из-за не-
понимания юридической природы тех из-
менений, которые производятся».

В связи с этим спикер СФ Валентина Мат-
виенко обратилась к коллегам с просьбой 
«максимально давать комментарии», под-
черкнув, что сенаторы «недостаточно ин-
формируют общество о законах, которые 
вызывают какое-то напряжение в силу не-
понимания некоторых правовых норм и 
обоснований». А сенатор Анатолий Лысков 
пошел дальше спикера, предложив пала-
те направить обращение в Верховный суд 
с просьбой провести пленум ВС в первом 
полугодии следующего года и рассмотреть 
вопросы «правоприменительной практи-
ки по данному закону». В итоге СФ подавля-
ющим большинством голосов одобрил за-
кон, устанавливающий новые правила для 
привлечения к уголовной ответственнос-
ти за госизмену, и единогласно поддержал 
идею обращения в Верховный суд.

Правда, подобные решения пленум ВС 
выносит только по итогам анализа «широ-
кой правоприменительной практики», за-
явил ”Ъ“ Михаил Федотов. По статьям же за 
госизмену, по его словам, рассматривается 
«два-три дела в год». Впрочем, считает глава 
СПЧ, то, что «члены Совета федерации реши-
ли обратиться в ВС, уже хорошо». «Значит, 
они серьезно отнеслись к поставленным на-
ми вопросам и поняли, что проблемы дейс-
твительно есть»,— пояснил он. Тем не ме-
нее, он заверил ”Ъ“, что члены СПЧ будут об-
ращаться к главе государства с просьбой от-
клонить закон.

Такое же письмо с просьбой «не подпи-
сывать этот закон» направит сегодня Вла-
димиру Путину группа правозащитни-
ков не из президентского совета: Людми-
ла Алексеева и Валерий Борщев из Москов-
ской Хельсинкской группы, глава комите-
та «Гражданское содействие» Светлана Ган-
нушкина, лидер движения «За права чело-
века» Лев Пономарев.

Виктор Хамраев,  
Таисия Бекбулатова

Минюст объяснил,  
как стать иностранным агентом
А Совет федерации одобрил штрафы для тех,  
кто не хочет этого делать

Министерство юстиции раз-
местило на своем сайте про-
ект приказа, который про-
писывает правила ведения 
реестра некоммерческих ор-
ганизаций (НКО), выполняю-
щих функции иностранного 
агента. Правозащитники от-
мечают, что рвение Минюс-
та привело к неоправданным 
с точки зрения закона поло-
жениям. Совет федерации 
(СФ) между тем уже одобрил 
штрафы до 500 тыс. рублей 
для НКО, не желающих всту-
пать в реестр иностранных 
агентов.

Минюст разместил проект 
приказа «О порядке ведения ре-
естра некоммерческих органи-
заций, выполняющих функции 
иностранного агента» для на-
правления заключений незави-
симой антикоррупционной эк-
спертизы до 14 ноября. Соглас-
но проекту, НКО вносится в ре-
естр на основании заявления, 
а для исключения из него при-
дется предоставить докумен-
ты, подтверждающие прекра-
щение деятельности в качестве 
иностранного агента, причем 
только через год после прекра-
щения иностранного финан-
сирования. При этом Минюст 
может отказать в исключении, 
в случае если в заявлении есть 
неполные или недостоверные 
сведения. Министерство требу-

ет от некоммерческих организа-
ций сведения о целях расходо-
вания денежных средств, полу-
ченных от иностранных источ-
ников, целях и видах полити-
ческой деятельности, подроб-
ные сведения об иностранных 
источниках поступления, даже 
планируемого, средств.

Глава правозащитной ассо-
циации «Агора» Павел Чиков, 
ранее направлявший письмо в 
Минюст с несколькими вопро-
сами, в частности, будет ли Ми-
нюст исключать НКО из реест-
ра «иностранных агентов» в слу-
чае прекращения иностранно-
го финансирования (см. ”Ъ“ от 4 
сентября), констатирует, что ми-
нистерство взялось за эти пра-
вила «с гораздо большим рвени-
ем, чем можно было ожидать». 
Он заявил ”Ъ“, что «есть сомне-
ния с точки зрения обоснован-
ности» приказа, поскольку не-
которые положения в законе 
об НКО не прописаны. «Когда 
НКО захочет выйти из реестра, 
Минюст проверяет и дает собс-
твенную оценку заявлению, а 
при вхождении такой предва-
рительной оценки нет. Получа-
ется, добро пожаловать всем, а 
выход только по нашему разре-
шению»,— отмечает он. Кроме 
того, правозащитник подчерк-
нул, что «заявление об исклю-
чении НКО из реестра представ-
ляется в министерство не ранее 

чем по истечении одного года 
со дня прекращения деятель-
ности в качестве иностранно-
го агента»: «Сохраняется анало-
гия судимости, некое пораже-
ние в правах. Запись, что НКО 
была агентом, всегда остается 
на сайте». 

Также правозащитник ука-
зывает, что «вести реестр будет 
центральный аппарат Минюс-
та, все региональные и местные 
маленькие организации обяза-
ны будут подавать заявления 
в Москву»: «Все споры и судеб-
ные разбирательства будут про-
ходить в Москве, Минюст при-
нял решение держать под конт-
ролем правоприменительную, 
судебную практику». Господин 
Чиков подчеркивает, что при-
каз обязывает «крайне детально 
описывать источник получения 
средств, то есть это не только ре-
естр получателей, но еще и ре-
естр тех, кто дает иностранное 
финансирование, что закон не 
предусматривает». «Агора» в ка-
честве эксперта даст свое заклю-
чение на проект приказа.

«Редко с таким омерзением 
я держал в руках правительс-
твенный документ,— сообщил 

”Ъ“ лидер движения ”За пра-
ва человека“ Лев Пономарев.— 
Я считаю, что необходимо на-
править письмо в страны ”вось-
мерки“, потому что с таким ре-
естром страна не может быть в 

”восьмерке“. Обвал в области 
прав человека». Он сказал, что 
«хотел бы посмотреть на ту ор-
ганизацию, которая доброволь-
но пойдет заполнять такую ан-
кету»: «Это унижение для право-
защитной организации и поте-
ря лица перед гражданами. Это 
шизофрения, я получил при-
личный грант в Общественной 
палате, и за ту же деятельность 
меня хотят назвать иностран-
ным агентом».

Однако законодатели уже 
озаботились тем, чтобы НКО 
вступили в реестр. Вчера Совет 
федерации (СФ) одобрил поп-
равки к Кодексу об админист-
ративных правонарушениях 
(КоАП), которые устанавлива-
ют штраф для НКО, выполня-
ющих функции иностранного 
агента, но не состоящих в реес-
тре — от 100 до 300 тыс. рублей 
для должностных лиц и от 300 
до 500 тыс. рублей для юриди-
ческих лиц. Те же штрафы при-
дется платить НКО, разместив-
шей в СМИ или в интернете ин-
формацию без пометки об инос-
транном агенте. Если НКО про-
должает работать, несмотря на 
решение о приостановке ее де-
ятельности, то штраф составля-
ет от 30 до 50 тыс. рублей для ор-
ганизаторов работы НКО, от 3 
до 5 тыс. рублей для участников 
организации.

Таисия Бекбулатова

контекст 

Партия дела вновь 
подаст документы 
в Минюст

Партия дела, которой Минюст с 2010 
года дважды отказывал в регистрации 
из-за недостатков, выявленных в уста-
ве и других учредительных документах, 

провела вчера учредительный съезд. 
«После либерализации законодатель-
ства мы надеемся, что у нас проблем 
с регистрацией не возникнет. Мы не 
оппозиция, хотя по отдельным вопро-
сам, например по вступлению России 
в ВТО и снижению налогообложения, 
мы намерены выступать с критикой 
власти»,— пояснил ”Ъ“ секретарь по-
литсовета партии Александр Некра-
сов. По его словам, есть надежда, что 
партия будет зарегистрирована в бли-
жайшие полгода и примет участие 
в избирательных кампаниях 2013 года. 
Председателем Партии дела остался 
ее учредитель и основатель президент 

ассоциации «Росагромаш» Константин 
Бабкин. Наталья Башлыкова

Прямая линия 
Владимира Путина 
пройдет с учетом 
климатических 
условий

Вчера пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков подтвердил, что в этом 
году Владимир Путин не будет общаться 
с гражданами в формате прямой линии, 
а проведет большую пресс-конферен-

цию для федеральных, региональных, 
а также международных СМИ. О том, что 
в 2012 году президент не будет отвечать 
на вопросы граждан в прямом эфире фе-
деральных телеканалов, ”Ъ“ писал вчера. 
О полном отказе от прямой линии, по 
словам пресс-секретаря президента, ре-
чи не идет. «Учитывая вместе с тем кли-
матические условия, мы перейдем в ре-
жим, когда прямая линия будет прово-
диться все-таки в теплый сезон, а не в се-
зон, когда отмерзают уши и ноги»,— объ-
яснил Дмитрий Песков. Он добавил, что 
дата следующей прямой линии, как 
и пресс-конференции, будут «сообщены 
пресс-службой». Отдел политики

Алексей Кудрин (справа) и Михаил 
Прохоров объединились в рамках 
«Школы гражданских лидеров»  

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире
радио
kommersant.fm
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Вчера стало известно, что 
Пресненский суд Москвы вы-
нес приговор по делу главы 
группы компаний «Энерго-
маш» Александра Степанова. 
Он обвинялся в мошенничест-
ве с кредитом Сбербанка, в ре-
зультате которого был причи-
нен ущерб в размере 12 млрд 
руб. Предприниматель, вины 
так и не признавший, получил 
4,5 года колонии и будет обжа-
ловать приговор.

Судебный процесс над ген-
директором ОАО «ГТ-ТЭЦ Энер-
го», расположенном в Москве, 
и одновременно ОАО «Энерго-
машкорпорация» из Белгорода 
(обе компании входят в холдинг 
«Энергомаш») Александром Сте-
пановым, обвинявшимся в ма-
хинациях с кредитами Сбербан-
ка, рассматривался Пресненс-
ким судом Москвы с мая этого 
года. Суд счел вину подсудимо-
го Степанова доказанной, при-
говорив его к 4,5 годам лише-
ния свободы.

Сам бизнесмен, которому 
вменялись ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном 
размере) и ст. 201 (злоупотребле-
ние полномочиями), считает об-
винения в свой адрес недоказан-
ными. В своем последнем слове 
господин Степанов заявил, что 
своими действиями не причи-
нял Сбербанку никакого ущерба. 
Он будет обжаловать приговор.

Первоначально уголовное де-
ло против главы «Энергомаша» 
Александра Степанова по подоз-
рению в мошенничестве было 
возбуждено 18 августа 2010 года 
следственной частью УВД Юго-
Западного округа Москвы. Ини-
циатива исходила непосредс-
твенно от главы Сбербанка Гер-
мана Грефа, который в своем за-
явлении указал, что владелец 
«Энергомаша» Александр Сте-
панов начиная с 2003 года полу-
чил на строительство газотур-
бинных станций малой мощнос-
ти кредитов в общей сложности 
на 17,5 млрд руб., однако исполь-
зовал денежные средства «неце-
левым образом». При этом по-
ручителем по кредитам, по вер-

сии следствия, выступила под-
контрольная господину Степа-
нову ОАО «Энергомашкорпора-
ция», которая обанкротилась за 
несколько месяцев до возбужде-
ния уголовного дела.

Из-за большого объема мате-
риалов дела расследование бы-
ло передано в следственный де-
партамент МВД РФ, где 24 янва-
ря 2011 года следователь Павел 
Зотов вынес постановление о 
привлечении предпринимате-
ля в качестве обвиняемого. А за-
держали Александра Степанова 
1 февраля в вестибюле головно-

го офиса Сбербанка на улице 
Вавилова, куда тот приехал до-
говориться с руководством кре-
дитной организации о реструк-
туризации долгов до 2018 года. 
К тому времени они составили 
14 млрд руб. 

Как следует из материалов 
уголовного дела, в 2004–2006 
годах кредиты в целях финан-
сирования строительства серии 
газотурбинных электростан-
ций малой мощности получи-
ли «ГТ-ТЭЦ Энерго», ЗАО «Энер-
гомаш» и ОАО УЭТМ-УГМ. Пору-
чителем и личным гарантом по 
кредитам кроме «Энергомаш-
корпорации» выступал и сам 
господин Степанов. Но в октяб-
ре 2008 года заемщик перестал 
погашать долги в связи с тем, 
что на «ГТ-ТЭЦ Энерго», в «Энер-

гомашкорпорации», ЗАО «Энер-
гомаш», а также в ОАО УЭТМ-
УГМ были введены процедуры 
банкротства.

Смысл мошенничества, по 
версии следствия, заключался в 
том, что для сохранения контро-
ля за обанкроченным, в частнос-
ти, «ГТ-ТЭЦ Энерго» Степанов за-
ключил договор на оказание ус-
луг с ООО «Управляющая компа-
ния ”ГТ-ТЭЦ Энерго“», которую 
он создал за две недели до бан-
кротств. Этой вновь созданной 
компании и были переданы за 
вознаграждение все функции 
по управлению, обслуживанию 
и эксплуатации малых газотур-
бинных теплоэлектроцентра-
лей, которыми до этого занима-
лось «ГТ-ТЭЦ Энерго». В результа-
те с его счетов на счета вновь со-
зданной компании были пере-
ведены 400,4 млн руб. Как под-
черкнули в МВД РФ, при этом уп-
равляющая компания как юри-
дическое лицо не была обеспе-
чена легальным штатом сотруд-
ников (персонал, формально ос-
таваясь на прежнем месте рабо-
ты, трудился уже в новой фир-
ме) и лицензией Ростехнадзо-
ра на право эксплуатации взры-
вопожарных объектов. Кроме 
этого, следствие уличило Сте-
панова в том, что он организо-
вал подготовку пакета подлож-
ных документов о якобы име-
ющейся у ЗАО «Энергомаш» за-
долженности перед некой под-
контрольной Степанову офшор-
ной компанией на 16 млрд руб. 
При этом выяснилось, что поя-
вившаяся офшорная компания-
кредитор к этому времени была 
уже ликвидирована.

В рамках судебного разби-
рательства был заявлен только 
один гражданский иск к госпо-
дину Степанову. Сделал это пред-
ставитель ОАО «ГТ-ТЭЦ Энерго», 
потребовавший вернуть выве-
денные 400,4 млн руб. Однако 
суд рассматривать этот иск не 
стал, разъяснив потерпевшей 
стороне, что она может сделать 
это в рамках гражданского судо-
производства.

Юрий Сенаторов

«Энергомашу» выработали 
приговор
Глава группы компаний получил 4,5 года

Следственный комитет России завер-
шил расследование уголовного дела шу-
рина бывшего мэра Москвы Юрия Луж-
кова известного бизнесмена Виктора Ба-
турина, который уже более года содер-
жится по решению Тверского райсуда 
Москвы под арестом в Бутырской тюрь-
ме. Господину Батурину вменяются два 
эпизода приготовления к мошенничест-
ву в особо крупном размере и один эпи-
зод совершенного мошенничества.

Об окончании расследования ”Ъ“ вчера 
сообщил адвокат Виктора Батурина Игорь 
Шабанов. «Предварительное следствие за-
вешено, в ближайшее время мы планиру-
ем завершить ознакомление с материала-
ми уголовного дела, после чего оно будет 
направлено в прокуратуру для утвержде-
ния обвинительного заключения»,— рас-
сказал адвокат.

По его словам, позиция его клиента не 
изменилась — Виктор Батурин своей вины 
не признает и намеревается в суде доказать 
свою правоту. «Я в роли директора зоопар-
ка, которого обвиняют в том, что он вмес-
то зебры показывает полосатую лошадь» — 
так еще в начале расследования комменти-
ровал суть предъявленных ему обвинений 
сам бизнесмен.

Напомним, полиция задержала госпо-
дина Батурина 28 ноября прошлого го-
да в офисе ЗАО «Интеко» в центре Моск-
вы (в этой компании, до сентября 2011 го-
да принадлежавшей его сестре Елене Ба-
туриной, он ранее работал в должности 

вице-президента) при предъявлении им 
для погашения векселя на сумму 10,8 млн 
руб. По версии полиции, вексель был под-
дельным. Сам же Батурин утверждал, что 
вексель настоящий, был выписан в 1999 
году вместе с другими векселями в рам-
ках нескольких договоров-займов, а про-
блемы с его погашением возникли из-за 
смены собственника компании. По вер-
сии господина Батурина, новые владель-
цы «Интеко» просто не желают платить по 
старым долгам компании.

Тем не менее Виктору Батурину бы-
ло предъявлено обвинение по ч. 3 ст. 30 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на мошенни-
чество в особо крупном размере), а Тверс-
кой райсуд Москвы арестовал его на время 
предварительного следствия.

В феврале этого года в фабулу уголовно-
го дела господина Батурина следствие до-
бавило два новых эпизода — о приготов-
лении к погашению поддельных векселей 
различных коммерческих организаций на 
сумму 5 млрд руб., а также о невозврате взя-
тых взаймы у знакомого €250 тыс.

Дело в том, что во время обысков у Вик-
тора Батурина было найдено большое ко-
личество векселей различных коммерчес-
ких организаций на сумму, превышающую 
5 млрд руб., которые следствие также посчи-
тало поддельными. Обнаружение векселей 
было расценено следствием как приготов-
ление к новому крупному мошенничеству.

А эпизод с невозвращенным долгом 
возник из-за непростых отношений биз-

несмена с бывшей супругой — извест-
ным музыкальным продюсером Яной 
Рудковской. По версии следствия, в ап-
реле 2011 года Виктор Батурин взял взай-
мы €250 тыс. у своего знакомого. В залог 
он оставил право требования по догово-
ру инвестирования к компании «Интеко» 
на коммерческое помещение под салон 
красоты на первом этаже элитного жило-
го комплекса «Шуваловский». Юридичес-
ки помещение было оформлено на Яну 
Рудковскую, а господин Батурин распоря-
жался им по доверенности. Бизнесмен не 
вернул долг своему приятелю, и тот обра-
тился за его погашением к компании «Ин-
теко». Но выяснилось, что право требова-
ния на помещение недействительно, так 
как бывшая супруга бизнесмена Яна Руд-
ковская уже получила за салон красоты от 
«Интеко» 15 млн руб. и в присутствии но-
тариуса подписала с компанией соглаше-
ние, отказавшись от прав собственности 
на него. По утверждению адвоката Иго-
ря Шабанова, госпожа Рудковская была 
лишь номинальным владельцем чужой 
собственности и, воспользовавшись си-
туацией, фактически присвоила деньги 
бывшего мужа, подставив его под уголов-
ное обвинение.

«Это был мой салон красоты, и я законно 
получила за него деньги, а почему мой быв-
ший супруг без моего ведома его заложил 
— вопрос уже к нему»,— пояснила ”Ъ“ свою 
позицию госпожа Рудковская.

Александр Жеглов

Виктору Батурину предъявили векселя
Бизнесмен знакомится со своим делом

контекст

В МГУ задержали 
за взятку

Следственным управлением СКР по Мос-
кве возбуждено уголовное дело в отноше-
нии заместителя декана по учебной рабо-
те факультета мировой политики МГУ им. 
М. В. Ломоносова Михаила Башаратьяна 
и заведующего кафедрой философии и 
политологии Академии труда и социаль-
ных отношений Виктора Бариса. Как со-
общил официальный представитель СКР 
Владимир Маркин, они подозреваются в 
совершении преступления, предусмот-
ренного п. «а» и п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ 
(получение взятки в крупном размере, 
группой лиц по предварительному сгово-
ру). По версии следствия, в октябре этого 
года подозреваемые потребовали у мо-
лодого человека €30 тыс. за поступление 
в аспирантуру Академии труда и социаль-
ных отношений, благоприятное обучение 
там, написание кандидатской диссерта-
ции и ее дальнейшую защиту в МГУ. 
О тре бованиях молодой человек сообщил 

в правоохранительные органы. Опреде-
лив порядок оплаты, один из подозревае-
мых принял вступительные экзамены по 
политологии и философии у молодого че-
ловека, не обладавшего знаниями для 
сдачи этих дисциплин. 30 октября подоз-
реваемые получили 1 млн рублей и были 
задержаны. Николай Сергеев

Чиновник Госдумы 
продавал места  
советников

Сотрудниками Главного управления эко-
номической безопасности и противо-
действия коррупции  МВД России при 
получении 1,2 млн рублей около подъез-
да здания Госдумы задержан начальник 
отдела управления делами Госдумы Анд-
рей Востров. Эту сумму подозреваемый 
потребовал через посредника за со-
действие в назначении двоих коммер-
сантов на должности советников в аппа-
ратах комитета по конституционному за-
конодательству и государственному 
строительству и комитета по законода-
тельству. В отношении чиновника Вос-
трова возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, предусмот-
ренного ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 УК РФ 
 (покушение на мошенничество в особо 
крупном размере). Николай Сергеев
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По результатам добровольного тестиро-
вания на употребление наркотиков из ГУ 
МВД по Санкт-Петербургу и Ленинградс-
кой области были уволены около 100 че-
ловек. Кроме того, петербургскую поли-
цию покинули 63 сотрудника, которые 
имели проблемы с законом. Об этом со-
общил начальник управления Сергей Ум-
нов, выступая перед депутатами городс-
кого парламента.

Тестирование сотрудников ГУ МВД по Пе-
тербургу и Ленобласти на употребление нар-
котиков прошло по указанию начальника 
главка. По словам господина Умнова, проце-
дура была добровольной. Изначально пла-
нировалось, что проверка завершится до 1 
июня, но потом ее продлили до декабря. «Но 
сейчас я уже могу сказать, что тестирование 
сотрудников органов внутренних дел завер-
шено. В настоящее время по результатам тес-
тирования есть ряд моментов и нелицепри-

ятных. Были выявлены около сотни сотруд-
ников, которые употребляли наркотики. В 
настоящее время они все уволены из орга-
нов внутренних дел»,— заявил генерал. 

От тестирования, по данным пресс-служ-
бы ГУ МВД, не отказался никто. Правда, за-
чем наркозависимые полицейские добро-
вольно пошли сдавать анализы, господин 
Умнов не пояснил. «Есть ряд спорных мо-
ментов, но в таких случаях мы дополнитель-
но направили этих сотрудников на тестиро-
вание»,— отметил он.

Кроме того, согласно закону «О полиции», 
органы внутренних дел должны были поки-
нуть сотрудники, имевшие проблемы с за-
коном. «Я имею в виду уголовные дела или 
материалы, которые прекращены в отноше-
нии сотрудников органов внутренних дел 
по нереабилитирующим основаниям. И в 
первую очередь это дорожно-транспортные 
происшествия, о которых сейчас мы много 

говорим»,— подчеркнул начальник главка. 
Таких полицейских оказалось 64, из них 63 
уже уволены. 

Начальник ГУ МВД напомнил, что за пос-
леднее время численность управления бы-
ла сокращена на 7 тыс. человек, что силь-
но затруднило его работу. В то же время по-
лиция испытывает и кадровый голод: толь-
ко нехватка участковых составляет 8%. Про-
блемы с кадрами в основном в Петербурге 
и пригородах. В отдаленных районах облас-
ти желающих попасть на службу в полицию 
хватает, так как зарплата стража порядка су-
щественно выше, чем у большинства мес-
тного населения. «Наша принципиальная 
позиция — принимать на службу достой-
ных лиц, а также незамедлительно избав-
ляться от нерадивых сотрудников, склон-
ных к противоправной деятельности»,— 
добавил господин Умнов.

Антон Арсеньев, Санкт-Петербург

Петербургские полицейские  
не прошли тест на наркотики
По результатам добровольной проверки  
из органов уволены около 100 сотрудников

Вчера в Мосгорсуде в закрытом режи-
ме началось рассмотрение по существу 
громкого дела о подготовке вооружен-
ного мятежа руководителем обществен-
ного движения «Народное ополчение 
имени Минина и Пожарского», бывшим 
полковником ГРУ Владимиром Квачко-
вым и его соратником, милицейским 
пенсионером Александром Киселевым.

У входа в зал заседания участников про-
цесса встречала группа пожилых людей — 
они держали в руках небольшие иконки и 
фотокарточки своего кумира Владимира 
Квачкова. Процесс проходил в закрытом 
режиме, поэтому участникам группы под-
держки пришлось переживать за благопо-
лучный для обвиняемых исход заседания 
в коридоре.

Как позже сообщили участники процесса, 
перед оглашением обвинительного заклю-
чения слово взяли адвокаты, заявившие ряд 
ходатайств. В частности, защитники заяви-
ли, что дело должно быть прекращено «за от-
сутствием события преступления», посколь-
ку назначенный, по версии следствия, на 
июль-август 2010 года мятеж так и не состо-
ялся. А все доказательства его якобы подго-
товки, по мнению защитников, базируют-
ся лишь на материалах прослушивания пе-
реговоров агентов правоохранителей, кото-
рые приходили домой к Владимиру Квач-
кову, чтобы, как считает защита специально 
вести там провокационные разговоры. «Как 

в кино,— сказал адвокат Александра Киселе-
ва Леонид Морозов.— Только раньше было 

”Cтарики-разбойники“, а теперь ”Старики-
мятежники“. Напомню, одному из подсуди-
мых — Киселеву — 62 года, а другому — 64».

Адвокаты потребовали исключить из ма-
териалов дела распечатки прослушки в свя-
зи с необходимостью их перепроверки, под-
черкнув, что в распечатанном виде они со-
ставляют не более 10% от 80 часов записан-
ных на электронные носители разговоров. 
Адвокаты при этом также указали, что в рас-
печатках материалов прослушивания теле-
фонных разговоров следователи самостоя-
тельно указывали на то, кому принадлежит 
тот или иной голос на аудиозаписи, а также 
в каком контексте произносились те или 
иные фразы о якобы подготовке вооружен-
ного мятежа. Адвокаты считают, что аудио-
записи необходимо направить на эксперти-
зу для идентификации записанных там го-
лосов, а также проверить их на непрерыв-
ность и наличие или отсутствие монтажа.

Кроме того, адвокаты потребовали про-
ведения открытых судебных заседаний (ре-
шение о закрытии процесса было приня-
то в ходе предварительных слушаний), за-
крыв для публики лишь те, на которых бу-
дут исследоваться материалы шести «засек-
реченных» томов уголовного дела. Одно-
временно защита потребовала проведения 
экспертизы на наличие государственной 
тайны в засекреченных томах, число кото-

рых, по словам адвокатов, «начинает расти 
как грибы после дождя»: по их словам, при 
окончании следствия речь шла лишь об од-
ном секретном томе.

Все ходатайства судья, впрочем, откло-
нил. После этого прокурор изложил обви-
нительное заключение. Гособвинитель со-
общил, что Владимир Квачков обвиняет-
ся по ст. 30 и ст. 279 УК РФ (подготовка воо-
руженного мятежа), а также ст. 205.1 УК РФ 
(содействие террористической деятельнос-
ти). Александру Киселеву были вменены те 
же статьи. А также ст. 222 УК РФ (незаконное 
хранение оружия и боеприпасов группой 
лиц и по предварительному сговору).

По версии обвинения, в 2010 году Влади-
мир Квачков создал в ряде городов России 
из недовольных властью молодых людей и 
армейских офицеров боевые группы «опол-
ченцев». По его сигналу, считает следствие, 
из штаба «Народного ополчения» соратни-
ки должны были захватить и разоружить 
расположенные в их регионах воинские 
части, а затем отправиться в поход на Моск-
ву, «присоединяя к себе все новые и новые 
отряды восставших». Его подельник Алек-
сандр Киселев, говорится в деле, готовил 
аналогичный мятеж в Петербурге.

Свое отношение к оглашенной формуле 
обвинения подсудимые Квачков и Киселев 
выскажут в ходе следующего заседания, на-
значенного на 9 ноября.

Алексей Соковнин

Владимиру Квачкову не удалось 
приоткрыть процесс
Секретных томов в его деле стало еще больше

[1] > 
В феврале этого года госпожа Сметанова 

попалась на мошенничестве, пытаясь про-
дать по заниженной стоимости и без конкур-
са здание бывшего военторга в Самаре. Од-
нако, как стало известно ”Ъ“, возбужденное в 
отношении нее уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество) недавно было пре-
кращено СКР. Одной из причин якобы стала 
недостаточность доказательств совершения 
ею преступления. Дело в том, что во время 
переговоров с покупателем военторга госпо-
жа Сметанова не озвучивала никаких сумм, а 
написанные на бумаге визитером цифры (от-
кат 18 млн руб.), как свидетельствует справка 
врача, она увидеть не могла, так как страда-
ет близорукостью. Правда, на свободе госпо-
жа Сметанова находилась недолго. Вчера ее 
снова вызвали на допрос в СКР, после кото-
рого задержали на двое суток. По сведениям 

”Ъ“, на этот раз она стала фигуранткой боль-
шого дела о злоупотреблениях и махинаци-
ях в структурах «Оборонсервиса».

«Чем закончится акционирование, ста-
ло понятно после того, как выяснилось, что 

”Вита Проджект“ на 100% принадлежит ”Эк-
сперту“. Эта организация не только сама се-
бе нашла покупателя, но еще и получила 
с института процент за организацию по-
исков»,— заявил ”Ъ“ один из сотрудников 
31-го ГПИСС. Сами же акции были прода-
ны за 145 млн руб. Как говорят работники 
31-го ГПИСС, это как минимум вдвое ниже 
рыночной цены. А чтобы у оценщика полу-
чилась нужная цифра, незадолго до оценки 
со счетов института якобы вывели еще око-
ло 140 млн руб. Вскоре после покупки кон-
трольного пакета акций института «Вита 
Проджект» была продана ООО «Ремиз», при-
надлежащему некоему Виктору Агибаеву.

Что касается второго собственника 31-
го ГПИСС — ОАО «Сосновоборэлектромон-
таж», то эта структура входит в крупный 
строительный холдинг «Титан-2». Основа-
телем холдинга являлся Григорий Нагин-

ский, ныне директор Федерального агент-
ства специального строительства. Ранее, в 
2003–2010 годах, он был сенатором от Ле-
нинградской области, а в 2010–2011-х — на-
чальником расквартирования и обустройс-
тва, заместителем министра обороны.

Коммерческий ГПИСС обслужили 
по-государственному
По оперативным данным, сейчас владель-
цы 31-го ГПИСС якобы прорабатывают ва-
риант продажи института, где как мини-
мум половина персонала является носи-
телем секретной информации, иностран-
ным инвесторам. Однако, согласно зако-
ну, пока хоть одна акция остается у Мино-
бороны, сделать это невозможно. Впрочем, 
избавиться от нее господину Сердюкову в 
случае необходимости вряд ли что-то может 
помешать.

Кстати, одно из зданий 31-го ГПИСС в са-
мом центре Москвы (Смоленский бульвар, 
19), где находится библиотека с секретной 
документацией и спецлаборатории, в ав-
густе прошлого года уже было продано не-
коему ООО «Теорема» за 1,6 млрд руб. Прав-
да, затем институт взял это же здание в 
аренду за 120 млн руб. в год.

Стоит также отметить, что после того, 
как 31-й ГПИСС стал чисто коммерческой 
структурой, Минобороны неожиданно ста-
ло накачивать его заказами. При этом по 
инициативе господина Сердюкова в марте 
2012 года распоряжением правительства 
России ОАО «31-й ГПИСС» было определе-
но единственным исполнителем размеща-
емого Минобороны госзаказа на осущест-
вление в 2012–2013 годах научно-иссле-
довательских и проектных работ в облас-
ти специального, общевойскового и обще-
го строительства. По некоторым данным, 
только в этом году институт заключил гос-
контракты на 15 млрд руб. При этом пред-
полагаемая прибыль, а она, по разным 
оценкам, может составить от 2 до 3 млрд 
руб., достанется не государству, а коммер-
сантам. Отметим, что в 2011 году выруч-

ка 31-го ГПИСС составила 457,5 млн руб., а 
чистая прибыль — чуть более 34 млн руб.

И. о. гендиректора института Михаил Пет-
рушов заявил ”Ъ“, что не готов комментиро-
вать обстоятельства акционирования и про-
дажи возглавляемого им учреждения. Кста-
ти, с января 2011 по июнь 2012 года в инсти-
туте сменилось четыре гендиректора. С Ев-
генией Васильевой ”Ъ“ связаться не удалось. 
Как выяснилось, в августе нынешнего года 
она сложила полномочия председателя сове-
та директоров ОАО «31-й ГПИСС» и лишилась 
поста и в совете директоров ОАО «Оборон-
сервис», хотя на сайте компании ее фамилия 
еще значится среди других руководителей.

Обсуждать возможный вызов министра 
на допрос в Минобороны не стали, но отме-
тили, что 31-й ГПИСС играл важную роль в 
структуре «Оборонсервиса». «31-й ГПИСС 
долгое время был включен в состав минис-
терства, находясь на его балансе,— гово-
рит собеседник ”Ъ“ в военном ведомстве.— 
При этом объем внутренних заказов на ин-
женерно-геологические изыскания был не-
большим, гораздо больше прибыли инсти-
тут получал за проекты по территориально-
му планированию. При переводе его в от-
крытое акционерное общество и включе-
ние в ”Оборонстрой“ (подразделение ”Обо-
ронсервиса“.— ”Ъ“) структура была наделе-
на фактически монопольными правами». 
Кроме того, по его словам, выручка ОАО 
«31-й ГПИСС» была самой большой из всех 
институтов, входящих в «Оборонстрой».

Вчера по поводу ситуации, сложившей-
ся вокруг ОАО «Оборонсервис», высказался 
вице-премьер Дмитрий Рогозин. «Надо дож-
даться работы следственных органов. Им 
уже дана такая публичность, которая позво-
лит действовать полномерно. Я думаю, что 
мы живем в такой ситуации, в такой стра-
не, когда предание публичности тому или 
иному делу не дает возможности это дело 
забыть. Будем надеяться на объективное 
расследование»,— отметил господин Рого-
зин в эфире радиостанции «Вести-FM».

Олег Рубникович

Министра обороны скоро призовут

Главе группы ком-
паний «Энергомаш» 
Александру Степанову 
за мошенничество да-
ли 4,5 года колонии
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Глава Минобрнауки Дмитрий Ливанов се-
годня представит на заседании прави-
тельства РФ проект госпрограммы «Раз-
витие науки и технологий», которая будет 
действовать в 2013–2020 годах и обойдет-
ся бюджету в 1,2 трлн руб. Чиновники обе-
щают поднять бюджетные расходы на уче-
ных, но в обмен требуют научных открытий 
и финансовой прозрачности. Госпрограм-
ма при этом существенно ограничивает 
автономию Российской академии наук, 
однако академики в последний момент 
добились сохранения существующей сис-
темы финансирования.

Презентованная министром Ливановым 
госпрограмма способна кардинально изме-
нить существующую систему управления и 
финансирования науки. По словам Дмитрия 
Ливанова, проект объединяет все научные 
ФЦП и госпрограммы, которые реализуются 
в стране. Одновременно документ координи-
рует деятельность различных научных орга-
низаций. «Одна из основных проблем нашей 
системы управления наукой — это рассогла-
сование различных участников процесса,— 
заявил господин Ливанов.— У нас есть ми-
нистерства, которые финансируют научные 
исследования. Есть Академия наук, вузы, раз-
личные фонды… Программа призвана обес-
печить координацию этих разных инстру-
ментов в единую государственную полити-
ку». Министр заверил, что для консолидации 
научных усилий «будет создан координаци-
онный центр, который, естественно, будет 
управляться на уровне правительства РФ».

Напомним, Минобрнауки ранее неод-
нократно пыталось пролоббировать измене-
ние структуры Российской академии наук 
(РАН), чтобы сделать ее более управляемой и 
подотчетной в тратах. Дмитрий Ливанов, еще 
будучи ректором МИСиСа, опубликовал в 
2009 и 2011 годах статьи о проблемах отечест-
венной науки, где предлагал преобразовать 
РАН в «клуб ученых». С помощью госпрограм-
мы ведомство пытается начать контролиро-
вать финансирование РАН и сделать ее расхо-
ды более прозрачными.

«Действительно, из варианта госпрограм-
мы, подготовленного Минобрнауки, может 
сложиться впечатление, что академия частич-
но теряет свою самостоятельность,— дипло-
матично прокомментировал проект замести-
тель главного ученого секретаря президиума 
РАН Владимир Иванов.— Конечно, мы на 
100% государственное учреждение, но закон 
о науке гарантирует нам самоуправление». 
Как выяснил ”Ъ“, академикам в последний 
момент удалось сохранить контроль над вы-
деляемыми средствами: во вторник вице-
премьер по социальным вопросам Ольга Го-
лодец провела внеплановое совещание с ми-
нистром Дмитрием Ливановым и главой РАН 
Юрием Осиповым. В итоге министерству 
придется вносить изменения в уже подготов-
ленный вариант программы.

«Академия представила министерству 
свою программу фундаментальных исследо-
ваний на ближайшие пять лет,— рассказал 

”Ъ“ академик РАН Владимир Фортов.— Пос-

ледние пять лет все академии наук ведут ра-
боты по своей единой программе, которая 
сейчас как раз заканчивается. Она четко 
сформулирована, прошла проверку време-
нем». По словам господина Фортова, в этом 
проекте финансирование научных исследо-
ваний РАН будет осуществляться по той же 
схеме, что и последние годы. «Если этот блок 

растворить в большой госпрограмме, это не-
избежно приведет к потере управления фун-
даментальным сектором науки,— подчерк-
нул господин Фортов.— Этого не нужно ни 
нам, ни министерству».

В целом в госпрограмме подобраны хоро-
шо измеряемые целевые показатели — ин-
дексы цитируемости в базе Scopus и число 
совместных публикаций с иностранными 
учеными, число патентных заявок, вес моло-
дых исследователей в общем числе, число 
контрактов госпрограммы, удельный вес от-

носительно новой техники в парке научного 
оборудования. Госпрограмма написана на 
удивление реалистично и даже констатирует 
снижение с 2013 по 2015 год расходов бюдже-
та на цели, связанные с научными исследова-
ниями, с 0,23% до 0,18% ВВП. Эту ситуацию 
предполагается исправить к 2020 году, нарас-
тив расходы до 0,67% ВВП. Впрочем, как и 
большинство российских госпрограмм, науч-
ная предполагает необъяснимый рост госрас-
ходов после 2015 года — так, авторы докумен-
та ссылаются на «Стратегию инновационного 
развития до 2020 года», согласно которой об-
щие затраты в РФ на науку вырастут с теку-
щих 1,12% до 3% ВВП.

«Государство готово инвестировать в науку 
гораздо большие средства, но при условии, 
что увидит значимые изменения с точки зре-
ния эффективности и результативности всей 
системы в целом»,— заявил ”Ъ“ Дмитрий Ли-
ванов. По его словам, фундаментальная наука 
останется принципиально важной для госу-
дарства, а вот в прикладные исследования 
бюджетные инвестиции будут сокращаться. 
«В развитых странах государство вкладывает 
в науку 30%, а остальное дает бизнес. У нас 
ровно наоборот,— посетовал министр.— Мы 
должны создавать условия для роста инвести-
ций бизнеса, в том числе путем создания 
адекватных налоговых условий и стимулов 
для этого».

Авторы разделяют «бюджетный» и «модер-
низационный» сценарий исполнения госп-
рограммы — второй предполагает большие 
госрасходы по программе, которые сейчас 
ни бюджетными проектировками, ни долго-
срочными прогнозами науке не обещаны. 
Очевидно, таким образом, по крайней мере, 
частично снимается ответственность отрас-
ли за исполнение госпрограммы — наибо-
лее амбициозные ее цели достигаются при 
«модернизационном», а не «бюджетном» 
уровне финансирования со стороны госу-
дарства.

«Министр правильно говорит о том, что 
фундаментальная наука принципиально 
важна для России и что увеличение средств 
должно сопровождаться конкретным резуль-
татом. Однако это не новые соображения — 
они высказывались чиновниками и ранее,— 
заявил ”Ъ“ заместитель директора Института 
теоретической физики имени Ландау Миха-
ил Фейгельман.— Поэтому остается неяс-
ным, что именно Минобрнауки и правитель-
ство собираются сделать, чего не могли их 
предшественники». По словам ученого, сей-
час чиновники не знают реального состоя-
ния отечественной фундаментальной науки. 
«Нужно понимать, какие исследователи 
действительно производят научное знание, 
где именно они находятся и чем занимают-
ся,— подчеркнул господин Фейгельман.— 
Без этого все разговоры об усилении коорди-
нации останутся благими пожеланиями. 
Или даже осложнят положение работающих 
ученых, которые будут вынуждены писать 
еще больше бессмысленных отчетов для бю-
рократов».

Александр Черных, Дмитрий Бутрин

Деньги в обмен на открытия
Подготовлена программа развития российской науки

Жители центральных районов 
Москвы требуют остановить экс-
перимент по введению платной 
парковки, который стартует се-
годня. Соответствующее обраще-
ние уже направлено мэру Москвы 
Сергею Собянину, жалоба гото-
вится и в прокуратуру. Горожане 
подсчитали, что им придется пла-
тить 18 тыс. руб. в месяц за стоян-
ку автомобилей на улице. Столич-
ные власти обещают учесть мне-
ние жителей, но только после 
окончания эксперимента — в кон-
це февраля 2013 года.

Сегодня в Москве начинается экс-
перимент по взиманию платы за пар-
ковку автомобилей на улично-дорож-
ной сети на Петровке, Каретном Ряду 
и еще 19 улицах. Стоянка на каждом 
из 571 машино-места будет стоить 
50 руб. в час. Оплатить парковку мож-
но будет через интернет, по банковс-
ким картам, картами предоплаты (че-
рез паркоматы) и с помощью SMS 
(нужно отправить номер автомобиля 
на номер 7757, после окончания пар-
ковки нужно выслать на тот же номер 
сообщение с буквой S). Неоплаченная 
парковка грозит штрафом в 2,5 тыс. 
руб. К 2016 году зона платной парков-
ки должна охватить весь ЦАО: таким 
образом власти намерены умень-
шить поток транспорта в центр в це-
лях борьбы с пробками. При этом 
собственникам квартир в окрестных 
домах предоставят право бесплатной 
стоянки с 20:00 до 8:00, для чего нуж-
но заранее получить разрешение на 
портале госуслуг (если у квартиры не-
сколько совладельцев, то разрешение 
получает каждый).

Именно резиденты и выступили 
категорически против введения плат-
ной парковки. Более 800 жителей 
ЦАО направили общение мэру Сер-
гею Собянину с требованием прекра-
тить эксперимент (письмо есть в рас-
поряжении ”Ъ“). Всего же, по их оцен-
кам, с проблемой платной парковки 
уже на первом этапе столкнутся 2 тыс. 
семей (по данным департамента 
транспорта, в районе эксперимента 
зарегистрировано 1,5 тыс. машин). 
«Считаем проект непроработанным, 
нарушающим права жителей района 
и вызывающим социальную напря-
женность»,— сказано в письме. Ос-
новная претензия жителей сводится 
к тому, что большинство резидентов 
пользуются машинами только по вы-
ходным — остальное время автомо-
били стоят у дома либо на улице, пос-
кольку количество мест во дворах ог-
раничено (либо их там вообще нет). 

Исходя из установленных цен на пар-
ковку, с сегодняшнего дня хранение 
машины обойдется в 600 руб. в сутки, 
или 18 тыс. руб. в месяц. «Перегонять 
машину в семь утра куда-то, чтобы не 
платить за парковку, а потом вечером 
гнать ее обратно — это создавать до-
полнительную нагрузку на дорожную 
сеть,— говорят жители.— Непонятно, 
что делать, если автовладелец на 
больничном, в отпуске, работает дома 
или в ночные смены».

Авторы письма отдельно подчерк-
нули, что проект реализуется без со-
гласования с мнением жителей. Влас-
ти довольно оперативно отреагирова-
ли на эту претензию: в минувший 
вторник глава департамента транс-
порта Максим Ликсутов и префект 
ЦАО Сергей Байдаков провели встре-
чу с 100 москвичами из зоны экспери-
мента для обсуждения всех проблем. 
Господин Ликсутов заявил, что поста-
новление правительства о проведе-
нии эксперимента принято и отме-
нить его уже нельзя. При этом он заве-
рил участников встречи, что в других 
городах мира приняты гораздо более 
жесткие парковки: в Лондоне, к при-
меру, только 20% жителей центра име-
ют право на пользование парковкой 
за £100 в год. «Все проблемные вопро-
сы мы обязательно учтем после окон-
чания эксперимента (он закончится 
через четыре месяца.— ”Ъ“),— заве-
рили ”Ъ“ в департаменте транспор-
та.— В частности, мы готовы будем 
корректировать условия админист-
рирования парковки».

Впрочем, итоги встречи жителей 
не удовлетворили. Как рассказал ”Ъ“ 
координатор инициативной группы 
жителей Игорь Рябов, юристы уже го-
товят коллективную жалобу в проку-
ратуру от нескольких сотен жителей. 
«Мы не против того, чтобы проблема 
пробок в центре была решена плат-
ной парковкой, но сделайте ее бес-
платной для местных жителей,— за-
явил он ”Ъ“.— Независимо от реше-
ний, принятых по итогам экспери-
мента, непонятно, почему мы долж-
ны платить деньги».

«Заставлять платить за парковку 
около собственного дома — это высо-
чайшего уровня цинизм,— считает 
президент Московской коллегии пра-
вовой защиты автовладельцев Вик-
тор Травин.— Власти Москвы играют 
с огнем, ведь жители могут начать 
бунт, и тогда у городской администра-
ции будут проблемы. Думаю, что ум-
ная власть должна отсрочить вступле-
ние в силу платной парковки».

Иван Буранов

Москвичи решили  
постоять на своем
Жители центра не хотят платить  
за парковку возле дома

Дмитрий Ливанов пообещал ученым 
1,2 трлн руб. из госкармана  
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

контекст

В Москве прошла акция 
«Стратегии-31»

Вчера в Москве прошла очередная акция 
«Стратегии-31». Митинг в защиту 31-й статьи 
Конституции практически ни разу не был со-
гласован с московскими властями и традици-
онно проходит на Триумфальной площади. 
В последнее время заявителям из «Другой 
России» власти отказывали, ссылаясь на то, 
что площадь закрыта из-за археологических 
работ. Несмотря на то что в октябре они за-
вершились, и в этот раз мэрия Москвы отказа-
лась согласовывать заявку лидера «Другой 
России» Эдуарда Лимонова. По словам главы 
департамента региональной безопасности 
Москвы Алексея Майорова, поводом стало 

новое законодательство о митингах, запреща-
ющее организовывать массовые мероприятия 
гражданам, подвергавшимся административ-
ным взысканиям. Господин Лимонов, уточнил 
чиновник, неоднократно привлекался к адми-
нистративной ответственности за нарушение 
законов об уличных акциях. Несмотря на от-
каз, к 18:00 на площади собралось около 50 
оппозиционеров. Полицейские в мегафоны 
объявили протестующим, что акция не санкци-
онирована, а те в ответ начали скандировать: 
«Нам нужна другая Россия!» Вскоре на площа-
ди появился и сам Эдуард Лимонов. Однако 
он не успел пройти и несколько метров, как 
его задержали бойцы ОМОНа и отвели в авто-
зак. При этом, как утверждает пресс-секре-
тарь «Другой России» Александр Аверин, по-
лицейские не стали зачитывать оппозиционе-
ру его права и объяснять причину задержания. 
Следом под крики «Позор!» в автозаке оказал-
ся активист «Левого фронта» Константин Ко-
сякин, после чего полиция принялась и за ос-
тальных участников мероприятия. В общей 
сложности в автозаках оказалось около 20 
человек. Иван Тяжлов

прямая  
речь
Наука деньги отработает?

Алексей Гостомельский, 
гендиректор Центра трансфера технологий  
РАН и «Роснано»:
— Опыт других стран показывает: инвестиции 
в науку дают эффект только в долгосрочной перс-
пективе — 10–15 лет. России нужен технологичес-
кий форсайт, то есть понимание, куда она двигает-
ся. Если он появится, определятся и приоритет-
ные отрасли. Но уже ясно, что финансировать 
нужно не только фундаментальную науку, но и при-
кладную. Но инвестиции в науку должны быть не 
в коммерческой логике, а в смысле построения 
новых отраслей через создание платформенных 
инноваций. Есть индустрии, в которых Россия тра-

диционно сильна. А есть глобальные тренды вро-
де превентивной медицины. И нужно развивать 
науку на пересечении этих двух направлений.

Сергей Алдошин, 
вице-президент РАН:
— Наука будет отрабатывать деньги только тог-
да, когда все решения о финансировании будут 
принимать компетентные люди из науки, а не 
оторванные от среды чиновники. Ведь как мож-
но на ранних этапах понять, когда окупится то 
или иное фундаментальное исследование? 
Оно может стать великим открытием, но если 
его не пропустят чины, оно не реализуется. Но-
вая госпрограмма от Минобрнауки может раз-
валить всю систему науки в стране, убив в ней 
и эффективность.

Константин Сонин, 
проректор Российской экономической 
школы:
— Фундаментальная наука не может отраба-
тывать деньги. Такая постановка вопроса не-

возможна, эта наука развивается не потому, 
что может приносить деньги. Но без нее не 
может быть хорошего образования.

Евгений Велихов, 
президент Курчатовского института:
— Конечно. Вообще разве может бизнес раз-
виваться без науки? Тот же мобильный теле-
фон тоже наука. И вопрос не в том, отработает 
наука финансирование или нет, а в том, что на-
до создать условия для того, чтобы наша эко-
номика воспринимала научные новшества. 
Военные научились использовать достижения 
науки, надо учиться и другим.

Владимир Щербаков, 
вице-президент РСПП:
— Сомневаюсь. Деньги дают приличные, но 
на что их направят? Самый тяжелый вопрос 
в науке — кадровый. Молодежи нет, работают 
люди преклонного возраста. Это теоретики, 
аналитики, рассчитывать на них всерьез до-
вольно трудно. И непонятно, кому этот трил-

лион нужен? Можно понастроить зданий, пе-
реманить ученых из-за границы. Еще несколь-
ко «Сколково» построить. Но смысл в чем? Не 
так давно так же бросили огромные деньги на 
дороги, но дорог больше не стало, лучше они 
тоже не стали, а стоимость выросла в разы.

Александр Туркот, 
исполнительный директор IT-кластера 
фонда «Сколково»:
— Естественно, но государство обязано при-
нимать в этом самое активное участие. Уче-
ные не бизнесмены, и нужно приложить отде-
льное усилие, чтобы конвертировать достиже-
ния науки в бизнес, сфокусировать научные 
исследования на тех направлениях, которые 
востребованы.

Михаил Гельфанд, 
замдиректора Института проблем  
передачи информации РАН:
— Следует различать науку как систему и кон-
кретные исследования. Фундаментальная на-

ука как целое себя многократно окупает в тех-
нологиях. Но требовать немедленной техно-
логической отдачи от каждого конкретного ис-
следования неграмотно — критерии эффек-
тивности в фундаментальной науке совер-
шенно другие. А чтобы выбрать лучшие с точ-
ки зрения этих критериев — проектам нужна 
прозрачная экспертиза, свободная от адми-
нистративного и коррупционного компонента, 
а также «фактора кооператива ”Озеро“».

Артем Тарасов, 
гендиректор Института инноваций:
— Наука может окупать вложения, но это будет 
непросто. Если ничего не менять, все обернется 
вливанием еще больших денег в систему отка-
тов, воровства и неэффективности. «Сколково» 
тоже не решит проблем, фонд отправляет про-
екты на зарубежную экспертизу, где их просто 
воруют. Нужно привлекать рыночный фонд, ко-
торый был бы кровно заинтересован в эффек-
тивности, и зарубежных соинвесторов, которые 
могли бы помочь вывести проект на рынки.



экономическая политика
Динамика максимальной процентной ставки 
по депозитам в рублях (% годовых)
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Премьер-министр Дмитрий Медведев вчера от-
крыл международный форум «Открытые инве-
стиции» — единый форум российской инноваци-
онной госинфраструктуры. Если все планы Бе-
лого дома реализуются, глава «Роснано» Анато-
лий Чубайс может полететь в космос, равно как 
может произойти или не произойти множество 
других крайне интересных и важных событий в 
экономике и на рынках России и мира.

Международный форум «Открытые инвести-
ции», открывшийся вчера в Экспоцентре в Москве, 
является наследником международных нанотехно-
логических выставок «Роснано». Вероятно, чтобы 
не устраивать конкуренции различных институ-
тов развития друг с другом, равно как и ради «пере-
крестного опыления» «Роснано», структур фонда 
«Сколково» Российской венчурной компании, 
Сбербанка, Внешэкономбанка, «Ростехнологий», 
технопарков, равно как и всех их многочисленных 
подопечных, в 2012 году и было решено проводить 
единый форум с единой выставкой — а на форуме, 
соответственно, собрать всех государственных и 
частных инноваторов России. К «Открытым инве-
стициям» приурочили и выход постановления пра-
вительства о новой системе рейтингования уни-
верситетов, завтра Белый дом рассмотрит госпро-
грамму по науке (см. стр. 5), 29 октября де-факто к 
форуму президент Владимир Путин провел засе-
дание совета по науке и инновациям. Сегодня же 
«Открытые инвестиции» открыл премьер-министр 
Дмитрий Медведев, затеявший большинство про-
ектов, ставших основой инновационной инфра-
структуры в бытность президентом РФ. Это был не 
только очередной форум, посвященный тому, как в 
России провести инновационную модернизацию, 
но и первый смотр ее плодов: многочисленные 
стартапы и проекты на выставке к форуму были 
широко представлены.

Нельзя сказать, чтобы премьер-министру нечего 
было показать — но, как обычно и бывает на подоб-
ных мероприятиях, светлое настоящее выглядит 
скромнее светлого будущего. В качестве примеров 
инновационной продукции господину Медведе-
ву демонстрировали продукцию производителей 
кристаллов, аппаратуру для остановок обществен-

ного транспорта, которая с помощью ГЛОНАСС 
определит, когда точно прибудет по маршруту сле-
дующий автобус (что, увы, говорит о том, что рас-
писание в России в этом деле все равно не будет по-
могать и в будущем), инновационный таможенный 
пост со скоростным оформлением импорта (рабо-
тающий, впрочем, только в технополисе «Москва» 
и только в полуручном режиме). Глава «Роснано» 
Анатолий Чубайс на стенде «Сколково» демонстри-
ровал Дмитрию Медведеву произведенные в Рос-
сии тесты свертываемости крови и инновационный 
индивидуальный глюкометр. Но все это не входило 

ни в какое сравнение с тем изобилием идей, кото-
рыми были полны стенды участников.

То, что будущее лучше настоящего, дополнитель-
но подчеркивал присутствовавший на форуме вла-
делец группы Virgin Ричард Брэнсон, построивший 
весь свой немалый бизнес на инновационных «до-
бавках» в обычный бизнес (телеком, авиаперевозки) 
и смелых идеях. Он же стал автором сенсации: если 
оформляемое сейчас партнерство «Роснано» и Virgin 
в области энергосбережения выйдет удачным, главе 
«Роснано» Анатолию Чубайсу достаточно сказать 
«да», чтобы полететь в космос (точнее, на суборби-
тальную орбиту) на проектируемом Virgin туристи-
ческом ракетоплане. Глава «Роснано» ничего против 
отряда космонавтов не имел: в конце концов, это, 
как и большая часть того, о чем говорилось на «От-
крытых инвестициях», случится никак не завтра.

Дмитрий Бутрин

Инноваторов выносит на новые орбиты
Дмитрий Медведев собрал первые плоды с поля модернизации

сегодняшнее 
число 9,45

процента составила максимальная процентная ставка по рублевым депозитам физических лиц в третьей декаде октября 
2012 года, согласно данным ЦБ. Сокращение ставки не объясняется фундаментальными причинами. После резкой коррекции в конце сентя-
бря, спровоцированной изменением методологии расчета, согласно которой ЦБ перестал учитывать комбинированные депозитные продукты 
(см. ”Ъ“ от 24 сентября), депозитная ставка продолжила расти. Между тем рублевая депозитная база физлиц в условиях замедления роста 
доходов населения и снижения склонности к сбережению в рублях продолжает сокращаться: годовой темп роста рублевых вкладов населения 
за январь—август 2012 года снизился с 22,4% (на 1 января текущего года) до 19,3% (на 1 сентября), отмечают в Минэкономики. В то же время 
вклады физлиц в иностранной валюте за январь—август увеличились на 12,8% против 10,3% на начало года. За январь—сентябрь объем на-
личной иностранной валюты у населения и компаний увеличился на $4,5 млрд, тогда как за январь—сентябрь 2011 года снизился на $3,6 млрд.

 мониторинг

РЕйтинг

Финансовая система РФ 
стабильно плоха 

Всемирный экономический форум 
(ВЭФ) опубликовал вчера «Отчет о 
финансовом развитии за 2012 год». 
В рейтинге мировых финансовых цен-
тров Россия в сравнении с 2011 годом 
сохранила невысокое 39-е место из 62 
возможных. Усилия российских властей 
по превращению Москвы в мировую 
финансовую столицу аналитики ВЭФ 
вновь не оценили.

Впрочем, на фоне «застоя» миро-
вых финансов существенных измене-
ний нет и в верхней части рейтинга. 
Топ-5 в сравнении с прошлогодним 
исследованием не изменился: Гон-
конг, США, Великобритания, Сингапур, 
Австралия. По мнению авторов иссле-
дования, финансовые системы стран 
по всему миру вошли в фазу стагна-
ции, что затрудняет восстановление 
глобальной экономики. Некоторые 
улучшения наблюдаются лишь в бан-
ковской системе — по показателям 
достаточности капитала и соотноше-
ния просроченных кредитов к общему 
объему выданных. 

Рейтинг стран с наиболее раз-
витыми финансовыми системами 
и рынками капитала ВЭФ составляет 
пятый год. При его создании учитыва-
ются порядка 120 различных факторов 
финансового развития. Среди них — 
деловая и институциональная среда, 
финансовая устойчивость, состояние 
рынков, доступ к финансам и раз-
витость банковских и небанковских 
финансовых услуг. Максимальная 
оценка по каждому показателю — семь 
баллов, их среднее значение и опреде-
ляет конечный балл и место в рейтинге. 
Оценка лидера рейтинга, Гонконга,— 
5,31 балла, у России — 3,3 балла. 
Ситуация по другим кроме РФ странам 
БРИКС различна. Китай за год потерял 
в рейтинге четыре позиции, опустив-
шись на 23-е место с 19-го, Бразилия 
опустилась на две позиции — до 32-го 
места, Индия — на четыре (до 40-го 
места), заняв место рядом с РФ. 

По мнению авторов исследования, 
в России все еще не обеспечивается 
необходимый уровень доступности фи-
нансирования для бизнеса (53-е место 
по этому показателю). Относительно 
сильными сторонами финансовой си-
стемы РФ названы такие факторы, как 
бизнес-климат (32-е место), финансо-
вые рынки (35-е место, в особенности 
рынок акций, ситуация на котором 
значительно улучшилась), небанков-
ские финансовые услуги (8-е место), 
секьюритизация (3-е место) и слияния 
и поглощения (7-е место). К огорчению 
российских властей, к слабым сторонам 
отнесены неблагоприятная и все ухуд-
шающаяся среда регулирования (59-е 
место), развитость банковского сектора 
(58-е место) и относительная неста-
бильность финансовой системы (41-е 
место, в первую очередь из-за ситуации 
в банковской сфере).

Вадим Вислогузов

Минрегионом подготовлен проект 
госпрограммы «Социально-экономи-
ческого развития Дальнего Востока и 
Байкальского региона» до 2020 года 
общей стоимостью 2 трлн руб. В ближай-
шее время она будет передана прави-
тельству вместе с таблицей разногласий 
со стороны Минфина. Белому дому, как 
и в случаях других госпрограмм, предла-
гается выступить арбитром между Мин-
фином и Минрегионом по вопросу уве-
личения запланированных расходов на 
2013 год в 3,5 раза и в 11 раз на 2014 год.

Проект госпрограммы «Социально-
экономического развития Дальнего Вос-
тока и Байкальского региона» до 2020 года 
опубликован Минрегионом для проведе-
ния межведомственной экспертизы, ко-
торая будет завершена сегодня. Документ 
разработан на основании майских указов 
президента Владимира Путина «О долго-
срочной государственной экономической 
политике». Для реализации госпрограммы 
предлагается потратить из федерального 
бюджета 2 трлн руб. до 2020 года. При этом 

структура документов предусматривает рас-
ходы по четырем основным направлениям. 
Два из них в меньшей степени уже финан-
сируются из действующего бюджета и под-
тверждены в проекте бюджета на 2013–2015 
годы. Это завершающиеся в 2013 году ФЦП 
«Экономическое и социальное развитие 
Дальнего Востока и Забайкалья» и в 2015 
году ФЦП «Социально-экономическое раз-
витие Курильских островов».

Главная новация Минрегиона в том, что 
он предлагает не просто продолжить дей-
ствие этих ФЦП до 2016 и 2018 годов соот-
ветственно, но и открыть два совершенно 
новых направления для инвестиций бюд-
жетных средств. Речь идет о подпрограммах 
развития «энергетической инфраструктуры» 
общей стоимостью до 2020 года 295 млрд руб. 
и развития «транспортной инфраструктуры» 
(оценена в 722 млрд руб.). Как следует из со-
проводительного письма, предложения уже 
обсуждались у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова в феврале 2012 года и на двух со-
вещаниях с премьер-министром Дмитрием 
Медведевым в июле этого года.

При сравнении структуры документа с 
проектом федерального бюджета на пред-
стоящую трехлетку, в сентябре одобрен-
ного правительством и в настоящее время 
рассматриваемого Госдумой, госпрограм-
ма оказалась поделена на две неравные 
части. При этом только меньшая ее часть 
обеспечена финансированием в 2013 и 
2014 годах. Разрыв с бюджетной реально-
стью на следующий год составляет более 
чем 3,5 раза, а в 2014 превысит 11 раз. Как 
минимум на ближайшие два года поже-
лания Минрегиона в бюджете не учтены 
— существенный рост финансирования 
развития Дальнего Востока и Забайка-
лья запланированы Минфином только 
на максимально отдаленную бюджетную 
перспективу — с 2015 года в бюджете пред-
лагается открыть финансирование этой 
госпрограммы в размере 590 млрд руб. Эта 
отдаленная часть бюджета никакой детали-
зации не содержит. Зато два года до этого 
предлагается ограничить финансирование 
госпрограммы в размере 51 млрд руб. в 2013 
году и 16,7 млрд руб. в 2014 году. Минрегион 

настаивает на равномерном финансирова-
нии в эту трехлетку в размере 760 млрд руб.

Еще одна новация Минрегиона — пред-
ложение ввести в структуру подготовки 
госпрограмм обратный отсчет. За два ме-
сяца до окончания 2012 года в документе 
предложены к финансированию расходы 
текущего года: не только по действующим 
обязательствам бюджета, но и по новым 
направлениям. Так, подпрограмму разви-
тия транспортной инфраструктуры в 2012 
году предлагается профинансировать на 
109 млрд руб. В качестве обоснования го-
спрограмма сопровождена внушительным 
списком объектов на десяти листах, пред-
ложенные либо к строительству заново, 
либо к реконструкции. В их числе упоми-
нается строительство новых газопроводов, 
автомобильных дорог, новых ТЭЦ и рекон-
струкция аэропортов.

Заодно документом предлагается допол-
нить и действующую бюджетную термино-
логию новым определением расходов — все 
неучтенные в бюджете расходы именуются 
как «аналитическое ресурсное обеспечение 

и справочная оценка расходов федераль-
ного бюджета». Как сообщили ”Ъ“ в Минре-
гионе, проект госпрограммы уже рассма-
тривался Минфином и будет в ближайшее 
время внесен в правительство «с разногла-
сиями». На просьбу прокомментировать 
существенную разницу между запраши-
ваемым финансированием на ближайшую 
трехлетку и проектом бюджета, собеседник 

”Ъ“ указал на то, что «решение по финанси-
рованию должно приниматься в правитель-
стве». Скорее всего, документ в Белом доме 
устроит многих — госпрограмма, оператив-
но подготовленная в первые дни управле-
ния Минрегионом, как минимум застраху-
ет главу этого ведомства Игоря Слюняева от 
повторения выговора за неактивность в ис-
полнении указов президента (именно за это 
пострадал экс-министр Олег Говорун, ушед-
ший в отставку 17 октября). В свою очередь, 
вероятный отказ Минфина в запрошенном 
финансировании никаких невыполненных 
обязательств за собой также не повлечет — 
они оценены только «справочно».

Петр Нетреба

Дальнему Востоку готовят инновационную смету
Госпрограмма развития региона наполнена множеством бюджетных маневров

Афины ухудшили прогноз падения экономики 
страны в следующем году до 4,5% ВВП. По-
вышение прогноза связано с новым витком 
бюджетных сокращений, который греческое 
правительство собирается в срочном порядке 
протолкнуть через парламент для получения 
очередного транша от международных креди-
торов. Программа внешней финансовой помо-
щи, несмотря на четыре смены правительства, 
масштабное списание долгов и активную по-
мощь ЕЦБ, привела страну к шестому подряд 
году сокращения экономики.

Правительство Греции пересмотрело свой офи-
циальный прогноз относительно динамики ВВП в 
2013 году: теперь ожидается падение на 4,5% про-
тив прежнего прогноза в 3,8%. Власти страны наме-
рены при этом сократить дефицит бюджета до 5,2% 
против 6,6% ВВП в этом году. Для достижения этого 

показателя планируется сократить госрасходы на 
€9 млрд: секвестру подвергнутся траты на здраво-
охранение, образование и оборону, будут урезаны 
зарплаты бюджетников, пенсии и социальные по-
собия, а пенсионный возраст повышен на два года 
— до 67 лет. Тот факт, что сокращение ВВП все еще 
опережает темпы сжатия бюджетного дефицита, 
приведет к тому, что госдолг Греции, по оценкам 
правительства, в следующем году вырастет до 
189,1% ВВП, или €346,2 млрд. Заметим, что после 
масштабного списания греческих долгов весной 
этого года госдолг сократился до 144% ВВП.

Новые бюджетные сокращения нужны Афинам 
для того, чтобы договориться с ЕС, МВФ и ЕЦБ о раз-
блокировании очередного транша финансовой по-
мощи объемом €31,2 млрд. Впрочем, только сокра-
щений недостаточно — Еврокомиссия настаивает 
еще и на ускорении приватизации (греческий пар-

ламент одобрил соответствующий закон в среду) 
и либерализации рынка труда (здесь Афины пока 
упорствуют). Греческие власти, со своей стороны, 
пытаются добиться от кредиторов продления про-
граммы бюджетных сокращений на два года — до 
2016 года. Но, судя по всему, европейцы отвергнут 
этот вариант, поскольку он требует дополнитель-
ных средств. В среду глава Еврогруппы Жан-Клод 
Юнкер заявил, что решение по траншу может быть 
принято 12 ноября, и призвал Грецию быстрее «вы-
полнить все необходимые процедуры на нацио-
нальном уровне».

Греческие профсоюзы тем временем собирают-
ся во время голосования в парламенте по проек-
ту бюджета — 6 и 7 ноября — устроить всеобщую 
48-часовую забастовку. В октябре такие забастовки 
происходили дважды.

Юрий Барсуков

Цена одного дефолта
Греческая экономика будет падать быстрее и дольше, чем ожидалось

ТОП-20 МИРОВЫХ ФИНАНСОВЫХ ЦЕНТРОВ 
(ОЦЕНКА В БАЛЛАХ)    ИСТОЧНИК: ВЭФ.
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институт народнохозяй-
ственного прогнозирования 
(инП) РАн опубликовал 
квартальный макроэкономи-
ческий прогноз, где, предска-
зывая увеличение нефтяных 
цен до $122 за баррель в 2015 
году, предлагает активно уве-
личивать государственные и 
квазигосударственные инве-
стиции и расширять ресурс-
ную базу банковской системы 
ради ускорения роста ВВП. 
главный тезис академиков — 
динамичный рост не может 
сопровождаться снижением 
инфляции.

В аналитическом резюме 
к своему квартальному про-
гнозу ИНП РАН излагает свое 
видение замедления экономи-
ческой активности в РФ: «Про-
исходящее в экономике уже 
можно расценивать как кри-
зис: кризис механизмов роста 
и кризис механизмов управ-
ления экономикой». Основ-
ную причину этого, помимо 
сокращения внешнего спроса, 
академики, как и представили 
Минэкономики, видят в сокра-
щении государственного по-
требления в экономику и уже-
сточении кредитно-денежной 
и бюджетной политики. За диа-
гнозом следует решение, пред-
лагаемое академиками: «Про-
исходящее в настоящий мо-
мент уже требует масштабных 
антикризисных мер, активной 
экономической политики». 
Они, в свою очередь, должны 
заключаться в увеличении ре-
сурсной базы коммерческих 
банков, чтобы поддержать те-
кущий перегрев кредитования 
населения и обеспечить кре-
дитом компании. Второй же 
механизм роста — наращива-
ние государственных и квази-
государственных инвестиций 
(«компании с госсобственно-
стью и частичной госсобствен-
ностью обеспечивают до 40% 
капвложений в стране»). 

По сути, в ИНП РАН счита-
ют, что общепринятый в ма-
кроэкономической теории 
тезис о приоритете ценовой 
стабильности над быстрым 
экономическим ростом «оши-
бочен». Признавая переход ЦБ 
к политике инфляционного 

таргетирования «правильным 
шагом», позволившим более 
рационально распоряжаться 
резервами и регулировать со-
стояние платежного баланса, 
авторы прогноза полагают, что 
текущая экономическая реаль-
ность — не время для «новых 
монетарных экспериментов». 
Если государство не последует 
рекомендациям академиков, 
экономику РФ ждет «фронталь-
ное замедление». «Сила инер-
ции неизбежно приведет к 
ухудшению ситуации, а для ее 
исправления в условиях оста-
новившейся экономики потре-
буется во много раз больший 
объем ресурсов»,— предупре-
ждают прогнозисты РАН. 

Не предполагая ослабления 
денежной и бюджетной по-
литики, ожидая увеличения 
темпов роста экономики ЕС 
до 1–1,5%, а экономики США 
на 2–3,3% в год в 2013–2015 
годах и роста нефтяных цен 
до $122 за баррель в 2015 году, 
математическая модель РАН не 
показала экономического апо-
калипсиса в РФ. Результатом 
стало замедление экономиче-
ского роста до 2,2% в 2015 году, 
при стабильной инфляции на 
уровне 6% (видимо, благодаря 
тем же нефтяным ценам, так 
как темпы роста М2 в 2015 году 
прогнозируются в 14,8%). ВВП 
же по паритету покупательной 
способности на душу населе-
ния к соответствующему уров-
ню в США, где рост согласно 
модели должен ускориться, 
увеличится с 42,8% в 2011 году 
до 48,7% в 2015 году, но, судя по 
всему, из-за сокращения насе-
ления РФ. 

Иными словами, никаких 
изменений ни в структуре эко-
номики, ни в качестве делового 
и инвестиционного климата 
академики не предвидят, ожи-
дая сокращения накопления 
основного капитала, стабиль-
но низкого роста производи-
тельности труда и отсутствия 
притока прямых инвестиций 
по капитальному счету платеж-
ного баланса. Пожалуй, имен-
но это можно считать «кризи-
сом механизмов управления 
экономикой».

Алексей Шаповалов

Академики 
вступились  
за ВВП
РАН предлагает разменять 
макроэкономическую 
стабильность на скорость роста

Премьер-министр Дмитрий Медведев, 
как и глава администрации президента 
Сергей иванов, против штурма небес гла-
вой «Роснано» Анатолием Чубайсом тоже 
ничего не имеет  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Власти США начали вчера 
подсчет ущерба, нанесенно-
го ураганом Сэнди. Жертва-
ми стихии стали 40 человек 
на северо-востоке страны. 
Более 8 млн домов остают-
ся без электричества и отоп-
ления, закрыты аэропорты и 
железные дороги. По оцен-
кам специалистов, ликвида-
ция последствий урагана мо-
жет занять несколько недель. 
В первую очередь будет вос-
становлена работа избира-
тельных участков на Восточ-
ном побережье. О возобнов-
лении кампании, прерванной 
на время урагана, объявили 
и штабы кандидатов в прези-
денты. С подробностями из 
Нью-Йорка — корреспондент 

”Ъ“ КИРИЛЛ БЕЛЯНИНОВ.
Ураган Сэнди разделил центр 

Нью-Йорка пополам. Граница 
теперь проходит по самой сере-
дине Манхэттена, в районе 50-й 
улицы. В верхних районах ост-
рова не было перебоев с элект-
ричеством, так что уже утром в 
среду открылось большинство 
магазинов, а улицы привычно 
заполнили машины. В нижнем 
и среднем Манхэттене не рабо-
тают светофоры, закрыты бары 
и рестораны, а тусклое освеще-
ние в редких продуктовых лав-
ках дают генераторы, тарахтя-
щие прямо на тротуарах.

— У меня такое ощущение, 
что я только что совершил путе-
шествие из Западного Берлина 
в Восточный,— признался зна-
комый, вернувшийся домой на 
33-ю улицу из поездки «на се-
вер» за покупками.

Движение на большинстве 
перекрестков регулируют по-
лицейские, но, как выяснилось, 
менее чем за сутки нью-йорк-
ские водители научились об-
ходиться и без светофоров. По-
ток машин дисциплинирован-
но тормозит, пропуская пешехо-
дов или давая проехать другим 
автомобилям.

В городе не работает метро, 
и, как считают в мэрии, восста-
новление всех линий подзем-
ки может занять не менее деся-
ти дней. Затоплены два тоннеля 
под Восточной рекой, морская 
вода залила десятки станций, 
выведено из строя оборудова-
ние семи веток метрополитена. 
Восстановлением движения за-
нимаются специалисты из кор-
пуса инженеров армии США.

Отменено и движение при-
городных поездов. В результа-
те урагана две из трех линий 
Metro-North оказались обесто-
чены. Еще одна ветка была пов-
реждена после того, как под-
нявшаяся волна выбросила на 
рельсы 20-метровую прогулоч-
ную яхту.

В знаменитом Гринвич-Вил-
лидж, нижнем Манхеттене и не-
скольких районах Бруклина по-
ток воды смывал припаркован-
ные машины, а ветер ломал дере-
вья и рвал линии электропереда-
чи. Сейчас улицы там покрыты 
смесью песка и морских водо-
рослей, пострадали несколько 
тысяч домов и магазинов.

Но самые большие потери 
понесли районы, застроенные 
небольшими частными дома-
ми. В Статен-Айленде оказа-
лись полностью затопленными 
несколько прибрежных райо-
нов. «Нам пришлось укрыться 
на чердаке, и в окно было вид-
но, как мимо второго этажа про-
плывает моя машина»,— рас-
сказал житель Доти-авеню Марк 
Рашбаум.

На другой стороне Гудзона 
спасателям пришлось исполь-
зовать надувные лодки, что-
бы эвакуировать более 300 жи-
телей городка Мунаки в штате 
Нью-Джерси.

В районе Бризи-Пойнт в Ку-
инсе пожар, вызванный корот-
ким замыканием, уничтожил 
110 домов. Поток воды глуби-
ной в полтора метра, заполнив-
ший несколько кварталов, не 
позволял подъехать пожарным. 
По чистой случайности обош-
лось без жертв.

Всего же жертвами урагана 
в США и Канаде уже стали по 
меньшей мере 40 человек. Спа-
сательные работы продолжают-
ся в Нью-Йорке, Нью-Джерси и 

Коннектикуте, и власти счита-
ют, что список пострадавших 
будет пополняться.

«Я не уверен, что мы сможем 
когда-нибудь полностью оце-
нить ущерб, нанесенный этим 
ураганом»,— признает губер-
натор штата Нью-Джерси Крис 
Кристи. Стихия затронула все 
Восточное побережье США: пе-
ребои с электричеством и за-
топления отмечены в Делавэре, 
Мэне, Мэриленде и Пенсильва-
нии. По официальным данным, 
без электроснабжения все еще 
остаются 8,2 млн домов на севе-
ро-востоке США.

Тем не менее утром в среду 
Белый дом объявил о том, что 
избирательная кампания, пре-
рванная на несколько дней, бу-
дет возобновлена. Накануне 
президент Барак Обама, отме-
нивший в начале недели все 
предвыборные мероприятия, 
объявил штаты Нью-Йорк и 
Нью-Джерси «зонами стихийно-
го бедствия», обязав чиновни-
ков оказывать пострадавшим 
любую необходимую помощь. 
«Федеральному правительству 
я могу сказать только одно: ни-
какой больше бюрократии,— 
заявил он.— Действуйте там, 
где это нужно, и так быстро, на-
сколько это возможно».

Действия президента менее 
чем за неделю до выборов могут 
оказать решающее влияние на 
определение победителя гон-
ки. Нерасторопность админист-
рации Джорджа Буша при устра-
нении последствий урагана Кат-
рина, разрушившего Новый Ор-

леан в 2005 году, привела к ка-
тастрофическому падению рей-
тингов тогдашнего президен-
та. Пока шансы на победу в гон-
ке обоих участников примерно 
равны: и президента, и его оп-
понента Митта Ромни подде-
рживает по 48% американцев, 
так что Барак Обама старает-
ся не повторять ошибок своего 
предшественника.

Вечером во вторник глава Бе-
лого дома провел совещание, 
в котором по конференц-свя-
зи приняли участие 20 губер-
наторов и мэров пострадавших 
районов. «Если где-нибудь в фе-
деральных структурах на вашу 
просьбу вам ответят ”нет“, вы 
можете звонить лично мне»,— 
распорядился президент.

Стихийное бедствие принес-
ло Бараку Обаме неожиданно-
го союзника. Губернатор штата 
Нью-Джерси Крис Кристи, чуть 
было не ставший партнером 
Митта Ромни на предстоящих 
выборах и считавшийся одним 
из наиболее популярных поли-
тиков в Республиканской пар-
тии, в начале недели публично 
поддержал действующего пре-
зидента. «Я не хочу говорить о 
партийной борьбе, но все, что 
он делал после урагана, вызы-
вает у меня только восхище-
ние»,— заявил губернатор. Весь 
вчерашний день президент про-
вел в Нью-Джерси, осматривая 
вместе с губернатором разру-
шенные районы.

Не остался в стороне от спаса-
тельной операции и Митт Ром-
ни. Во вторник сторонники экс-

губернатора вместо обычных 
просьб перечислить по $10 в его 
избирательный фонд получили 
по электронной почте сообще-
ние о том, что эти деньги лучше 
перевести в американский Крас-
ный Крест. В последнюю минуту 
был отменен и предвыборный 
митинг республиканцев в Дей-
тоне, штат Огайо. Вместо этого 
Ромни лично обратился к своим 
сторонникам, попросив начать 
сбор продуктов и теплых вещей 
для пострадавших от урагана. 
«Помощь людям важнее партий-
ной борьбы»,— пояснил канди-
дат в президенты.

Короткая пауза в предвыбор-
ной гонке закончилась в среду 
вечером. Сегодня оба кандидата 
собираются возобновить поезд-
ки по стране и встречи со сто-
ронниками.

Правда, как считают специа-
листы Федерального агентства 
по чрезвычайным ситуациям, 
этим планам могут помешать 
последствия стихии. До сих 
пор почти 10% избирательных 
участков остаются без электри-
чества, затруднены подъезды 
к ним в штатах Нью-Йорк, Кон-
нектикут и Мэриленд. В Вир-
гинии власти были вынужде-
ны закрыть 134 участка, на ко-
торых в конце прошлой недели 
началось досрочное голосова-
ние. «Мы работаем над тем, что-
бы восстановить работу участ-
ков,— заявил представитель из-
биркома штата Нью-Йорк Джон 
Конклин,— но боюсь, что остав-
шихся до выборов дней нам мо-
жет не хватить».

Америка возвращается к выборам
Имя будущего президента США может определить ураган Сэнди

Военные США и Израиля проводят са-
мые масштабные учения в истории их 
сотрудничества, получившие название 
«Строгий вызов». Учения призваны про-
демонстрировать Ирану способность 
двух стран совместно противостоять 
ракетной угрозе. А заодно помочь их 
лидерам — Бараку Обаме и Биньямину 
Нетаньяху — на предстоящих выборах.

Главная цель начавшихся трехнедель-
ных совместных маневров США и Израи-
ля — отражение угрозы удара баллистичес-
ких ракет разной дальности, выпущенных 
с территории Ирана. Отрабатывается также 
взаимодействие сил ПВО, которые должны 
противостоять обстрелам Израиля с терри-
торий Ливана, Сирии и сектора Газа.

В учениях задействованы все существу-
ющие в Израиле системы ПРО, разработан-
ные и размещенные в стране при финан-
совом содействии США,— новейшие про-
тиворакетные комплексы «Хец-2» и «Шар-
вит Ксамим», а также системы «Железный 
купол» и американские «Пэтриот». Кроме 
того, будет использовано несколько кораб-
лей ВМС США с морскими системами про-
тиворакетной обороны «Иджис». Большая 
часть учений предполагает компьютерное 
моделирование ракетной атаки на Изра-
иль; на последнем же этапе будут произ-
ведены залпы из зенитно-ракетных комп-
лексов «Пэтриот».

На маневры в Израиль прибыла 1 тыс. 
американских военных, еще 2 тыс. бу-
дут участвовать в них дистанционно — из 
США и Европы. Армия Израиля послала на 
учения 1 тыс. военнослужащих. США вы-
делили на проведение маневров $30 млн; 
Израиль, по данным местных СМИ, пот-
ратит столько же, а по сведениям The New 
York Times — четверть этой суммы.

Руководят учениями командующий 3-й 
армией ВВС США в Европе генерал-лейте-
нант Крейг Франклин и израильский бри-
гадный генерал Ницан Нуриэль. За послед-
ним же этапом будет наблюдать главноко-
мандующий силами НАТО в Европе адми-
рал Джеймс Ставридис. «Из этих учений 
каждый может делать какие угодно выво-
ды. Сам по себе факт учений — ясный сиг-
нал для всех»,— откровенно заявил гене-
рал Нуриэль.

Впрочем, предупреждение Ирану — 
похоже, не единственный смысл манев-
ров. Президенту США и премьеру Израиля 
вскоре предстоят непростые выборы в сво-
их странах, и в этой связи оба лидера полу-
чают от «Строгого вызова» реальные поли-
тические дивиденды. Учения были запла-
нированы на весну, однако Биньямин Не-
таньяху и Барак Обама договорились про-
вести их осенью. Теперь глава Белого дома 
сможет продемонстрировать и влиятель-

ному еврейскому лобби, и критикующим 
его за «сдачу верного союзника» республи-
канцам, что стратегическое партнерство 
США с Израилем незыблемо. Биньямину 
Нетаньяху же маневры должны помочь ус-
пешно выступить на внеочередных выбо-
рах в январе. «Эти маневры работают на 
его имидж среди колеблющихся,— счи-
тает эксперт Института Ближнего Востока 
Зеев Ханин.— С другой стороны, они поз-
воляют Нетаньяху после всех заявлений 
в пользу Ромни, обещавшего всемерную 
поддержку Израилю, сделать жест доброй 
воли и в адрес Обамы — на случай его пе-
реизбрания».

Мария Ефимова

Ирану бросили «Строгий вызов»
США и Израиль проводят крупнейшие совместные учения

США и Израиль готовятся  
к отражению удара иранских  
баллистических ракет   
ФОТО AP/IRNA

официальное 
мнение
Евросоюз выбрал  
Барака Обаму

Фонд Маршалла опубликовал результаты опроса, согласно которым 75% граждан Ев-
росоюза хотели бы видеть на посту президента США Барака Обаму и только 8% — 
Митта Ромни. Главные заслуги, которые европейцы приписывают президенту США,— 
вывод войск из Ирака и реформирование американской системы здравоохранения. 
Европейские критики Обамы требуют от него закрытия тюрьмы Гуантанамо и более 
решительных мер по урегулированию израильско-палестинского конфликта.

Напомним, что аналогичный опрос проводился и в России, где фаворитом также 
стал Барак Обама. Правда, его поддержали только 42% россиян, Митта Ромни — 
лишь 4%. Зато в Израиле кандидат-республиканец пользуется безоговорочной под-
держкой — за него проголосовали бы в три раза больше граждан, чем за Барака 
Обаму. Ольга Кузнецова

1. «КАТРИНА» 2005 105,8
2. «ЭНДРЮ» 1992 45,5
3. «АЙК» 2008 27,8
4. «ВИЛМА» 2005 20,6
5. «ИРЕН» 2011 19,0
6. «ИВАН» 2004 18,8
7. «ЧАРЛИ» 2004 15,8
8. «УГО» 1989 12,8
9. «РИТА» 2005 11,8
10.«АГНЕСС» 1972 11,8

годназвание ущерб 
($млрд)
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ПРЕДВЫБОРНЫЙ ВИЗИТ УРАГАНА «СЭНДИ» В США
Расположение эпицентра урагана по состоянию на указанную 
дату (в том числе прогнозное)

Районы, пострадавшие от наводнения
Районы, находящиеся под угрозой наводнения

Предполагаемая траектория движения урагана

Ликвидация последствий урагана Сэнди, в считаные часы изменившего Восточное побережье США  
до неузнаваемости, потребует от Америки долгой работы и огромных затрат  ФОТО ReuteRs

По данным министра обороны Израиля Эхуда Барака, Тегеран принял решение об отсрочке приведения 
своей ядерной программы в финальную стадию. По мнению министра, решение могло быть продиктовано 
угрозой израильской или американской операции либо желанием выиграть время и не доводить дело до 
острого кризиса перед выборами в США. Тем не менее Эхуд Барак уверен, что Тегеран продолжит двигать-
ся к своей цели — получению ядерного оружия, несмотря на международные санкции и усилия дипломатии. 
Поэтому удар Израиля по иранским ядерным объектам — лишь вопрос времени. Министр предупредил, что 
правительство Израиля готово в одностороннем порядке принять решение о военном ударе по Исламской 
Республике, так как не может «переложить ответственность за это даже на самого близкого и надежного 
союзника». Мария Ефимова

К О Н Т Е К С Т И Р А Н  О Т Л О Ж И Л  С О з д А Н И Е  Б О м Б ы

Вчера в Стамбуле заверши-
лась трехдневная конферен-
ция сирийской оппозиции. 
Это уже третья встреча про-
тивников Башара Асада с це-
лью выработать единую стра-
тегию борьбы с дамаском. до 
сих пор попытки «революцио-
неров» скоординировать свои 
действия к успеху не приво-
дили. По мнению экспертов, 
раскол в их рядах не удаст-
ся ликвидировать и на сей 
раз. Это вызывает недоволь-
ство стран, поддерживающих 
оппозицию,— США, Турции, 
арабских монархий Персидс-
кого залива и государств ЕС. 

На стамбульскую конферен-
цию прибыли представители 
самых разных группировок оп-
позиции: от Сирийского нацио-
нального совета — основной си-
лы, с которой сотрудничает За-
пад, до курдского объединения 
«Дамасская декларация». Орга-
низатором встречи выступил 
базирующийся в Вашингтоне 
Центр стратегических и полити-
ческих исследований по Сирии 
(SCPSS). Один из аспектов де-
ятельности этой американской 

НПО — ведение информацион-
ной кампании против властей 
Дамаска. А цель конференции 
была сформулирована так: «Со-
здание переходного правитель-
ства и управление страной пос-
ле падения режима». Впрочем, 
сам глава SCPSS Осама Кади поп-
росил не форсировать события, 
заявив во вступительном слове: 
на нынешнем этапе главная за-
дача — достижение договорен-
ности между разными группа-
ми оппозиции.

Такие попытки предприни-
мались и раньше, но безуспеш-
но. С момента последней встре-
чи лидеров оппозиции в сере-
дине июня раскол в рядах «ре-
волюционеров» только усилил-
ся. Во многом — из-за растущего 
влияния исламистских группи-
ровок, члены которых прибы-
вают в Сирию со всего мусуль-
манского мира, чтобы сражать-
ся «на стороне джихада». При-
чем поток «воинов-интернацио-
налистов» из-за рубежа нараста-
ет. На днях поступила информа-
ция о прибытии в Сирию отря-
дов исламистов-уйгуров из Вос-
точного Туркестана (Синьцзян-

Уйгурский автономный район 
Китая). Обеспокоенность этим 
уже выразил Пекин.

Еще один актуальный воп-
рос для сирийской оппозиции 
— позиция курдского мень-
шинства (примерно 10% населе-
ния страны). Сумев фактически 
создать автономию и введя са-
моуправление в ключевых го-
родах на севере страны, курды 
до последнего держались в сто-
роне от войны. Однако ситуа-
ция изменилась в конце про-
шлой недели, когда произош-
ли кровопролитные столкнове-
ния между курдами из партии 
«Демократический союз» и от-
рядами Свободной сирийской 
армии (ССА). Они начались пос-
ле того, как оппозиционеры по-
пытались установить контроль 
над населенным курдами райо-
ном Ашрафия в северной части 
Алеппо (см. ”Ъ“ от 29 октября).

От того, сумеет ли Дамаск ра-
зыграть в свою пользу курдскую 
карту, во многом зависит ход 
конфликта в Сирии. Если боль-
шинство курдов поддержат ны-
нешний режим (как это про-
изошло в Алеппо), у оппозиции 

возникнут серьезные пробле-
мы. Впрочем, как считают экс-
перты, о таком сценарии гово-
рить пока рано: в столкновени-
ях с «революционерами» в Алеп-
по участвовали представители 
только одного крыла сирийс-
ких курдов — Демократическо-
го союза. Он тесно связан с Рабо-
чей партией Курдистана, кото-
рая находится в состоянии вой-
ны с Турцией. А следовательно, 
имеет все основания поддержи-
вать Дамаск.

В то же время Абдул-Хаким 
Башар, лидер Курдского нацио-
нального совета Сирии, принял 
участие в стамбульском съезде. 
Там он заявил: отныне курды бу-
дут действовать на стороне Си-
рийского национального сове-
та. Назвав конференцию «актом 
невооруженной борьбы против 
президента Асада», господин 
Башар осудил своих соплемен-
ников из Демократического со-
юза за «сотрудничество с пре-
ступным режимом». Граждан-
ская война разделила сирийс-
ких курдов точно так же, как и 
сирийских арабов.

Ольга Кузнецова

Сирийской революции  
мешают исламисты и курды
Противники Башара Асада пытаются объединиться

Эксперты приближенного к 
властям Китая China Devel-
opment Research Foundation 
призвали официальный Пе-
кин срочно свернуть програм-
му ограничения рождаемос-
ти, известную под названием 
«Одна семья — один ребенок». 
В противном случае, предуп-
реждают специалисты, КНР 
уже в ближайшем будущем 
столкнется с нехваткой рабо-
чей силы, старением населе-
ния и, как следствие, паде-
нием темпов экономическо-
го роста.

Исследование China Devel-
opment Research Foundation 
планируется обнародовать на 
следующей неделе. Однако ве-
дущие местные СМИ получи-
ли основные тезисы докумен-
та заранее. Эксперты фонда на-
стоятельно рекомендуют влас-
тям КНР поменять демографи-
ческую политику и отказаться 
от программы «Одна семья — 
один ребенок».

Эта программа действует в 
КНР, где живет пятая часть все-
го населения Земли, с 1979 го-
да. Принимая ее, власти опаса-
лись, что перенаселение пере-
гружает земельные, водные и 
энергетические ресурсы стра-
ны. В итоге законодательно бы-
ло закреплено право одной се-
мьи в городе иметь лишь одно-
го ребенка. В деревнях семья 
может завести второго ребен-
ка при условии, что первый — 
девочка. Существует и еще не-
сколько послаблений. Наруше-
ние правил влечет огромные 
штрафы, а в случае неспособ-
ности уплатить его — насильс-
твенный аборт.

В результате многие женщи-
ны подвергались принудитель-
ной стерилизации. По подсче-
там правозащитников, за годы 
действия политики в КНР было 
совершено более 400 млн абор-
тов. Среднее количество детей, 
рожденных одной женщиной в 
течение жизни, в Китае снизи-

лось с 5,8 до 1,8. Впрочем, для 
национальных меньшинств 
действуют более мягкие прави-
ла ограничения рождаемости.

Как полагают в China Devel-
opment Research Foundation, 
нынешняя демографическая 
политика привела к старению 
населения Китая, которое на-
считывает 1,34 млрд человек. 
По данным ООН, к 2050 году 
трудовые ресурсы страны со-
кратятся на 17%. В результате 
КНР может столкнуться с де-
фицитом рабочей силы из чис-
ла молодежи, что повлечет за 
собой снижение темпов роста 
экономики. Кроме того, за го-
ды ограничения рождаемости 
значительно вырос гендерный 
дисбаланс. Многие семьи, узна-
вая, что родится девочка, пре-
рывали беременность, так как 
мальчик имеет лучшие шан-
сы на успех в китайском обще-
стве. Из-за этого сейчас в Китае 
на 120 мальчиков рождается 
100 девочек.

Ради того,  чтобы избе-
жать ухудшения ситуации, 
China Development Research 
Foundation предлагает уже в 
этом году разрешить семьям в 
ряде провинций иметь двоих 
детей. К 2015 году эту практику, 
по мнению экспертов, следует 
распространить на весь Китай. 
А еще через пять лет должны 
быть сняты все ограничения 
по рождаемости.

Независимые эксперты при-
дают докладу China Develop-
ment Research Foundation боль-
шое значение. Этот фонд сущест-
вует при Госсовете КНР, а потому 
его рекомендации почти всегда 
принимаются во внимание по-
литическим руководством стра-
ны. Впрочем, пока власти воз-
держиваются от комментари-
ев. Председатель КНР Ху Цзинь-
тао недавно подтвердил, что го-
сударство продолжит политику 
контроля рождаемости, по край-
ней мере, до 2020 года.

Александр Реутов

В Китае обнаружили нехватку населения
Ради роста экономики власти могут отменить ограничение рождаемости
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цена  
вопроса

Дмитрий Тренин,
директор Московского  
центра Карнеги

США 7

Барак Обама и Митт Ромни  
возобновили предвыборные  
кампании, прерванные  
из-за урагана Сэнди

В результате Второй мировой 
войны США победили Герма-
нию и Японию, а затем оккупи-
ровали их. Оккупация, впро-
чем, быстро переросла в тес-
нейшее партнерство и союзни-
чество, которые сохраняются 
вот уже на протяжении шести с 
лишним десятилетий. В начале 
нынешнего века США военным 
путем свергли режимы Садда-
ма Хусейна в Ираке и талибов 
в Афганистане. Меньше чем че-
рез десять лет после американ-
ского вторжения в Ирак в этой 
стране не осталось войск США, 
единство самого Ирака под воп-
росом, а внешнеполитический 
курс Багдада все дальше откло-
няется от курса Белого дома.

Афганистан, похоже, следует 
по сходному маршруту. Казус, 
возникший вокруг заявления 
официального представителя 
США о признании «линии Дю-

ранда» в качестве постоянной 
границы между Афганистаном 
и Пакистаном, свидетельствует 
о том, что отношения между Ва-
шингтоном и Кабулом вступают 
в новый непростой этап.

США уходят из Афганистана, 
устав от бессмысленного учас-
тия в чужой гражданской вой-
не. То, что часть войск останет-
ся после вывода всех боевых 
частей, не должно вводить в за-
блуждение. В самом деле, что 
такого могут сделать остающи-
еся 30 тыс. военнослужащих, 
чего не мог сделать нынешний 
100-тысячный контингент? В то, 
что образующийся «дефицит» 
покроют афганская националь-
ная армия и силы безопаснос-
ти, не верят ни в Кабуле, ни в Ва-
шингтоне. Каким бы желатель-
ным ни представлялось нахож-
дение на Гиндукуше группиров-
ки американских сил, афганс-
кие реалии, скорее всего, не до-
пустят этого.

Между тем уход США из Аф-
ганистана неизбежно откроет 
новый этап борьбы за власть 
между основными этнополи-
тическими группами страны. 
Все участники этой борьбы бу-
дут апеллировать не только к 
религиозным и этническим, 
но и национальным чувствам 
населения. С точки зрения 
большинства афганцев, любые 
иностранцы с оружием в ру-
ках на их территории — окку-
панты, которые должны уйти. 
Неизбежно уйдут и политики, 
на которых лежит печать став-
ленника Вашингтона. Это дав-
но понял и Хамид Карзай, ко-
торый, несмотря на полную за-
висимость от помощи США, пе-
риодически делает антиамери-
канские заявления.

С уходом США изменится и 
геополитический баланс вок-
руг Афганистана. Кабул, подоб-
но Багдаду, получит возмож-
ность самостоятельно выстра-
ивать отношения с соседями и 
будет искать свое место в реги-
ональном раскладе сил. Вашин-
гтон уже сейчас предвидит это 
и стремится укрепить свои по-
зиции в Пакистане и Централь-
ной Азии, имея в виду не столь-
ко Афганистан, сколько Китай.

Ирония, однако, состоит в 
том, что по мере того, как глав-
ной заботой США становится 
надлежащее «обрамление» Ки-
тая, на смену американским 
солдатам в Афганистане прихо-
дят китайские компании.

С уходом США  
Кабул, подобно  
Багдаду, получит 
возможность само-
стоятельно выстра-
ивать отношения 
с соседями

В Париже вчера прошло заседание российско-
французского Совета сотрудничества по воп-
росам безопасности, в котором приняли учас-
тие министры иностранных дел и обороны РФ 
Сергей Лавров и Анатолий Сердюков, а также их 
французские коллеги Лоран Фабиус и Жан-Ив Ле 
Дриан. Участники переговоров сошлись в том, 
что между Москвой и Парижем не осталось прак-
тически никаких разногласий, кроме как по Си-
рии. Впрочем, и эта проблема, судя по заявлени-
ям министров, отношения не портит. С подроб-
ностями из Парижа — корреспондент ”Ъ“ ПАВЕЛ 
ТАРАСЕНКО.

Впервые российско-французский Совет сотрудни-
чества по вопросам безопасности был созван в 2002 го-
ду, и с тех пор его заседания проводились 11 раз. В рос-
сийском МИДе уверены: формат «2+2» позволяет эф-
фективно «обсуждать и согласовывать позиции по на-
иболее актуальным вопросам международной повес-
тки дня». Таких вопросов за 13 месяцев, прошедших с 
момента последней встречи министров, накопилось 
немало. Вчера министры обсудили возможные вари-
анты развития событий в Афганистане после ухода от-
туда войск международной коалиции в 2014 году, борь-
бу с морским пиратством, ситуацию на Ближнем Восто-
ке, а также пути разрешения сирийского конфликта.

«Наша цель — найти как можно больше общих по-
зиций между странами, которые являются друзьями. 
И эти позиции мы успешно находим»,— подвел ито-
ги встречи Лоран Фабиус. В ответ Сергей Лавров за-
верил, что Москва «очень ценит конструктивную по-
зицию Франции по многим вопросам», в том числе и 
поддержку ею идеи скорейшей отмены визового ре-
жима с ЕС.

Благостная атмосфера в роскошном дворце, в кото-
ром располагается МИД Франции, не исчезла, даже ког-
да речь зашла о Сирии. «У нас очень близкие позиции: 
мы не хотим развала страны, разделения ее по этно-
конфессиональному принципу, распространения тер-
роризма в регионе»,— заявил господин Лавров. Его 
французский коллега добавил: «Мы иногда расходим-
ся в оценках ситуации, однако согласны в главном: на-
ша цель — избежать вакуума власти в Сирии, подобно-
го тому, что некоторое время был в Ираке».

«Сирия сегодня — едва ли не единственная пробле-
ма в наших отношениях, однако и по ней есть подвиж-
ки: во Франции впервые стали задумываться о том, 
что может ждать охваченную конфликтом страну пос-
ле смены режима,— заявил ”Ъ“ директор российско-
французского аналитического центра ”Обсерво“ Арно 
Дюбьен.— По остальным вопросам у Москвы и Парижа 
если не полное совпадение позиций, то как минимум 
схожие подходы».

С подобными оценками согласны и в Москве. «С 
французами нам легче разговаривать, чем, напри-
мер, с англичанами,— признал ”Ъ“ источник в делега-
ции РФ.— Из-за обостренного чувства собственного до-
стоинства они не собираются безоговорочно отдавать 

”красную кнопку“ в руки американцев и даже не по пол-
ной программе участвуют в военных структурах НАТО».

Доказательством хороших отношений между Рос-
сией и Францией собеседники ”Ъ“ называют сотруд-
ничество в военной сфере. На новый уровень оно вы-
шло после заключения сделки по покупке РФ вертоле-
тоносцев «Мистраль». Пока достигнута договоренность 
по поводу двух таких кораблей. Вместе с тем, как сооб-
щил вчера Анатолий Сердюков, в госпрограмме воору-
жений до 2020 года заложены средства на строительс-
тво в России по лицензии третьего и четвертого «Мис-
тралей» — переговоры об этом должны начаться в бли-
жайшие месяцы.

Сделка по «Мистралю» на €1,2 млрд открыла путь к 
подписанию других контрактов. Так, Москва давно ин-
тересуется электронной экипировкой «пехотинцев бу-
дущего» FELIN, разработанной для нужд французской 
армии компанией Sagem. А летом в «Рособоронэкспор-
те» объявили о том, что вместе с Францией начали раз-
рабатывать новую боевую машину пехоты и, возмож-
но, в ближайшее время займутся совместным проек-
тированием нового бронетранспортера.

Арно Дюбьен заверил ”Ъ“, что во время президент-
ского правления Франсуа Олланда отношения между 
Москвой и Парижем будут лишь улучшаться. «Не слу-
чайно президент создал новый пост спецпредставите-
ля МИДа по экономическим связям с Россией и назна-
чил на эту должность Жан-Пьера Шевенмана — бывше-
го министра обороны и внутренних дел, а ныне влия-
тельного сенатора»,— говорит эксперт.

Россия и Франция  
встретились двое на двое
И выявили только одну проблему в отношениях

В Тбилиси вчера прошло первое заседание но-
вого грузинского правительства во главе с Бид-
зиной Иванишвили. Работа кабинета началась 
со скандала. Министр финансов Нодар Хадури 
обвинил бывшие власти страны в растрате сотен 
миллионов долларов и потребовал вмешатель-
ства прокуратуры. В спор по бюджетным воп-
росам вмешался посол США, которые являют-
ся крупнейшим финансовым донором Грузии. 
С подробностями из Тбилиси — корреспондент 

”Ъ“ ГЕОРГИЙ ДВАЛИ.
В преддверии первого заседания правительства гру-

зинские СМИ строили догадки о том, где оно состоит-
ся: во дворце миллиардера Иванишвили, нависающем 
над Тбилиси, или в госканцелярии, где правительство 
работало последние 17 лет. До утверждения в парла-
менте Бидзина Иванишвили проводил совещания с 
министрами в своей резиденции, но первое официаль-
ное заседание все-таки прошло в госканцелярии.

Началось заседание с резких выпадов в адрес быв-
ших властей. Министр финансов Нодар Хадури обви-
нил бывших премьеров Вано Мерабишвили и Нику Ги-
лаури, как и своих предшественников на министерском 
посту, в растрате государственных средств. «Мы изучили 
ситуацию и пришли к выводу, что из бюджета растраче-
ны огромные суммы,— заявил господин Хадури.— Счи-
таем необходимым провести специальное расследова-
ние, как и на что были израсходованы эти средства».

Министр не уточнил сумму, но источник в госкан-
целярии сообщил ”Ъ“, что речь идет о сотнях милли-
онов долларов, истраченных из президентского фон-
да и фондов, подконтрольных правительству, на раз-
личные увеселительные мероприятия. А также о средс-
твах, аккумулированных в бюджетах 2010–2012 годов 
в статье «Другие траты». Ранее грузинские НКО не раз 
требовали прояснить, на какие цели тратились деньги 
по этой статье, но не получали внятного ответа.

По данным ”Ъ“, правительство Иванишвили наме-
рено изучить также расходы правительственных чи-
новников и самого президента в ходе зарубежных ви-
зитов, а также законность системы премирования вы-
сших госчиновников. В некоторых министерствах 
суммы премий достигали 100% от годовой зарплаты, 
причем приказ о выдаче премии подписывал сам ми-

нистр, начиная список с себя. Материалы проверки бу-
дут направлены в прокуратуру либо в специальную 
следственную комиссию, которая создается в парла-
менте для расследования преступлений бывших чи-
новников (см. вчерашний ”Ъ“).

Первое заседание кабинета показало, что новые и 
старые власти не могут договориться даже о том, сколь-
ко денег в казне. По словам экс-премьера Вано Мера-
бишвили, его правительство оставило более 2 млрд ла-
ри (около $1,2 млрд) финансовых резервов при годо-
вом бюджете в 7,6 млрд лари. «Этого вполне достаточно 
для выполнения всех предвыборных обещаний ”Гру-
зинской мечты“»,— заметил Вано Мерабишвили, воз-
главивший после выборов пропрезидентскую партию 
«Единое национальное движение». Однако Нодар Ха-
дури утверждал на заседании правительства, что денег 
на самом деле гораздо меньше. «Сейчас в казне всего 
270 млн лари ($166 млн),— доложил министр.— А все 
разговоры о резервных миллиардах — полная ложь».

Эксперты считают, что стороны просто манипулиру-
ют методикой подсчета в политических целях. «На са-
мом деле, когда Мерабишвили говорил о двух милли-
ардах, он не врал, потому что считал все средства, име-
ющиеся на счетах госпредприятий и местных органов 
власти,— пояснил ”Ъ“ эксперт агентства GHN Ника Им-
наишвили.— Но по-своему прав и новый министр фи-
нансов, потому что, если считать только деньги, зачис-
ленные непосредственно на счет госказны, сумма по-
лучается меньше».

Спор о том, сколько все-таки денег в грузинском 
бюджете, настолько взволновал посла США Ричарда 
Норланда, что он решил поднять этот вопрос на встре-
че с министром финансов сразу после заседания пра-
вительства. «Первый же вопрос, который задал мне гос-
подин Норланд, касался спора, сколько все-таки денег 
в нашем бюджете,— рассказал затем журналистам гла-
ва Минфина.— Я ему все подробно объяснил».

По мнению экспертов, запрос Ричарда Норланда 
равнозначен демаршу и предупреждению в адрес как 
президента, так и премьера. «Это очень тревожный зво-
нок для грузинских властей,— считает политолог Мал-
хаз Чачава.— США остаются главными донорами Гру-
зии, и им не все равно, как тратятся деньги американс-
ких налогоплательщиков».

Премьерам Грузии  
предъявили казенный счет
Новые власти обвиняют предшественников в растрате

kommersant.ru

В отношениях между США и Афганистаном раз-
горается скандал, грозящий рассорить две стра-
ны и лишить американцев ключевого союзника 
в регионе в преддверии вывода оттуда войск. По-
водом послужило заявление спецпредставите-
ля США по Афганистану и Пакистану Марка Грос-
смана о признании Белым домом «линии Дюран-
да» законной границей между Пакистаном и Аф-
ганистаном. Кабул расценил позицию США как 
предательство: там считают проведенную более 
100 лет назад «линию Дюранда» утратившей силу 
и требуют возврата «исконно афганских земель».

Визит в азиатский регион спецпредставителя США 
по Афганистану и Пакистану Марка Гроссмана, в ходе 
которого он посетил Кабул и Исламабад, принес не-
ожиданные результаты. Вопреки ожиданиям, поезд-
ка высокопоставленного американского дипломата, 
которому предстояло согласовать условия превраще-
ния Афганистана в ключевого союзника Вашингтона в 
регионе после вывода оттуда в 2014 году контингента 
США и НАТО, внесла в отношения между двумя страна-
ми новый раскол.

Детонатором скандала стало интервью Марка Грос-
смана афганскому телевидению. Отвечая на вопрос, 
«признают ли США, что земли, находящиеся за ”лини-
ей Дюранда“, принадлежат Афганистану», американс-
кий дипломат назвал нынешнюю границу между Аф-
ганистаном и Пакистаном — так называемую линию 
Дюранда — «признанной международной границей».

В своем ответе Марк Гроссман не сказал ничего сен-
сационного, повторив позицию США по вопросу о тер-
риториальном размежевании между Афганистаном и 
Пакистаном. Тем удивительнее оказалась мгновенная 
реакция МИД Афганистана, жестко одернувшего аме-
риканского дипломата: «Афганская сторона считает не-
адекватными и отвергает любые заявления, от кого бы 
они ни исходили, в которых говорится о законности 

”линии Дюранда“. Для афганского народа это вопрос 
исторического значения».

На этом скандал не был исчерпан. Госдеп США всту-
пился за Марка Гроссмана, указав, что дипломат лишь 
назвал вещи своими именами. «Наша позиция по это-
му вопросу не изменилась. Посол Гроссман все сказал 
правильно. Мы признаем ”линию Дюранда“ легитим-
ной международной границей»,— заявила представи-
тель госдепа Виктория Нуланд. Не осталась в стороне от 
конфликта и пакистанская сторона. «Это признанная 
международная граница, и эту позицию разделяет ми-
ровое сообщество»,— напомнил представитель МИД 
Пакистана Моаззам Хан.

Однако, даже оставшись в территориальном споре в 
одиночестве, афганское руководство дало понять, что 
больше не готово следовать своей прежней политике 
молчаливого несогласия с «линией Дюранда». В позд-
равлении президента Хамида Карзая афганскому наро-
ду по случаю начавшегося в минувшую пятницу мусуль-
манского праздника Аидиладха говорится: «Пусть все-
могущий Бог принесет мир, безопасность и единство 
народу Афганистана по обе стороны ”линии Дюранда“».

•	 «Линия	Дюранда»,	практически	неразмеченная	
2640-километровая	граница	между	Афганистаном	и	
Пакистаном,	была	проведена	в	колониальную	эпоху,	в	
1893	году,	после	трех	англо-афганских	войн,	в	ходе	ко-
торых	Великобритания	пыталась	расширить	грани-
цы	Британской	Индии.	Граница	носит	имя	британско-
го	секретаря	индийской	колониальной	администрации	
Мортимера	Дюранда,	который	согласовал	размежева-
ние	между	Британской	Индией	и	Афганистаном	с	аф-
ганским	эмиром	Абдуррахманом.

Несмотря на то что на протяжении последних деся-
тилетий афганское правительство упорно отказыва-
лось признавать «линию Дюранда» законной границей 
с Пакистаном, в Кабуле сочли необходимым поднять 
проблему именно сегодня — в преддверии вывода из 
страны контингента США и НАТО. Афганская сторона 
упирает на то, что соглашение 1893 года, под которым 

стоят подписи Мортимера Дюранда и Абдуррахмана, 
заключалось сроком на 100 лет и фактически утратило 
силу еще почти два десятилетия назад. По версии аф-
ганской стороны, это служит достаточным основани-
ем для новой демаркации границы с Пакистаном, что 
позволило бы в перспективе объединить под юрисдик-
цией Кабула традиционные земли пуштунов — корен-
ной национальности Афганистана, в настоящее время 
живущих по обе стороны «линии Дюранда».

Между тем последние заявления США о незыбле-
мости «линии Дюранда» грозят еще больше осложнить 
далеко не безоблачные отношения между Вашингто-

ном и Кабулом в преддверии вывода контингента США 
и НАТО. Позиция США, вставших в территориальном 
вопросе на сторону Пакистана, была воспринята в Ка-
буле как предательство, свидетельствующее о том, что 
на США как на союзника нельзя делать ставку. По вер-
сии афганской стороны, существование «линии Дю-
ранда», искусственно разделяющей между двумя госу-
дарствами пуштунские племена, служит сегодня глав-
ной причиной «трансграничного терроризма». В Кабу-
ле обвиняют Исламабад в негласной поддержке боеви-
ков, использующих пакистанскую территорию за «ли-
нией Дюранда» в качестве плацдарма для нападений 
на Афганистан.

«Проблема ”линии Дюранда“ поставила США в си-
туацию, когда они не смогут усидеть на двух стульях 
и сохранить сразу двух ключевых союзников в реги-
оне — Афганистан и Пакистан,— заявил ”Ъ“ старший 
научный сотрудник Центра международной безопас-
ности ИМЭМО РАН Владимир Сотников.— Учитывая, 
что в территориальном споре администрация Обамы 
недвусмысленно поддержала Исламабад, уход Афга-
нистана из орбиты американской политики становит-
ся практически неизбежным».

Сергей Строкань

Афганистану нанесли территориальное оскорбление
США подтвердили законность его границы с Пакистаном

Объяснения президента Афганистана Хамида 
Карзая (слева) по «линии Дюранда» не были  
услышаны пакистанским премьером Раджой 
Первезом Ашрафом (справа)  ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т П Р Е М ь Е Р ы  Р О С С И И  И  П А К И С ТА Н А  М О Г У Т  В С Т Р Е Т И Т ь С я

Как стало известно ”Ъ“, на «полях» намеченного на будущую неделю 
саммита АСЕМ (эта организация объединяет 48 стран Восточной 
Азии и Европы) в Лаосе может пройти встреча российского премьера 
Дмитрия Медведева и его пакистанского коллеги Раджи Первеза Аш-
рафа. «Вопрос о проведении встречи решится в ближайшее время. 
Если она состоится, российский премьер намерен обсудить с главой 
пакистанского правительства вопросы двустороннего торгово-эконо-
мического сотрудничества, а не политику и ситуацию вокруг Афганис-
тана»,— пояснил собеседник ”Ъ“ в правительственных кругах РФ.

Источник не уточнил, будет ли обсуждаться в ходе возможной 
встречи премьеров вопрос о визите президента РФ Владимира 
Путина в Пакистан. Напомним, что после переноса в начале 
октября саммита «душанбинской четверки» в Исламабаде, на 
котором ждали Владимира Путина, его пресс-секретарь Дмитрий 
Песков заверил ”Ъ“: «Путин не отказывался от визита в Ислама-
бад — поездка не планировалась, график просто не позволял 
этого. Возможная дата визита президента в Пакистан подлежит 
отдельным переговорам». Елена Черненко
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Но, говорят два источника 

”Ъ“, ценовые условия, которые 
предложила «Роснефть», лучше, 
чем у НОВАТЭКа. В НОВАТЭКе 
отказались от комментариев, 
подчеркнув лишь, что сейчас у 
компании действует контракт с 
«Интер РАО».

Стоимость контракта «Интер 
РАО» и «Роснефти» не раскрыва-
ется. Если применить в качест-
ве ориентира цену, которую да-
ла НОВАТЭКу «Э.Он Россия» при 
заключении летней серии 
15-летних контрактов, то, по са-
мым скромным подсчетам по-
тенциальных объемов, стои-
мость контракта превысит 2,5 
трлн руб. По словам одного из 

собеседников ”Ъ“, в договор-
ную конструкцию может войти 
и 18-летний контракт на пос-
тавку газа для Нижневартовс-
кой ГРЭС (75% у «Интер РАО», 
25% у ТНК-ВР), заключенный с 
ТНК-BP в 2011 году, который не-
обходимо перезаключить при 
смене владельца («Роснефть» 
консолидирует 100% акций 
ТНК-ВР).

О планах по масштабному 
сбыту газа, в первую очередь 
энергетикам, «Роснефть» заго-
ворила после того, как в мае 
компанию возглавил бывший 
вице-премьер Игорь Сечин. Он 
курировал энергетику в прави-
тельстве, а с «Интер РАО» прези-
дента «Роснефти» связывают 
особенно тесные отношения — 
в 2008–2011 годах господин Се-

чин возглавлял совет директо-
ров энергохолдинга.

Еще неделю назад Игорь Се-
чин заявил, что у «Роснефти» за-
контрактованы 76 млрд кубо-
метров газа в год с 2016 года. 
«“Роснефтью“ подписаны значи-
тельные контракты на поставку 
газа в интересах электроэнерге-
тических компаний, которые 
работают в РФ»,— уверял он. В 
2012 году с учетом «Итеры» (ком-
пании в этом году объединили 
газовый бизнес) «Роснефть» 
должна добыть всего 26 млрд ку-
бометров газа. Но этот сегмент 
будет быстро расти — до 37 млрд 
кубометров в 2015 году с после-
дующим удвоением объема в 
2016 году. Для сравнения, НОВА-
ТЭК в 2012 году должен добыть 
около 57 млрд кубометров.

«Роснефть» объявила, что бу-
дет развивать сбыт газа за счет 
крупных контрактов с энергети-
ками, в частности E.ON, Enel и 
Fortum, а также через сбытовую 
сеть «Итеры». В течение 2012 го-
да нефтекомпания уже подписа-
ла ряд крупных контрактов с 
энергетиками. Летом она за-
ключила соглашение о постав-
ке ОАО «Фортум» газа на сумму 
более $500 млн, объемы и сроки 
не раскрывались. Еще 4,65 млрд 
кубометров газа компания пос-
тавит Сургутской ГРЭС-2 «Э.Он 
Россия» в 2013–2015 годах.

С подписанием контракта с 
«Интер РАО» «Роснефть» начина-
ет закрывать ощутимую долю 
поставок газа для российской 
энергетики. Глава департамен-
та исследований ТЭК Институ-

та проблем естественных моно-
полий Александр Григорьев от-
мечает, что в 2011 году энерго-
компании потребили 167,5 мл-
рд кубометров газа (+3,4% к 
уровню 2010 года). Предпри-
ятия «Интер РАО», по оценкам 
Федора Корначева из Райффай-
зенбанка, потребляют 23,8 мл-
рд кубометров газа в год, а с уче-
том консолидируемой генера-
ции «Башкирэнерго» — 32,6 мл-
рд кубометров, и эта цифра бу-
дет расти. Только обязательная 
инвестпрограмма предпри-
ятий «Интер РАО» к 2016 году 
должна добавить компании 
6,56 млрд кубометров годового 
потребления газа.

Владимир Дзагуто,  
Наталья Скорлыгина, 
Ольга Мордюшенко

[1] >
Однако у всей «большой трой-

ки» есть специальные опции и 
тарифы для снижения стоимос-
ти звонков. Но при этом стоит 
учитывать, что при оказании ус-
луги внутрисетевого роуминга 
сотовые операторы обязаны вес-
ти звонок в том числе через сети 
операторов наземной связи, в ре-
зультате чего возникает плата за 
приземление вызова (фиксиро-
ванная сумма, размер зависит от 
региона).

«По сути предлагается урав-
нять тарифы на мобильную связь 
для всех мобильных операторов 
и всех регионов. Фактически это 

означает регулирование тари-
фов»,— замечает пресс-секретарь 
МТС Валерия Кузьменко. По ее 
мнению, выравнивание тари-
фов может привести к повыше-
нию цен для многих регионов, 
так как сейчас в некоторых реги-
онах операторы устанавливают 
дотационные тарифы. «Законо-
дательное предложение не учи-
тывает размеров России и транс-
портной составляющей, что оз-
начает, что оплата звонков на 
дальние расстояния будет пере-
кладываться на всех абонентов. 
Сейчас эти затраты оплачивают 
только те, кто пользуется услуга-
ми дальней связи»,— рассуждает 
госпожа Кузьменко. Принятие 
законопроекта поставит под сом-

нение конкуренцию на рынке 
связи, может привести к замора-
живанию инвестиций и в резуль-
тате к стагнации российской от-
расли связи, резюмирует она.

По словам Юлии Дорохиной 
из «МегаФона», прежде чем от-
менять внутрисетевой роуминг, 
необходимо внести изменения 
в отраслевые правила построе-
ния сетей связи и пропуска тра-
фика. «Если это будет сделано, 
мы сможем пропускать трафик 
абонентов через собственные 
сети, что приведет к снижению 
стоимости тарифа для абонента, 
перемещающегося по террито-
рии России»,— говорит она. В 
«Вымпелкоме» отказались от 
комментариев.

Предложения отменить 
внутрисетевой роуминг обсуж-
даются последние несколько 
лет. Например, в начале 2011 го-
да депутат Госдумы предыдуще-
го созыва Максим Коробов внес 
законопроект, предусматрива-
ющей отмену платы за входя-
щие вызовы во внутрисетевом 
роуминге. По его мнению, при 
звонках во внутрисетевом роу-
минге абонент фактически 
дважды оплачивает услугу: 
своему «домашнему» оператору 
и его филиалу в регионе. Идею 
господина Коробова поддержи-
вали в Федеральной антимоно-
польной службе и Минкомсвя-
зи, однако поправки так и не 
были одобрены.

В мае в Минкомсвязи смени-
лось руководство: вместо Игоря 
Щеголева пост министра занял 
Николай Никифоров. Господин 
Никифоров также выступает за 
отмену внутрисетевого роу-
минга, правда, как именно это 
будет реализовано, пока не яс-
но. В то же время Минкомсвязи 
подготовило приказ об измене-
нии схемы построения сетей 
связи и обсуждает возможность 
изменения схемы пропуска 
трафика.

Анна Балашова
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*На 20:45. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.10.12 (пунктов)
Nikkei 225  8928,29 (+86,31)
РТС  1435,38 (+5,28)
FTSE 100  5800,63 (–49,27)

DAX 30  7280,70 (–3,7)
DJIA*  13062,37 (–44,84)
NASDAQ Composite*  2970,44 (–19,72)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 1.11.12
Австралийский доллар  32,5665
Английский фунт  50,4593
Белорусский рубль**  36,7811

Датская крона*  54,4872
Доллар США  31,3743
Евро  40,6548

Индийская рупия***  58,0414
Казахский тенге***  20,8052
Канадский доллар  31,3963

Китайский юань*  50,2914
Норвежская крона*  54,7077
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,6998
Новая турецкая лира  17,4787
Украинская гривна*  38,3643

Шведская крона*  47,2142
Швейцарский франк  33,6381
Японская иена***  39,3828

Высокий суд Лондона во вторник отказал «Аэрофлоту» во 
взыскании 720 млн руб. с Бориса Березовского и Нико-
лая Глушкова. Авиакомпания требовала признать и ис-
полнить решения российских судов по искам компании 
в рамках уголовных дел о хищении средств «Аэрофлота». 
Решение суда может существенно уменьшить шансы на 
победу Самарской области, которая пытается взыскать с 
Бориса Березовского около 990 млн руб. в Лондоне.

Николай Глушков в 2006 году был приговорен к трем 
годам и трем месяцам лишения свободы за мошенничес-
тво со средствами «Аэрофлота», а Головинский суд Моск-
вы удовлетворил иск компании к нему на 214,9 млн руб. 
В ноябре 2007 года Савеловский суд Москвы заочно при-
говорил Бориса Березовского по тому же делу к шести го-
дам лишения свободы, обязав его возместить причинен-
ный авиакомпании ущерб. В 2010 году «Аэрофлоту» уда-
лось получить $52 млн со счетов подконтрольных бизнес-
мену фирм в Швейцарии. Несмотря на это, в 2011 году 
авиакомпания потребовала в Головинском суде проин-

дексировать сумму ущерба, подлежащую возмещению 
Борисом Березовским, за период с 1996 года. С учетом ин-
фляции, деноминации и набежавших процентов суд 31 
мая 2011 года увеличил размер ущерба до 720 млн руб. 
Осенью 2011 года «Аэрофлот» обратился в Высокий суд 
Лондона с требованием исполнить это постановление.

Как следует из решения (есть у ”Ъ“), английский суд по 
просьбе ответчиков согласился рассмотреть иск по упро-
щенной процедуре. Это, как правило, свидетельствует о 
наличии формальных оснований для отказа в иске, и та-
кие основания суд действительно нашел. Судья Флойд 
посчитал невозможным исполнить постановление рос-
сийского суда, так как оно противоречит принципу спра-
ведливости и публичному порядку Великобритании. Ва-
дим Наринян из Incor Alliance считает, что главной при-
чиной отказа стало то, что требования «Аэрофлота» осно-
ваны на пересмотре в новом процессе сумм, присужден-
ных судебным решением 2007 года. «Английский суд 
посчитал нарушенным ”принцип окончательности“ ре-
шения (res judicata), в соответствии с которым оконча-
тельное решение компетентного суда, вступившее в си-
лу, является обязательным для сторон спора и не может 
быть пересмотрено»,— согласен с ним Юлий Тай из адво-
катского бюро «Бартолиус». Кроме того, английский суд 
смутило то, что «ходатайство об индексации было удов-
летворено без вычета суммы, присужденной ранее при-
говором Савеловского суда и взысканной ”Аэрофлотом“ 
в полном объеме». 

Cуд также усмотрел нарушение принципа справедли-
вости в ненадлежащем уведомлении сторон и неполуче-
нии документов ответчиками. Cудья Флойд указал, что 
вряд ли можно называть надлежащими уведомления Бо-
риса Березовского по московскому адресу на Ленинском 
проспекте с учетом того, что он в 2000 году покинул Рос-
сию и проживает в Лондоне на Даун-стрит. Правда, при-
знавать то, что российские суды некомпетентны рас-
сматривать дела в отношении политэмигранта, суд не 
стал, так как для этого надо проводить полноценные слу-
шания, уточняет Наталья из Goltsblat BLP.

Это решение может серьезно осложнить положение 
Самарской области в похожем процессе против господи-
на Березовского. В 2009 году Красногорский горсуд Мос-
ковской области признал Бориса Березовского и Юлия 
Дубова заочно виновными в мошенничестве и легализа-
ции денежных средств по сделке 1995 года между Авто-
ВАЗом, правительством Самарской области и ЛогоВАЗом 
о поставке автомобилей. Тогда же суд обязал их выпла-
тить в пользу региона 58 млн руб. В марте 2011 года реги-
ональные власти попытались проиндексировать эту 
сумму с 1995 года, что им удалось после ряда судебных 
разбирательств,— Симоновский суд Москвы 4 апреля 
насчитал 1,063 млрд руб. (74 млн руб. из них область по-
лучила). А в сентябре чиновники обратилась в Высокий 
суд Лондона с требованием исполнить это постановле-
ние. Наверняка суд будет тоже исследовать вопрос о над-
лежащем уведомлении ответчика и компетенции рос-
сийского суда, уверен Вадим Наринян. А поскольку Са-
марская область, как и «Аэрофлот», основывает свои пре-
тензии на решении об индексации, не исключено, что 
«принцип окончательности» снова спасет бизнесмена, 
уже основательно потратившегося на процессы против 
своих деловых партнеров.

обсудить 
kommersant.ru/1854

не индексирует корреспондент арбитражной группы 

Анастасия Горшкова

Решение Высокого суда Лондона 
по делу «Аэрофлота» может  
уменьшить шансы на победу 
 Самарской области, требующей 
в том же суде от Бориса 
 Березовского около 990 млн руб.

Задержка SPO 20% государс-
твенных акций ОАО «Ново-
российский морской торго-
вый порт» (НМТП) из-за ура-
гана Сэнди может обернуть-
ся полным изменением сце-
нария приватизации. Пер-
вый вице-премьер Игорь 
Шувалов представил вари-
ант продажи пакета не в рам-
ках SPO, а стратегическому 
инвестору с премией к ры-
ночной цене. Инвестбанки-
ры считают, что отказ от раз-
мещения акций на бирже 
в пользу прямой продажи од-
ному покупателю негативно 
скажется на работе НМТП 
и снизит интерес к привати-
зационным сделкам, наме-
ченным на 2013 год.

Вчера первый вице-премьер 
Игорь Шувалов заявил, что 
не исключает продажи госпаке-
та ОАО «Новороссийский морс-
кой торговый порт» стратегичес-
кому инвестору, если тот предло-
жит премию к рыночной цене. 
«Мы хотим понять, кто инвес-
тор, есть ли кто-нибудь из страте-
гических инвесторов, который 
за такие же, например, деньги 
(как в случае SPO.— ”Ъ“) хочет 
приобрести. Лучше в данной 
сделке всем позволить проявить 
интересы до конца, открыть все 
карты, а нам бы за все эти карты 
небольшую премию»,— заявил 
господин Шувалов.

По словам первого вице-пре-
мьера, которого цитирует «Ин-
терфакс», правительство обрати-
лось к Росимуществу, владеюще-
му 20% акций НМТП, и инвест-
консультанту (банк UBS) с про-
сьбой провести анализ того объ-
ема средств, который государс-
тво могло бы получить в случае 
публичного размещения пакета 
или продажи стратегическому 
инвестору. В Росимуществе 
и UBS от комментариев отказа-
лись. В секретариате господина 
Шувалова пояснили, что он рас-
сказал о варианте приватизации 
актива, который «прорабатывал-
ся». «С участниками рынка пос-
тоянно ведется работа, поэтому 
не стоит драматизировать ситуа-
цию»,— говорят в секретариате, 

подчеркивая, что все «действия 
будут носить максимально про-
зрачный характер».

• НМТП — крупнейший россий-
ский портовый оператор. Гру-
зооборот группы в 2011 году — 
157 млн тонн. В первом полуго-
дии 2012 года выручка НМТП 
по МСФО составила $541 млн. 
Показатель EBITDA в первом 
полугодии — $318,6 млн. 50,1% 
акций порта на паритетных 
началах контролируют OAO 
АК «Транснефть» и группа «Сум-
ма» Зиявудина Магомедова че-
рез Novoport Holding Ltd, 20% 
у Росимущества, 5,3% у струк-
тур РЖД, 2,7% — казначейские 
акции, free float — 21,9%. Акции 
НМТП торгуются на ММВБ 
и LSE (в виде GDR).
Организаторы продажи гос-

пакета НМТП планировали на-

чать прием заявок на бумаги 
порта в рамках road show 30 ок-
тября. Его окончание было наме-
чено на 2 ноября. Закрыть сделку 
планировалось 7 ноября. Но из-
за урагана Сэнди организаторы 
были вынуждены сдвинуть сро-
ки, чтобы инвесторы из США 
также могли принять участие 
в процессе. Вчера вечером стало 
известно, что UBS принял заявки 
от ведущих зарубежных инвест-
фондов на SPO порта. По данным 
агентства «Прайм», два крупных 
фонда готовы купить примерно 
4,5% акций НМТП.

Заявления о возможном по-
иске стратегического инвестора 
вызвали удивление у потенци-
альных покупателей бумаг 
в рамках SPO. Источник ”Ъ“ 
в банковских кругах полагает, 
что правительство так пытается 

повысить цену актива и обост-
рить конкуренцию. Другой со-
беседник ”Ъ“ считает, что не-
предсказуемость судьбы пакета 
«не соответствует долгосроч-
ным интересам компании». 
В результате, по его словам, 
«страдает репутация, угасает 
спрос, падает стоимость акций». 
«Если пакет не успеют продать 
до середины ноября, следующее 

”окно“ для продажи представит-
ся не раньше февраля-марта 
2013 года,— говорит собесед-
ник ”Ъ“.— И неясно, насколько 
благоприятной будет конъюнк-
тура рынка». Представитель од-
ного из ближневосточных суве-
ренных фондов, желающих ку-
пить акции НМТП, заявил ”Ъ“, 
что любое решение правительс-
тва будет «приемлемым», 
но «процедура SPO могла быть 

наиболее понятной, адекватной 
и максимально прозрачной».

Ранее источник, знакомый 
с ходом SPO, пояснил ”Ъ“, что 
сделка пройдет «в формате уско-
ренного бук-билдинга». По мне-
нию фонда, любое изменение 
схемы «вынудит инвесторов за-
нять выжидательную позицию 
и принимать осторожные реше-
ния». Согласно заявлению главы 
Минэкономразвития Андрея Бе-
лоусова, на 2013 год планирует-
ся не менее восьми приватиза-
ционных сделок с акциями 
крупных компаний: «Совком-
флота», ВТБ, АЛРОСА, «Росне-
фти», Архангельского тралового 
флота, ТГК-5, авиакомпании «Си-
бирь», «Мосэнергостроя». Сум-
марно от их продажи планирует-
ся выручить 260–270 млрд руб.

Елена Сахнова из «ВТБ Капи-
тала» считает, что в качестве стра-
тегического инвестора могла 
бы выступить группа «Сумма». 
Сама она уже заявляла, что окон-
чательное решение примет в за-
висимости от цены пакета. Ис-
точники ”Ъ“ полагали, что «Сум-
ме» будут интересны 3–5% акций 
НМТП. Вчера в группе от ком-
ментариев отказались. Интерес 
«Роснефти», которая весной хоте-
ла получить госпакет, или «Тран-
снефти» нецелесообразен, пола-
гает Елена Сахнова, поскольку 
схема передачи пакета от одной 
госкомпании другой «противо-
речит самой идее приватиза-
ции». В «Роснефти» ситуацию 
не комментируют.

Елена Садовская из RMG счи-
тает, что для НМТП «однозначно 
лучше» проведение SPO. В ре-
зультате free float увеличится 
до 40% (сейчас 21,9%), а это при-
влекательно для миноритариев 
и благоприятствует поддержа-
нию хорошей ликвидности бу-
маги, поясняет аналитик. 
Но при этом с учетом предложе-
ния крупного пакета при прода-
же вероятен дисконт на уровне 
10%, добавляет Елена Садовская. 
Чем больше будут доли отде-
льных покупателей, отмечает 
она, тем больше шансов реализо-
вать бумаги с премией к рынку.

Елизавета Кузнецова

НМТП не устоял перед ураганом
Перенос SPO порта может обернуться изменением схемы его приватизации
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МосКовсКая биржа

по итогам девяти месяцев 2012 го-
да получила выручку 16 млрд руб. 
по РСБУ, что на 24% больше ана-
логичного периода прошлого го-
да, говорится в сообщении биржи. Чис-
тая прибыль выросла на 21% и достиг-
ла 8 млрд руб. Данная отчетность по РС-
БУ учитывает финансовые показатели 
всех организаций, принадлежащих Мос-
ковской бирже: Московская биржа, ФБ 
ММВБ, НРД, АКБ «Национальный клирин-
говый центр», КЦ РТС, ММВБ-ИТ и Тех-
нический центр РТС. Операционная при-
быль по группе компаний увеличилась на 
38% и составила 10,3 млрд руб. Совокуп-
ный комиссионный доход за указанный 
период достиг почти 8 млрд руб. В 2012 
году в рамках группы произошло пере-
распределение комиссионных доходов. 
Отдел финансов

ТКс-банК,

подконтрольный предпринимателю Олегу 
Тинькову, сообщил, что привлек но-
вого акционера. Фонд Horizon Capital 
вошел в капитал банка «Тинькофф Кредит-
ные Системы» (ТКС-банк), купив 4% ак-
ций за $40 млн. Весь банк таким образом 
был оценен в $1 млрд. Основатель банка 
Олег Тиньков продал 2% акций, сократив 
свою долю до 61%. Ранее в этом месяце 
он сообщал, что банк оценивается в $1,2–
1,5 млрд. В конце весны в ходе продажи 
8% ТКС-банка фонду Baring Vostok Private 
Equity кредитная организация оценива-
лась в $625 млн. Тогда 8% акций было 
продано за $50 млн. Horizon Capital управ-
ляет тремя фондами, общий капитал кото-
рых превышает $600 млн. Интерфакс

вТб

доразместил бессрочные субор-
динированные еврооблигации на 
$1,25 млрд по цене 100,5% но-
минала, увеличив общий объем выпус-
ка до $2,25 млрд, сообщило агентство 
«Прайм» со ссылкой на источник в банков-
ских кругах. Во вторник ВТБ открыл книгу 
заявок на доразмещение указанного вы-
пуска еврооблигаций и планировал раз-
местить бумаги на $500 млн. В ходе сбо-
ра заявок во вторник спрос на еврообли-
гации превысил $1 млрд. В июле ВТБ раз-
местил бессрочные евробонды на $1 мл-
рд под 9,5% годовых и включил эти бумаги 
в капитал первого уровня. После этого до-
статочность капитала банка первого уров-
ня выросла с 8,9% до 9,5%, общая доста-
точность капитала — с 12,8% до 14,2%. 
«Прайм»

МинпроМТорг

доработал госпрограмму «Разви-
тие авиационной промышленнос-
ти» на 2013–2025 годы. Обновлен-
ный вариант был скорректирован с учетом 
поправок Минфина и Минэкономразви-
тия. Объем финансирования госпрограм-
мы был сокращен на 19% по сравнению 
с предыдущей версией программы, до 
1,7 трлн руб. Из них из бюджета планиру-
ется выделить на 20% меньше, чем плани-
ровалось ранее,— 1,2 трлн руб. Соглас-
но новой версии программы, к 2025 году 
доля РФ на мировом рынке гражданских 
самолетов составит 3,2% (в предыдущей 
версии документа — 3,1%), гражданских 
вертолетов — 12% (против 13,9%). Доля 
российских производителей самолетов в 
денежном выражении к 2025 году соста-
вит 3,2% и 10,9% в гражданском и воен-
ном самолетостроении соответственно. В 
результате реализации программы к 2025 
году выручка отрасли самолетостроения 
увеличится до 746,3 млрд руб. «Прайм»

МинэКоноМразвиТия

опубликовало на сайте поправ-
ки к закону «О страховании вкла-
дов», предполагающие увеличе-
ние страховых выплат вкладчи-
кам с 700 тыс. до 1 млн руб. При 
этом банки, чьи ставки по вкладам на два 
процентных пункта выше среднерыноч-
ных, будут уплачивать в Фонд страхования 
вкладов взносы по повышенной на 40% 
ставке. По замыслу разработчиков, это 
должно снизить риск перераспределения 
вкладов в финансово неустойчивые бан-
ки, предлагающие населению высокие 
проценты по депозитам. На случай ухуд-
шения экономической ситуации законо-
проект также наделяет совет директоров 
Агентства по страхованию вкладов правом 
обратиться в ЦБ за кредитом без обеспе-
чения на срок до пяти лет. «Прайм»
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По итогам проверок Счет
ной палатой деятельности 
управляющих компаний 
и негосударственных пенси
онных фондов обнаружено, 
что объем операций, прове
денных с нарушениями, со
ставил за восемь лет более 
7 млрд руб. Главная пробле
ма — отсутствие механизмов 
гарантирования сохраннос
ти средств пенсионных на
коплений, отмечают в ПФР.

Счетная палата в течение пе-
риода с 2004 по 2012 год прове-
ла проверку деятельности по 
управлению пенсионными на-
коплениями, были проверены 
ВЭБ, выполняющий функции 
государственной управляющей 
компании, 14 крупных негосу-
дарственных управляющих 
компаний, а также восемь него-
сударственных пенсионных 
фондов (НПФ). С итоговыми ре-
зультатами удалось ознакомить-
ся ”Ъ“. За отчетный период СП 
выявила нарушения у всех про-
веренных НПФ — фондов «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», Большой пенси-
онный фонд, Стальфонд, «Соцу-
иум», «Волга-Капитал», «Нориль-
ский никель», Ханты-Мансийс-
кий НПФ, «Русь» — больше чем у 

половины частных управляю-
щих компаний («РФЦ-Капитал», 
«Тройка Диалог», «Лидер», 
«Атон-Менеджмент», БФА, «Аль-
фа-капитал», БКС, «Металлин-
весттраст»). В СП заявили, что 
объем выявленных нарушений 
превысил 7,2 млрд руб., то есть с 
накоплениями на такую сумму 
были совершены операции, на-
рушающие законодательство 
или нормативные акты.

Выявленные нарушения не 
влекли за собой нанесение 
ущерба и, как следствие, необ-
ходимость его возмещения, от-
мечают в СП. В основном нару-
шения были связаны с исполь-
зованием услуг брокера, не от-
вечающего требованию откры-
тия отдельного брокерского сче-
та для пенсионных накопле-
ний, несвоевременной переда-
чей средств пенсионных накоп-
лений в ПФР или несвоевремен-
ной выплатой финансовых 
средств правопреемникам.

Представители большинства 
управляющих компаний и не-
государственных пенсионных 
фондов указывают, что их дейс-
твия были рассмотрены в плос-
кости учета пенсионных накоп-
лений и не являются нарушени-

ем порядка инвестирования 
этих средств. «Нарушения пре-
имущественно связаны с оши-
бочным зачислением контра-
гентами фонда средств, не явля-
ющихся пенсионными накоп-
лениями, на счет, предназна-
ченный для операций с ними. 
Эти несоответствия были ис-
правлены»,— пояснили в пресс-
службе НПФ «Норильский ни-
кель». В управляющих компани-
ях также говорят, что претензий 
к ним больше нет. «В 2007 году 
Счетная палата проводила про-
верку в части управления пен-
сионными накоплениями по 
договору с ПФР. По ее итогам 
был составлен акт, что брокер в 
ходе сделок с пенсионными на-
коплениями не учитывал их на 
отдельных счетах. При этом за 
сумму выявленных нарушений 
был взят объем сделок со средс-
твами пенсионных накопле-
ний за год. Мы оспорили ука-
занные претензии, и в результа-
те Счетная палата приняла на-
шу позицию и сняла претензии 
в отношении этих сделок»,— 
указывают в управляющей ком-
пании «Тройка Диалог».

В то же время, отмечает 
Счетная палата, ряд управляю-

щих компаний возвращали в 
Пенсионный фонд России 
(ПФР) средства пенсионных на-
коплений в меньшем объеме, 
чем им было передано в дове-
рительное управление. Напри-
мер, по данным СП, управляю-
щая компания «Металлинвест-
траст» возвратила фонду в 2009 
году (после провального 2008 
года) на 16,2 млн руб. меньше, 
чем ей было передано. Впро-
чем, такая ситуация могла ка-
саться многих управляющих 
компаний. По итогам 2008 года 
из-за катастрофического паде-
ния фондового рынка лишь од-
на из 54 компаний показала по-
ложительный результат управ-
ления пенсионными накопле-
ниями. Между тем действую-
щее законодательство позволя-
ет ПФР, в отличие от НПФ, учи-
тывать на индивидуальных ли-
цевых счетах застрахованных 
лиц отрицательный результат 
от инвестиционной деятель-
ности управляющих компа-
ний. Недополученные ПФР 
средства в соответствии с дейс-
твующим законодательством 
управляющими компаниями 
не возмещаются, комментиру-
ет ситуацию аудитор СП Влади-

мир Катренко. Компенсируют-
ся эти потери из бюджета. «В 
2008 году ПФР в ”письмах счас-
тья“ показал нулевой инвести-
ционный доход. При этом для 
компенсации убытка мы за-
прашивали более 25 млрд руб. 
из федерального бюджета, и 
эти средства нам были предо-
ставлены»,— говорит предста-
витель ПФР Марита Нагога.

Если инвестиционный ре-
зультат управляющих компа-
ний вновь будет отрицатель-
ным, скорее всего, ПФР снова 
запросит средства из федераль-
ного бюджета, а каков будет ис-
точник компенсации убытков 
негосударственных фондов — 
непонятно, подчеркивают в 
ПФР. «Высокие рыночные рис-
ки инвестирования пенсион-
ных накоплений — главная 
причина вывода накопитель-
ного компонента из государс-
твенной пенсионной системы 
в добровольную, а более чем 
для 2 трлн руб. уже сформиро-
ванных пенсионных накопле-
ний необходим законодатель-
но принятый механизм гаран-
тирования сохранности»,— 
считает госпожа Нагога.

Мария Яковлева

Нарушительный компонент
Счетная палата проверила пенсионные накопления
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Федеральную уполномо
ченную организацию по 
 реализации проекта уни
версальных электронных 
карт — ОАО «Универсальная 
электронная карта» (УЭК) 
спустя несколько месяцев 
после прихода в компа
нию покинул один из клю
чевых специалистов на пла
тежном рынке — эксглава 
MasterCard в России Андрей 
Королев. Господин Королев, 
видевший развитие проекта 
в создании полноценной 
платежной системы, не со
шелся во взглядах с новым 
главой УЭК выходцем из 
правительства Алексеем 
 Поповым.

О том, что ОАО «Универсаль-
ная электронная карта» поки-
нул советник президента УЭК 
Андрей Королев, рассказали 

”Ъ“ несколько источников на 
финансовом рынке. В УЭК Анд-
рей Королев пришел в марте 
этого года, до этого он возглав-
лял Ассоциацию российских 
членов Europay, ранее занимал 
пост главы платежной системы 
MasterCard в России. По словам 
одного из собеседников ”Ъ“, 
Андрей Королев покинул ком-
панию в связи с перестановка-
ми в ее руководстве — на посту 
президента ОАО УЭК Николая 
Ульянова сменил выходец из 
правительства Алексей Попов 
(см. ”Ъ“ от 21 августа). «У Алек-
сея Попова собственный взгляд 
на развитие проекта универ-
сальных электронных карт, ко-
торый резко отличается от 

представлений предыдущего 
руководства, при котором в 
компанию пришел Андрей Ко-
ролев»,— говорит источник 

”Ъ“. «Андрей Королев видел 
свою задачу в построении на 
базе УЭК полноценной платеж-
ной системы, участие в кото-
рой было интересно для бан-
ков,— говорит другой собесед-
ник ”Ъ“.— Новое руководство 
воспринимает проект исклю-
чительно как задачу по обеспе-
чению граждан универсальны-
ми электронными картами, ко-
торые будут эмитировать пре-
имущественно сами акционе-
ры». Предложенная Андреем 
Королевым концепция разви-
тия проекта так и не была под-
держана, в итоге он покинул 
компанию.

• ОАО УЭК — федеральная 
уполномоченная организа
ция по внедрению универ
альной электронной карты 
для предоставления государс
твенных и муниципальных 
 услуг. Карта должна стать 
документом, удостоверяю
щим личность, дать до

ступ к инфраструктуре 
 электронного правительс
тва, обладать банковским, 
а также транспортным 
 приложением.  Выпуск карт 
УЭК по заявлениям граждан 
должен начаться с 1 января 
2013 года. Акционерами 
ОАО УЭК являются Сбербанк, 
«Тройка Диалог», банки «Урал
сиб» и «Ак Барс», компания 
«Ситроникс».
Связаться с самим Андреем 

Королевым ”Ъ“ вчера не уда-
лось, он не отвечал на звонки 
по мобильному телефону. В 
ОАО УЭК ”Ъ“ подтвердили, что 
Андрей Королев покинул ком-
панию по собственному жела-
нию, отказавшись прокоммен-
тировать причины своего ре-
шения. По словам источников 

”Ъ“, с новым местом работы 
господин Королев пока не оп-
ределился. «Андрей Королев 
получал предложение возгла-
вить платежную систему China 
UnionPay в России,— расска-
зал один из собеседников 

”Ъ“.— Но стороны не сошлись 
в цене, он отказался и пока, на-

сколько мне известно, ника-
ких конкретных предложений 
не рассматривает».

Уход из проекта УЭК Андрея 
Королева сразу после смена ру-
ководства компании эксперты 
сочли закономерным. Алексей 
Попов, возглавив компанию, 
сразу изложил свое видение раз-
вития проекта. Он заявил, что 
УЭК — временное явление, кар-
ты просуществуют до 2015 года, 
когда в России будут введены 
электронные паспорта, и выра-
зил однозначную позицию о не-
целесообразности участия в про-
екте международных платеж-
ных систем, хотя ранее обсужда-
лась возможность вхождения в 
состав акционеров MasterCard 
(см. ”Ъ“ от 25 сентября). «Как пла-
тежный инструмент УЭК мало-
перспективна: эта карточка в 
большей степени электронный 
идентификатор личности, кото-
рый содержит личные данные 
ее владельца, граждане вряд ли 
захотят расплачиваться ею, поэ-
тому, как и показывает практи-
ка, многим банкам такой инс-
трумент неинтересен»,— гово-

рит предправления банка «Аван-
гард» Валерий Торхов. Проект 
УЭК действительно не пользует-
ся спросом у банков, хотя выда-
ча карт должна начаться уже в 
январе, к нему присоединились 
лишь 11 банков. Андрей Коро-
лев — один из самых уважаемых 
людей на платежном рынке Рос-

сии, который мог бы привлечь в 
проект банки, с его уходом веро-
ятность, что система УЭК станет 
массовой, значительно упала, 
говорит председатель совета ди-
ректоров «Золотой короны» Ни-
колай Смирнов.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шестопал

УЭК теряет кадры
Андрей Королев разошелся с новым руководством компании

К о н т е К с т Р е г и о н ы  н е  г о т о в ы  К  в н е д Р е н и ю  У Э К

Ни один российский регион пока не готов на 100% 
к внедрению проекта универсальных электронных карт 
(УЭК), свидетельствует рейтинг реализации субъекта-
ми РФ плана внедрения карты по состоянию на 31 ок-
тября, размещенный на сайте ОАО УЭК. До конца теку-
щего года всем субъектам РФ предстоит подготовить 
инфраструктуру для выпуска, обслуживания и выдачи 
карт, а также обеспечить доступ их владельцев к серви-
сам предоставления госуслуг. Таким образом, у регио-
нов для выполнения плана осталось всего два месяца. 

Первой в рейтинге выполнения плана значится Астра-
ханская область с уровнем готовности 80%, следом 
за ней идет Башкирия, готовая к внедрению проекта 
на 66,7%. Эти регионы с лета реализуют пилотный про-
ект по выдаче гражданам единых карт гражданина, 
чем и объясняются их высокие позиции в рейтинге. 
Третьей стала Пензенская область с уровнем готовнос-
ти 53,3%. Преодолеть планку в 50% остальным субъек-
там РФ не удалось, при этом около 40 регионов реали-
зовали план менее чем на 20%. «Прайм»

Б л и ц и н т е Р в ь ю « д а ж е  в  Э т и х  У с л о в и я х  с Р е д н я я  д о х о д н о с т ь  н а К о п л е н и й  в  н п Ф  п Р е в ы с и л а  и н Ф л я ц и ю »

Президент фонда «Центр стратегических 
разработок» МИХАИЛ ДМИТРИЕВ считает, 
что отдельные нарушения участников рын-
ка не повод отказываться от накопительно-
го компонента пенсий.

— Не являются ли нарушения, выявлен-
ные Счетной палатой, весомым аргумен-
том в пользу мнения об общей неэффек-
тивности действующей накопительной 
системы?
— Нет оснований утверждать, что накопительная 
компонента не оправдала себя. Обязательные на-
копления инвестировались через НПФ всего семь 
лет, из которых три года пришлись на тяжелый фи-
нансовый кризис. Но даже в этих условиях средняя 
доходность накоплений в НПФ превысила инфля-
цию. При этом необходимо рассмотреть возмож-
ность применения опыта других стран, например 
Швеции. Там, для инвестирования пенсионных на-
коплений действует принцип жизненного цикла 
пенсионера. Он предполагает инвестирование на-
коплений вновь вступающих в пенсионную систему 
граждан в акции, обеспечивающие высокую долго-
срочную доходность, в дальнейшем доля акций 
снижается, и к моменту выхода на пенсию накопле-
ния оказываются размещенными в менее доход-
ные, но более надежные инструменты. В частности, 
государственный пенсионный фонд Швеции 100% 
накоплений молодых работников, впервые вступа-
ющих в систему, инвестирует в акции, а затем еже-
годно снижает их долю на 3%. Если бы в 2002 году 

в нашей пенсионной системе был использован этот 
принцип, то доходность пенсионных накоплений 
заметно превысила бы инфляцию. В период с 1 ян-
варя 2002 года до начала октября 2012 года индекс 
акций РТС вырос на 450% при накопленной инфля-
ции за этот же период в 190%. Годовая доходность 
десятилетних вложений в индекс РТС за этот пери-
од превысила бы инфляцию в среднем на 13,6%.

— Одним из недостатков накопительной 
системы считается плохое качество регу-
лирования и надзора за инвестированием 
средств граждан (что также иллюстрирует-
ся последними данными Счетной палаты). 
Каким образом можно улучшить ситуацию?
— Сейчас в отношении НПФ действует система над-
зора, ориентированная на проверку соответствия их 
работы нормативам. Действия управляющих компа-
ний ежедневно контролируются спецдепозитариями 
и Федеральной службой по финансовым рынкам. 
В практике других стран все шире внедряется более 
современная система риск-ориентированного над-
зора и управления, где контроль за нормативами за-
меняется или дополняется механизмами оценки 
и оптимизации инвестиционных рисков. У нас также 
разработана и представлена в министерства и ве-
домства «дорожная карта» по переходу к современ-
ной системе риск-ориентированного надзора, ее 
реализация рассчитана на период до 2018 года.
— В пенсионной стратегии Минтруда пред-
лагается стимулировать граждан самосто-
ятельно накапливать себе на пенсию, а ра-
ботодателей — создавать корпоративные 
пенсионные системы. Эти механизмы 
могли бы стать альтернативой обязатель-
ным пенсионным накоплениям?
— Это невозможно. Добровольные пенсионные 
накопления работодателей и граждан перестали 
расти в реальном выражении еще с середины про-
шлого десятилетия. В настоящее время ими охва-
чено лишь около 8 млн человек, в то время как 

в обязательной накопительной системе участвует 
74 млн. Кроме того, численность занятых в крупных 
компаниях снижается на 1 млн ежегодно, рост за-
нятости происходит преимущественно в секторе 
услуг, где развитие корпоративных пенсионных 
систем не имеет перспектив. В крупных компаниях 
работает менее четверти всех занятых, и эта доля 
продолжает снижаться. Развитию добровольных 
корпоративных систем препятствует и высокая те-
кучесть кадров, характерная для российского рын-
ка труда. В условиях объективно ограниченной мо-
бильности пенсионных планов значительная часть 
занятых в крупных компаниях не сможет сформи-
ровать дополнительные пенсионные накопления 
по месту работы.
— Одна из проблем пенсионной системы — 
большой объем теневой занятости и скры-
той заработной платы. Получается, одна 
из целей реформы 2002 года и появления 
накопительного компонента — вывод за-
рплат «из тени» — так и не достигнута?
— Доля формального сектора в российской эконо-
мике действительно падает: с 1999 по 2009 год она 
снизилась с 81% до 67%. Однако при условии при-
нятия пенсионной стратегии в представленном ви-
де этот процесс может лишь ускориться. Дело 
в том, что в новой пенсионной формуле связь меж-
ду пенсионными взносами и размером пенсии су-
щественно ослабеет. Соответственно, снизятся 
стимулы и для уплаты взносов.

Интервью взяла  
Мария Яковлева
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Дефицит ликвидности стал 
для российского банковско
го рынка обыденным явле
нием. Стабильность систе
мы обеспечивают только 
средства Банка России, ры
нок межбанковского креди
тования сокращается, при 
этом небанковские финан
совые организации исполь
зуют на рынке кредитова
ния под залог ценных бумаг 
все более рискованные схе
мы, свидетельствуют дан
ные ЦБ.

Банк России вчера опублико-
вал отчет о состоянии рынка 
междилерского репо по итогам 
третьего квартала. Департамент 
финансовой стабильности ЦБ с 
начала года мониторит этот ры-
нок в силу его значимости: в 
кризис осенью 2008 года он стал 
источником распространения 
нестабильности финансового 
рынка.

Отмечавшаяся регулятором 
ранее тотальная зависимость 
банков от средств, предоставля-
емых ЦБ, в третьем квартале 
только усилилась. «Структур-
ный дефицит ликвидности в 
банковской системе остается с 
нами навсегда, это объективная 
реальность»,— заявлял недавно 
заместитель министра финан-
сов Алексей Моисеев. Цифры 
Банка России подтверждают эту 
тенденцию. В конце июля задол-
женность банков перед ЦБ до-
стигла исторического максиму-
ма — 1,77 трлн руб. В сентябре 
ЦБ решился на повышение клю-
чевых ставок на 0,25 п. п., но да-
же подорожавшие средства про-
должили пользоваться высоким 
спросом у банков. «Главным 
фактором повышенного спроса 
на ликвидность в начале кварта-
ла являлось чистое изъятие 
средств на счета бюджетной сис-
темы России»,— говорится в от-
чете Банка России.

В третьем квартале по срав-
нению со вторым более чем 
вдвое вырос поток передачи 
мелким игрокам денежной лик-
видности, получаемой крупны-
ми игроками от ЦБ. Если во вто-
ром квартале ставки по репо у 
игроков так называемого треть-
его яруса были даже ниже, чем у 
заемщиков первого и второго, 
то в третьем квартале ставки вы-
росли с 4,8% до 5,79%, что боль-
ше, чем у заемщиков первого 
уровня на 0,11–0,18 п. п. «Это го-

ворит о том, что мелкие банки 
стали нуждаться в ликвиднос-
ти»,— считает глава казначейс-
тва банка «Возрождение» Анд-
рей Шалимов. Крупные же бан-
ки по-прежнему предпочитают 
кредитоваться в ЦБ, а не друг у 
друга: доля сегмента межбан-
ковского репо сократилась с 
26,1% в первом квартале до 
10,5% в третьем, объем этого сег-
мента рынка колебался в диапа-
зоне 405–430 млрд руб.

Продолжается и концентра-
ция рисков, также наметившая-
ся в предыдущие кварталы. До-
ля займов десяти крупнейших 
кредиторов на рынке межди-
лерского репо увеличилась на 
0,2 п. п., до 45,8%, доля заимство-
ваний десяти крупнейших за-
емщиков — на 3,1 п. п., до 35,1%.

К прежним рискам рынка ре-
по добавились новые, отмечает 
Банк России. Так среди клиен-
тов-заемщиков высока доля не-
резидентов — около 60%. По 
мнению ЦБ, взыскать средства с 
клиентов-нерезидентов по неис-
полненным сделкам может ока-
заться затруднительным в связи 
с возникающими правовыми 
рисками. Впрочем, по мнению 
экспертов, настоящих иностран-
цев среди этих клиентов не так 
много. «В основном это дочер-
ние офшорные структуры круп-
ных российских финансовых 
структур,— говорит глава казна-
чейства Металлинвестбанка Се-
лим Агарзаев.— Ситуация с лик-
видностью не улучшается, и 
компании вынуждены привле-
кать ликвидность из всех до-
ступных источников». 

Также ЦБ беспокоит то, что 
почти 40% обеспечения по сдел-

кам — это акции. Потенциал па-
дения акций во время кризиса 
достаточно велик: так, во время 
кризиса 2008 года акции «Газпро-
ма» подешевели в четыре раза. «В 
случае неисполнения сделки у 
кредиторов по сделкам с вышеу-
казанным обеспечением могут 
возникнуть значительные убыт-
ки от продажи (переоценки) 
обеспечения»,— указывает ЦБ.

Стресс-тест ЦБ выявил, что на-
иболее рискованными операци-
ями на рынке репо являются 
сделки, в которых заемщиками 
выступают небанковские финан-
совые организации (брокеры, 
инвесткомпании). В кризисной 
ситуации доля неисполненных 
сделок составила бы у них 32,9%, 
объем неисполненных сделок — 
18,4 млрд руб., что на 200 млн 
руб. больше, чем у банков. «Кро-
ме того, риски по указанным опе-
рациям выше вследствие того, 
что в отличие от банков надзор за 
небанковскими организациями 
является менее жестким, поэто-
му данные участники чаще ис-
пользуют более рискованные 
стратегии на рынке»,— говорит-
ся в отчете ЦБ. «Инвестицион-
ным компаниям легче, чем бан-
кам, выстраивать пирамиды ре-
по (покупка ценных бумаг на 
средства, привлеченные под за-
лог других бумаг, и так много-
кратно.— ”Ъ“), у них нет таких 
жестких требований к капита-
лу,— говорит начальник отдела 
по работе на финансовых рын-
ках Солид-банка Федор Тихо-
нов.— Поэтому такие компании 
могут зарабатывать на разнице 
ставок, но в случае кризисных яв-
лений такие схемы несут риски».

Петр Руденко

У дефицита выросла стабильность
Банковский сектор научился работать  
в условиях нехватки ликвидности

СТРУКТУРА ДЕНЕЖНОГО РЫНКА 
OVERNIGHT НА 01.10.12

КАК МЕНЯЛАСЬ СТРУКТУРА РЫНКА 
МЕЖДИЛЕРСКОГО РЕПО
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ. ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

I квартал
II квартал
III квартал

651,2

216,5

74,9

18,8

18,6

72,6

264,5

Рынок валютных своповДоля операций со сроком overnight

Рынок МБК

Рынок репо

Доля операций со сроком неделя

Остальные операции

МЛРД РУБ.%

69,8

21

6,3

9,8

9,2
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«Башнефть» сможет продавать нефтеп-
родукты в Европе через родственного 
трейдера. Основной акционер нефте-
компании АФК «Система» покупает 
100% голландской Argos Group. Источ-
ники 

”
Ъ“ говорят, что сделка связана 

с желанием получить собственный ка-
нал для сбыта нефтепродуктов «Башне-
фти» в Европе, так как их производство 
в России растет, а в ЕС появляется спрос 
из-за закрытия многих НПЗ. Но перед 
продажей нефтепродуктов «Башнефти» 
через Argos стоят технологические пре-
пятствия, которые сторонам еще пред-
стоит решить.

АФК «Система» объявила о подписании 
соглашения по основным условиям приоб-
ретения 100% трейдера Argos Group 
Holding B.V. Эта компания осуществляет 
хранение и поставку нефтепродуктов и 
биотоплива, а также международную тор-
говлю ими на территории Западной Евро-
пы, говорится в сообщении «Системы». Там 
уточняют, что сроки завершения сделки по-
ка не ясны, так как необходимо, чтобы ее 
согласовали в Еврокомиссии и в антимоно-
польных ведомствах тех стран, где присутс-
твует АФК «Система». Стоимость трейдера 
не разглашается, однако источники, близ-
кие к АФК, уверяют, что она покупает актив 
«по реальной рыночной цене».

В «Системе» объясняют смысл сделки 
перспективами логистики в Европе, про-
фессиональным уровнем менеджмента 
Argos Group, а также потенциальной синер-
гией между ее бизнесом и нефтяными акти-
вами корпорации («Система» контролирует 

71% акций «Башнефти»). Источники, близ-
кие к АФК, добавляют, что «Башнефть» долж-
на «практически напрямую» работать с ев-
ропейскими потребителями и таким обра-
зом увеличить прибыль. Источник ”Ъ“, зна-
комый с ходом переговоров, сообщил, что, 
по сути, речь идет о создании дополнитель-
ных гарантированных экспортных кана-
лов сбыта нефти и нефтепродуктов, за кото-
рые в ближайшие годы ожидается усиле-
ние конкуренции. Она связана с проблема-
ми европейской нефтепереработки и рос-
том предложения качественных российс-
ких нефтепродуктов в результате модерни-
зации отечественных НПЗ.

Сейчас объем переработки у «Башне-
фти» превышает объем добычи. В том чис-
ле компания закупает сырую нефть у ЛУ-
КОЙЛа и «Сургутнефтегаза». Ежегодно на 
экспорт идет 7 млн тонн нефтепродуктов 
(на внутреннем рынка реализуются 11 млн 
тонн), среди которых дизельное топливо, 
мазут и вакуумные газойли. Большую часть 
экспортируемых нефтепродуктов компа-
ния продает на входе в трубу или при зали-
ве в цистерны. При этом у «Башнефти» нет 
ни своего трейдера, ни того, кому бы ком-
пания продавала продукцию на приори-
тетных условиях.

Покупка Argos Group означает появле-
ние у «Башнефти» трейдера с объемом пос-
тавок нефтепродуктов на уровне 17,5 млн 
кубометров в год (перевести этот объем в 
тонны ни сама компания, ни аналитики не 
берутся; исходя из средней плотности, мож-
но говорить о 15 млн тонн в год). У Argos 
Group свыше 100 собственных АЗС и храни-

лища емкостью около 1 млн кубометров, 
трейдер работает на территории 20 стран. 
Трейдер позволит «Башнефти» самой полу-
чать маржу, а не продавать нефтепродукты 
на входе в трубу с дисконтом 50%, как это 
происходит сейчас, считает Александр Разу-
ваев из «Альпари». По мнению эксперта, воз-
можная сумма сделки составляет €120 млн.

Но источник ”Ъ“ на рынке полагает, что к 
сотрудничеству с «Башнефтью» Argos Group 
пока не готова. На темные нефтепродукты 
«Башнефти» в Европе спроса нет, поясняет 
собеседник ”Ъ“, поэтому они смешиваются 
с более качественными нефтепродуктами, 
а потом продаются. Сейчас качество уфимс-
кого мазута повышает ЛУКОЙЛ. Что делать 
с этой проблемой, в Argos Group пока не ре-
шили. Директор по маркетингу и коммуни-
кациям трейдера Ян Деркс сказал ”Ъ“, что 
вопрос будет подробно обсуждаться сторо-
нами в ближайшие недели. 

Argos Group — лишь региональный бун-
керовщик, отмечает источник ”Ъ“ на рынке, 
для реализации целей «Башнефти» по рас-
ширению экспортной логистики лучше бы 
подошла Shell Traiding или Koch, так как это 
более крупные компании, готовые едино-
временно покупать большие объемы. Одна-
ко источник ”Ъ“, близкий к «Системе», отме-
тил, что, хотя «Башнефть» давно сотруднича-
ет с крупными европейскими трейдерами 
через тендеры, выбор в пользу Argos Group 
был сделан из-за расположения офиса ком-
пании в Роттердаме как одном из ключевых 
европейских топливных хабов.

Анна Солодовникова,  
Алена Миклашевская

«Башнефти» добавили трейдера
С которым она пока не может торговать

«Роснефть» разблокирова-
ла приватизацию ОАО «СГ-
Транс», отозвав иск к орга-
низатору торгов. «СГ-Транс» 
покупает за 22,77 млрд руб. 
АФК «Система», гарантируя 
перевозки сжиженных угле-
водородных газов «Росне-
фти». Это первый железно-
дорожный актив, офици-
ально приобретаемый «Сис-
темой». Вторая попытка по 
покупке блокпакета Первой 
грузовой компании прова-
лилась, а от продающегося 
сейчас «Евразтранса» «Систе-
ма» отказалась сама. Следую-
щим приобретением может 
стать «ММК-Транс».

Вчера ЗАО «РН-Транс» (дочер-
няя структура «Роснефти») отоз-
вало из московского арбитража 
иск к ООО «Ренессанс брокер», 
которое организовывало торги 
по приватизации ОАО «СГ-
Транс». Днем ранее по ходатайс-
тву АФК «Система» суд снял обес-
печительные меры, блокиро-
вавшие продажу «СГ-Транса». 
Торги прошли 27 сентября. В 
них участвовали АФК «Система», 
ООО «Рустранском», ЗАО «Спе-
цэнерготранс» Зияда Манасира, 
ООО «Трансеврогаз» (входит в 
холдинг ISR Искандера Халило-
ва ) .  Максимальную цену 
22,77 млрд руб. при стартовой 
10,1 млрд руб. предложила «Сис-
тема». Но в тот же день торги ос-
порило в суде ЗАО «РН-Транс», 
которое не допустили к прива-
тизации. Основная претензия 
компании была к запрету на 
участие в торгах предприятиям, 
в которых (или в контролирую-

щих их лицах) доля государства 
составляет свыше 20%, хотя за-
конодательство ставит этот барь-
ер выше — на уровне 25%. 

•	 «СГ-Транс»	—	крупнейший	
игрок	рынка	перевозок	сжи-
женных	углеводородных	газов	
(СУГ)	по	железной	дороге	с	долей	
36,6%.	У	компании	14,66	тыс.	
цистерн	для	транспортиров-
ки	СУГ	(46%	общего	вагонного	
парка	такого	типа	в	РФ).
«Роснефть» прекратила пре-

пятствовать продаже «СГ-Тран-
са» после прямой критики со 

стороны правительства. На эту 
тему высказывались вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович и пер-
вый вице-премьер Игорь Шува-
лов, а на прошлой неделе леги-
тимность конкурса поддержал 
премьер Дмитрий Медведев. Но 
нефтекомпания поставила 
«Системе» ряд условий.

«Мы договорились, что за-
ключим долгосрочный конт-
ракт с ”СГ-Трансом“ на перевоз-
ки определенных объемов на-
ших СУГ, это нас удовлетвори-
ло»,— рассказал ”Ъ“ источник в 
«Роснефти». По итогам 2011 года 
«СГ-Транс» вывозил 98% СУГ 
предприятий «Роснефти». «Но 
были закономерные опасения, 
что после перехода компании в 
частные руки ситуация может 
измениться»,— поясняет источ-
ник ”Ъ“. По его словам, «Систе-

ма» гарантировала «Роснефти» 
обслуживание в течение десяти 
лет. «Не исключено даже, что ”СГ-
Транс“ отдаст часть парка струк-
туре ”Роснефти“ в аренду, чтобы 
она и сама вывозила свои 
СУГ»,— добавляет другой источ-
ник ”Ъ“, знакомый с ходом пере-
говоров. В «Системе» от коммен-
тариев отказались. «Опасения 
компании по поводу отноше-
ний с ”СГ-Трансом“ не имели под 
собой оснований,— считает гла-
ва ”Infoline-Аналитики“ Михаил 
Бурмистров.— Не верится, что 

”Система“ могла начать управле-
ние активом с разрыва отноше-
ний с ключевым клиентом».

«СГ-Транс» — первая крупная 
покупка «Системы» на рынке 
железнодорожных перевозок. 
АФК надеялась приобрести так-
же 25% акций крупнейшей в 
России Первой грузовой компа-
нии (ПГК), которые продавало 
ОАО РЖД. Однако «Систему» не 
допустили к тендеру, прошед-
шему 16 октября, и победил в 
нем единственный претендент 
— структура основного владель-
ца ПГК Владимира Лисина. Так-
же «Система» рассматривала 
возможность покупки «Ев-
разтранса», представляющая 
АФК компания «Финансовый 
альянс» прошла во второй ра-
унд переговоров, сообщил ис-
точник ”Ъ“, близкий к компа-

нии. Однако в итоге она решила 
отказаться от участия. Собесед-
ник ”Ъ“ пояснил, что Evraz 
Group продает вместе с операто-
ром лишь около 20–30% своей 
грузовой базы. «Актив переоце-
нен, полувагонов на рынке из-
быток, поэтому мы решили, что 
покупать его нет смысла»,— по-
ясняет источник ”Ъ“. Но на «Ев-
разтранс» остались претенден-
ты — это UCLH Владимира Ли-
сина, Globaltrans и «Нефтет-
ранссервис». По данным ”Ъ“, 
Evraz Group хочет выручить за 
актив более $250 млн, с покупа-
телем компания должна опре-
делиться в ближайшие дни.

Зато «Система» остается в 
числе претендентов на другого 
кэптивного железнодорожного 
оператора — ООО «ММК-Транс». 
Оно на 50% принадлежит Маг-
нитогорскому меткомбинату, а 
на 50% — топ-менеджерам и сов-
ладельцам Globaltrans Сергею 
Мальцеву и Алексею Елисееву. 
По данным ”Ъ“, предваритель-
ные заявки подали Globaltrans, 
«УВЗ-Логистик», «Нефтетранс-
сервис», UCLH и «Финансовый 
альянс». Торги могут завершить-
ся в ближайшее время. В парке 
«ММК-Транса» около 3,6 тыс. ва-
гонов. Но интересен актив пре-
жде всего возможностью обслу-
живания грузовой базы ММК, 
говорят источники ”Ъ“. Елена 
Сахнова из «ВТБ Капитала» по-
лагает, что «ММК-Транс» может 
стоить чуть более $200 млн — 
без учета той грузовой базы, ко-
торую ММК предложит вместе с 
активом.

Евгений Тимошинов

Крупнейший в России неза-
висимый производитель га-
за НОВАТЭК в консорциуме 
с французской Total и Газп-
ромбанком близок к полу-
чению лицензии на освое-
ние кипрского шельфа. Но 
для этого компании при-
дется создавать СП с мест-
ными властями. Распреде-
ление и условия работы СП 
и станут основным предме-
том дальнейших перегово-
ров. Кроме экономических 
аргументов, российские 
участники могут попытать-
ся использовать в перегово-
рах и политический рычаг 
— Кипр просит у Москвы 
кредит в размере €5 млрд, 
решения по которому еще 
не принято.

НОВАТЭК в консорциуме с 
Total (владеет 15% акций НОВА-
ТЭКа) и GPB Global Resources 
(структура Газпромбанка) во-
шел в шорт-лист компаний, с 
которыми власти Кипра гото-
вы начать финальные перего-
воры о доступе на шельф стра-
ны, заявил во вторник вечером 
министр промышленности и 
торговли страны Неоклис Си-
ликиотис. Условия, на которых 
Кипр готов пустить НОВАТЭК и 
его партнеров на шельф, ста-
нут известны после получения 
официального уведомления от 
властей страны, сказал источ-
ник ”Ъ“, близкий к консорциу-
му. Но, уточняет он, известно, 
что Кипр требует от претенден-
тов создания СП с государс-
твом. Доли и инвестиции в 
рамках этих СП, вероятно, ста-
нут основным предметом пе-
реговоров, полагает собесед-
ник ”Ъ“. Представители Минп-

ромторга Кипра вчера на теле-
фонные звонки не отвечали.

•	 Шельф	Кипра	разбит	на	
13	блоков.	На	12-м	блоке	с	
2007	года	работает	амери-
канская	компания	Noble	
Energy	International	Ltd,	ко-
торая	в	декабре	прошлого	го-
да	объявила,	что	обнаружи-
ла	там	запасы	газа	объемом	
200–280	млрд	кубометров.	
Участок	американской	ком-
пании	прилегает	к	шельфо-
вым	зонам	Ливана,	Израиля	
(месторождения	«Ливиафан»,	
«Тамар»,	«Далит»)	и	Египта,	
чьи	общие	запасы	оценива-
ются	в	12,7	трлн	куб.	м	газа	
и	5	млрд	баррелей	нефти.
В апреле власти Кипра объ-

явили новый конкурс на осво-
ение свободных участков 
шельфа республики. Заявки 
подали 29 компаний из США, 
Канады, Австралии, стран ЕС, 
а также две российские — НО-
ВАТЭК и GPB Global Resources, 
рассказала в июле ”Ъ“ ми-
нистр иностранных дел Кипра 
Эрато Козаку-Маркули. Во 
вторник положительное реше-
ние было принято в отноше-
нии четырех участков, примы-
кающих к блоку компании 
Noble. С консорциумом НОВА-
ТЭКа власти Кипра будут дого-
вариваться о разработке блока 
9, Total самостоятельно хочет 
разрабатывать блок 11, также 
вошедший в шорт-лист кон-
сорциум корейской Kogas и 
итальянской Eni заинтересова-
ны во 2-м и 3-м блоках. «Мы ре-
шили начать с этих четырех 
блоков, поскольку хотим со-
здать экономию на масштабе с 
учетом синергетического эф-
фекта от близости этих участ-

ков к 12-му блоку, где место-
рождение уже открыто. Оцен-
ка по другим блокам продол-
жается»,— заявил министр 
агентству Bloomberg. По его 
словам, переговоры начнутся 
в ближайшее время и завер-
шатся в 2013 году.

Если консорциум НОВАТЭК 
— Total — GPB Global Resources 
получит лицензию на разведку 
кипрского шельфа и начнет 
его разработку, это станет пер-
вым международным проек-
том независимого производи-
теля по добыче газа за рубежом 
(у компании был проект в 
Египте, но он не состоялся) и 
даст ему возможность прямого 
экспорта газа в Европу в обход 
«Газпрома». А если в результате 
разведки запасы кипрского га-
за окажутся велики и власти 

получат ресурсную базу для 
строительства уже объявлен-
ного завода сжиженного при-
родного газа, это откроет перед 
НОВАТЭКом и его партнерами 
еще большие возможности, от-
мечает аналитик ИФД «Капи-
талъ» Виталий Крюков. Такие 
перспективы, по его мнению, 
оправдывают высокие полити-
ческие риски проекта, связан-
ные с позицией Турции. В мае 
турецкий МИД жестко раскри-
тиковал желание властей Кип-
ра начать геологоразведку на 
своем шельфе, заявив, что ли-
цензия на такие работы уже 
принадлежит турецкой нефтя-
ной компании TPAO. Компани-
ям, которые станут по лицен-
зии кипрских властей осваи-
вать шельф республики, турец-
кий МИД пригрозил санкция-
ми в отношении их проектов в 
стране. У НОВАТЭКа таких про-
ектов нет, но они есть у Total. 
Во французской компании вче-
ра это не комментировали, в 
МИД Турции также отказались 
от комментариев.

Промежуточное положи-
тельное решение в отношении 
консорциума с участием круп-
ных российских компаний мо-
жет дать Кипру дополнитель-
ный аргумент в переговорах о 
получении у России кредита в 
объеме €5 млрд, за которым 
республика обратилась в июле. 
На прошлой неделе министр 
финансов Антон Силуанов за-
явил, что вопрос о выдачи кре-
дита Кипру прорабатывается, 
«но до сих пор подвижек не 
произошло».

Михаил Серов,  
Алена Миклашевская, 
Марина Кругликова

«Система» встает 
на железнодорожный путь
АФК сможет купить «СГ-Транс» и претендует на «ММК-Транс»

НОВАТЭК приближается к Кипру
Компания вошла в шорт-лист претендентов  
на шельф страны

 22,77 млрд рублей
заплатит «Система» за «СГ-Транс»

циТАТА

Мы приступаем к освоению 
природных богатств, несмот-
ря на угрозы со стороны Тур-
ции. Действия Кипра полно-
стью основываются на Кон-
венции по морскому праву. 
Мы пользуемся поддержкой 
как стран ЕС, так и мирового 
сообщества, включая членов 
Совбеза ООН, в том числе 
Россию
— Эрато Козаку-Маркули,
глава МИД Кипра,  
в интервью 

”
Ъ“ от 27 июля

контекст 

НефтяНая промышлеННость

IGSS заявилась в Лондоне

Геологоразведочная компания IG Seismic Services 
(IGSS) подала заявку на размещение глобальных де-
позитарных расписок (GDR) на Лондонской фондовой 
бирже (LSE). Об этом сообщает The Financial Times и 
подтверждают источники ”Ъ“ на рынке. Сколько ком-
пания планирует разместить ценных бумаг, они не 
уточняют. IGSS создана в октябре 2010 года в резуль-
тате слияния сейсмических активов компаний «Интег-
ра» (75%) и Schlumberger (25%). В декабре 2011 года 
IGSS объединилась с компанией «Геотек» Геннадия 
Тимченко. Компания внесла в уставный капитал 99% 
акций, а взамен получила 52% в новой компании. Та-

ким образом, доли «Интегры» и Schlumberger в IGSS 
уменьшились до 36% и 12% соответственно, Генна-
дий Тимченко получил 13% IGSS. Компания контроли-
рует около 50% российского рынка сейсморазведки. 
После листинга на LSE глава IGSS Николай Левицкий 
сохранит 26,8% акций компании, за фондом Volga 
Resources Тимченко останется 13%, за Schlumberger 
— 12%. «Это технический листинг. Если остальные ак-
ционеры останутся, компания ”Интегра“ свой пакет в 
36% распределит среди своих акционеров в виде ди-
видендов в форме акций. Каждый акционер пропор-
ционально своей доле получит пакет акций IGSS»,— 
говорит директор по связям с инвесторами Андрей 
Мачанскис. Ольга Мордюшенко

ХимичесКая промышлеННость

Sinopec вложится  
в российский каучук

Китайская China Petroleum & Chemical Corporation 
(Sinopec) подписала соглашение с «СИБУР Холдин-
гом» о приобретении 25% плюс 1 акции Красноярско-

го завода синтетического каучука (КЗСК). Это круп-
нейший производитель высококачественных бутади-
ен-нитрильных каучуков в России с мощностями 
36,5 тыс. тонн в год. На базе завода планируется со-
здать совместное предприятие по производству бута-
диен-нитрильного каучука, который будет продавать-
ся на рынке Китая. Стоимость сделки эксперты оцени-
ли в 125–250 млн руб. Соглашение между Sinopec и 
СИБУРом было подписано президентом китайского 
холдинга Ван Тяньпу и генеральным директором рос-
сийской компании Дмитрием Коновым вчера в Пеки-
не. Сделка подлежит одобрению со стороны российс-
ких и китайских регулирующих органов. Как сообщил 
господин Конов, полученные от продажи акций средс-
тва пойдут на расширение производства КЗСК и орга-
низацию сбыта его продукции на территории КНР. 
Также стороны рассматривают возможность создания 
новых каучуковых производств в Шанхае. «У нас есть 
технология, у китайских партнеров — местное сырье, 
площадка и рынок сбыта»,— рассказал представитель 
«СИБУР Холдинга». Бутадиен-нитрильные каучуки ис-
пользуются в производстве резинотехнической про-
дукции, предназначенной для машиностроения. 
Дмитрий Мальков, Красноярск
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Уже в следующем году ри-
тейлер «Азбука вкуса» мо-
жет открыть свои первые 
франчайзинговые магази-
ны. Пока сети премиум-сег-
мента не спешат развивать-
ся по франшизе: из-за несо-
ответствия требованиям 
свой первый подобный 
проект уже пришлось за-
крыть «Глобусу Гурмэ».

В начале декабря совет ди-
ректоров «Азбуки вкуса» дол-
жен принять решение, будет 
ли сеть развиваться за счет 
франшизы, рассказал ”Ъ“ ген-
директор компании Владимир 
Садовин. После этого «Азбука 
вкуса» начнет заключать дого-
воры с партнерами, и первые 
франчайзинговые магазины 
сети могут открыться в регио-
нах уже в 2013 году. По его сло-
вам, сейчас компания заканчи-
вает разработку пакета соот-
ветствующих документов. В до-
говор франшизы могут быть 
включены обязательный аудит 
работы франчайзи после опре-
деленного срока, по итогам ко-
торого «Азбука вкуса» сможет 
приостановить использование 
бренда, а также опцион на вы-
куп его бизнеса в будущем.

•	 Сеть	супермаркетов	
	премиум-класса	«Азбука	вкуса»	
создана	в	1997	году,	насчиты-
вает	50	магазинов	общей	пло-
щадью	34	тыс.	кв.	м	в	Москве	
и	области.	Выручка	в	2011	
	году		—	около	21,6	млрд	руб.	
(примерно	$734	млн	по	средне-
му	курсу	за	год).	Акционеры	—	
экс-совладельцы	Экспобанка	
Кирилл	Якубовский,	Андрей	
Вдовин,	Павел	Масловский	
и	Питер	Хамбро	(у	них	поч-
ти	50%	бумаг),	контроль	
над	сетью	—	у	основателей	
Максима	Кощеенко	и	Олега	
Лыткина.	По	размеру	выруч-
ки	в	2011	году,	по	версии	
Infoline,	«Азбука	вкуса»	заня-
ла	18-е	место	среди	российс-
ких	ритейлеров.
Господин Садовин говорит, 

что «Азбуку вкуса» интересуют 
прежде всего города-миллион-
ники, кроме Москвы и Санкт-
Петербурга — здесь ритейлер 
уже развивается своими сила-
ми. Среди первых городов фи-
гурирует Пермь, где к 2015 году 
«Азбука вкуса» хочет открыть 
три-пять супермаркетов пло-
щадью 450–1000 кв. м каждый, 
рассказал источник в компа-
нии. Франшиза позволит ри-

тейлеру тратить на развитие 
существенно меньше денег — 
сейчас инвестиции в один 
собственный магазин достига-
ют $4 млн.

По данным Infoline за 2011 
год, «Азбука вкуса» лидирует на 
продуктовом рынке ритейла 
по показателю выручки с квад-
ратного метра за год, которая 
составила $23 тыс., на второй 
позиции — «Ашан» с $15,2 тыс. 
Средняя выручка с квадратно-
го метра у франчайзинговых 
магазинов «Азбуки вкуса» бу-
дет ниже, чем у собственных 
магазинов, и не превысит 
$12 тыс. в год, полагает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. По его 
словам, если учесть, что сред-
няя торговая площадь партнер-
ского объекта будет не менее 
500 кв. м, а сеть станет откры-
вать пять-десять магазинов в 
год, то это увеличит выручку 
ритейлера на 4–5%.

Самыми крупными сетевы-
ми игроками в премиум-сег-
менте являются «Азбука вкуса», 
«Глобус Гурмэ», «Зеленый пере-
кресток» (входит в X5 Retail 
Group) и «Седьмой континент 
— пять звезд». В отличие от 

обычных продуктовых ритей-
леров премиальные сети не 
спешат развиваться по фран-
шизе. Еще в ноябре 2007 года у 
«Глобуса Гурмэ» открылся пер-
вый и, как оказалось потом, 
единственный магазин по 
франшизе в Уфе: весной 2008 
года компания прекратила пар-
тнерство с франчайзи из-за не-
удовлетворительного качества 
его работы. «Основной риск — 
человеческий фактор: неясно, 
насколько адекватно партнер 
может оценить свой потенциал 
для реализации требований се-
ти»,— комментирует планы 
«Азбуки вкуса» директор «Глобу-
са Гурмэ» Андрей Яковлев (семь 
магазинов, выручка в 2011 году 
$68 млн). По его словам, в пла-
нах сети открытие до 15 точек 
(площадью 1,5 тыс. кв. м каж-
дая) в европейских городах. 
«Открывать их все равно будет 
наша команда специалистов, а 
не партнеры»,— отметил госпо-
дин Яковлев. По его словам, ин-
вестиции в проект составят 
максимум €76 млн, и сейчас 
ритейлер ведет переговоры с 
фондами о финансировании 
программы.

Евгения Перцева

«Мосинжстрою» Игоря Лин-
шица не удалось оспорить 
результаты проведенного 
мэрией Москвы конкурса 
на право реконструкции 
Щелковского шоссе. Столич-
ные чиновники посчитали, 
что предложенная корпора-
цией «Трансстрой» Олега Де-
рипаски смета в 9,42 млрд 
руб. справедлива.

В июле департамент строи-
тельства Москвы на конкурсе 
выбрал «Трансстрой» генпод-
рядчиком реконструкции Щел-
ковского шоссе. При стартовой 
цене контракта в 10,477 млрд 
руб. корпорация Олега Дерипас-
ки согласилась выполнить рабо-
ты за 9,42 млрд руб. Спустя неде-
лю один из участников тендера 
— «Мосинжстрой» обратился с 
письмом к мэру Сергею Собяни-
ну с просьбой пересмотреть 
итоги конкурса (см. ”Ъ“ от 31 
июля). По мнению заявителя, 
«Трансстрой» согласился сни-
зить стартовую цену всего на 
10%, в то время как предложе-
ние «Мосинжстроя» (8,66 млрд 
руб., что на 17% дешевле старто-
вой цены) позволило бы сэконо-
мить бюджету 760 млн руб. 

Как сообщил ”Ъ“ один из вы-
сокопоставленных чиновников 
мэрии, господин Собянин ре-
шил не пересматривать резуль-
таты отбора, оставив контракт 
за «Трансстроем». Собеседник 

”Ъ“ мотивирует это решение 
тем, что никаких нарушений во 
время конкурса не выявлено, а 

цена, предложенная победите-
лем, признана справедливой. В 
пресс-службе «Трансстроя» сооб-
щили, что корпорация уже по-
лучила ордер на строительство. 
«До весны нам необходимо за-

менить и переложить инженер-
ные коммуникации, снести 
строения, попадающие в зону 
работ»,— отмечает начальник 
производственного отдела 
«Трансстроя» Антон Череугин. 
Проект реконструкции Щелков-
ского шоссе предусматривает 
модернизацию 13,5 км автодо-
роги от Садового кольца до 
МКАД и ее расширение до трех-
четырех полос, срок окончания 
работ — 2014 год.

Июньское письмо Сергею Со-
бянину было подписано тог-
дашним временным гендирек-

тором «Мосинжстроя» Григори-
ем Вайсманом, представляв-
шим интересы основного акци-
онера компании, экс-владельца 
скандально известного банка 
«Нефтяной» Игоря Линшица. 
Сейчас идет сделка по продаже 
51% «Мосинжстроя» совладель-
цу агрохолдинга ОГО Илье Кар-
пову, а временным директором 
назначен Сергей Волков (см. ”Ъ“ 
от 18 октября). В «Мосинжстрое» 
не смогли предоставить ком-
ментарий.

«Мосинжстрой» мог бы оспо-
рить итоги конкурса в Федераль-
ной антимонопольной службе 
(ФАС), но, по словам представи-
теля ведомства, никаких жалоб 
от компании не поступало. «По 
этому заказу поступало только 
одно заявление от ”МТК инвест“ 
(не принимал участия в конкур-
се.— ”Ъ“), на основании которо-
го была проведена проверка, 
были обнаружены технические 
нарушения, не влияющие на 
итоги торгов»,— добавил пред-
ставитель ФАС.

Реконструкция Щелковского 
шоссе стала для «Трансстроя» 
(по итогам 2011 года выручка со-
ставила 40 млрд руб.) первым с 
2006 года крупным контрактом 
по строительству в Москве 
транспортной инфраструкту-
ры. До этого «Трансстрой» при-
нимал участие в строительстве 
МКАД, Третьего транспортного 
кольца, Боровского и Киевского 
шоссе. «Мосинжстрой» (выруч-
ка в 2011 году — 8,5 млрд руб.), 

ранее получавший в Москве та-
кие крупные контракты, как ре-
конструкция Кремля и Гостино-
го Двора, в последние годы так-
же не избалован столичными 
заказами.

С приходом в мэрию Сергея 
Собянина власти столицы пере-
ориентировались со строительс-
тва жилья на дорожную инфра-
структуру. Вчера вице-мэр Марат 
Хуснуллин на коллегии строй-
комплекса заявил, что на эти це-
ли бюджет в течение пяти лет 
выделит 500 млрд руб. Крупные 
генподрядные компании уже ус-
пели получить серьезные конт-
ракты. Так, Дмитрий Медведев 
перед уходом с поста президента 
подписал указ, которым назна-
чил «Мостотрест» Аркадия Ротен-
берга генподрядчиком строи-
тельства дороги в Сколково (сум-
ма контракта — 34,7 млрд руб.). 
На конкурсе «Мостотрест» выиг-
рал право реконструировать 
развязки на пересечении Ленин-
градского шоссе с МКАД (4,1 мл-
рд руб.). АРКС Геннадия Тимчен-
ко получила два контракта: по 
реконструкции участка Ба-
лаклавский проспект — Рублев-
ское шоссе от МКАД до Варшавс-
кого шоссе (7,4 млрд руб.) и Ка-
ширского шоссе от МКАД до Вар-
шавского шоссе (8,5 млрд руб.). 
«Ингеоком» семьи Рудяков выиг-
рала контракт стоимостью 
10,78 млрд руб. по реконструк-
ции Варшавского шоссе.

Халиль Аминов, 
 Екатерина Геращенко

Регионы прочтут  
«Азбуку вкуса»
Ритейлер будет развиваться по франшизе

Москва не поверила  
в «Мосинжстрой»
«Трансстрой» сохранил контракт  
стоимостью 9,42 млрд рублей

В преддверии запланиро-
ванного на 1 января макси-
мального за последние годы 
роста акцизов на крепкий 
алкоголь, его производите-
ли решили запастись впрок. 
С сентября они начали уве-
личивать загрузку своих 
мощностей, планируя, что 
теперь запасов хватит 
вплоть до мая 2013 года.

Производство российской 
водки в сентябре выросло на 
14,9% (9 млн дал), а отечествен-
ного коньяка — на 25,9% 
(0,8 млн дал), подсчитал Рос-
стат. Рост объемов гендиректор 
«Кристалл-Лефортово» Виктор 
Алексеев объясняет тем, что 
производители спиртного уже 
начали готовиться к следующе-
му увеличению акциза: с 1 ян-
варя 2013 года он вырастет на 
33% и составит 400 руб. за 1 л 
спирта. «Такого сильного повы-
шения акциза еще никогда не 
было, поэтому многие компа-
нии сильно заранее стараются 
запастись алкоголем по макси-
муму»,— объясняет господин 
Алексеев. Владелец АСГ Анд-
рей Стрелец говорит, что, хотя 
его завод и так уже давно загру-
жен на полную мощность, ком-
пания также, «насколько это 
будет возможно», постарается 
запастись алкоголем перед Но-
вым годом. Топ-менеджер од-
ной из крупных алкогольных 
компаний рассчитывает, что 
сделанных запасов продукции 
хватит до марта-мая следующе-
го года: «Раньше мы делали за-
пасы только на январь, иногда 
на февраль».

Как видно из данных Росста-
та, наиболее преуспели в нара-

щивании объемов производс-
тва заводы польской Central 
European Distribution Corpora-
tion (CEDC, ТМ «Зеленая мар-
ка», Parliament): в сентябре ее 
главный завод «Топаз» увели-
чил выпуск водки на 29,4% 
(1 млн дал), «Парламент Про-
дакшн» — на 61,9% (0,2 млн 
дал), а Сибирский ЛВЗ аж на 
82,8% (0,6 млн дал). Единствен-
ное предприятие Алкогольной 
сибирской группы («Пять 
озер», «Белая березка») в сен-
тябре произвело на 8,2% боль-
ше — 0,6 млн дал. Из других 
крупных производителей вод-
ки в прошлом месяце выросло 
производство также у «Татс-
пиртпрома» (Sterva, «Шерхан») 
— на 24,3% (0,6 млн дал) и у «Ла-
доги» («Царская») — на 16,5% 
(0,1 млн дал). На этом фоне 
особняком стоят заводы второ-
го по величине российского 
производителя водки «Синер-
гии»: пять из семи из них сни-
зили выпуск водки. «Мы сдела-
ли достаточно большие запасы 
перед увеличением акциза 
1 июля, и пока у нас нет пот-
ребности увеличивать объемы 
выпуска,— объясняет сниже-
ние объемов производства в 
сентябре предправления ”Си-
нергии“ Александр Мече-

тин.— Запасы к Новому году 
начали делать с октября». 

Среди производителей ко-
ньяка в сентябре наибольший 
рост производства показал 
московский завод КиН («Кино-
вский») — 28,8% (0,1 млн дал) и 
к а л и н и н г р а д с к и й  « А л ь -
янс-1892» («Старый Кенигс-
берг») — рост в 2,7 раза (0,1 млн 
дал). У последнего, впрочем, 
столь сильное увеличение объ-
емов выпуска может объяс-
няться временным простоем 
предприятия летом. «Если бы 
не эта остановка, мы бы тоже 
сейчас делали запасы перед но-
вым акцизом», — говорит член 
совета директоров «Альян-
са-1892» Сергей Столяров.

 Представитель CEDC рост 
собственного производства 
объясняет отчасти тем, что «в 
преддверии повышения акци-
зов сами ритейлеры стараются 
закупить больше алкоголя по 
более низкой цене». Председа-
тель правления Союза произво-
дителей алкогольной продук-
ции (СПАП) Дмитрий Доб-
ров понимает мотивацию роз-
ничных операторов. «С нача-
ла следующего года существен-
но поднимется не только ак-
циз, но и минимальные цены 
на алкоголь (сейчас минималь-

ная цена на водку в рознице со-
ставляет 125 руб. за 0,5 л, на ко-
ньяк три звезды — 219 руб. за 
0,5 л.— ”Ъ“): запасаясь впрок в 
этом году, оптовики и ритейле-
ры смогут увеличить свои дохо-
ды от продажи алкоголя в пер-
вые месяцы следующего го-
да»,— рассуждает он. 

Как отмечает господин Доб-
ров, в прошлые годы алкоголь-
ные компании начинали под-
готовку к увеличению акциза 
не раньше середины октября. 
«То, что мы наблюдаем сейчас, 
дает основания предположить, 
что в следующем году из зим-
них каникул заводы выйдут 
только в феврале — с больши-
ми запасами на складах им 
просто нет смысла начинать 
работать раньше». В дальней-
шем, по мнению главы СПАП, 
объемы производства крепко-
го алкоголя в России расти уже 
не будут. Господин Стрелец, ко-
торый два года назад начал по-
иск второй производственной 
площадки в Центральной Рос-
сии, говорит, что сейчас этот 
процесс приостановлен. «Из-за 
вероятного снижения потреб-
ления нам, возможно, будет до-
статочно одного завода»,— го-
ворит он. 

Олег Трутнев

Водка перегрелась
Производители алкоголя резко увеличили запасы

Агропромышленная груп-
па «Молочный продукт» ос-
нователя «Вимм-Билль-Дан-
на» Сергея Пластинина ди-
версифицирует бизнес. 
Компания вложит 5 млрд 
руб. в свиноводство, пост-
роив три фермы на 210 тыс. 
голов. Производство свини-
ны сейчас более рентабель-
но, чем сырого молока,— 
свыше 30% против макси-
мум 10%.

О том, что «Молочный про-
дукт» вложит в развитие проек-
та «Свиноводство» 5 млрд руб., 

”Ъ“ рассказала управляющий 
директор агрогруппы Елена 
Фастова. По ее словам, за три 
года группа планирует постро-
ить три новых свинокомплек-
са и увеличить поголовье сви-
ней до 210 тыс., а объем реали-
зованной продукции — до 
40 тыс. тонн. Кроме того, будет 
построена собственная бойня 
с возможностью первичной пе-
реработки мяса. Сейчас «Мо-
лочный продукт» уже владеет 
свинофермой на 67 тыс. голов, 
общий объем производства го-
товой продукции составляет 
8 тыс. тонн мяса в год. В агро-
группе рассчитывают, что в 
2015 году мясное направление 
будет уже приносить до 70% 
всей ее выручки. Сейчас «Мо-
лочный продукт» специализи-

руется в первую очередь на 
производстве сырого молока 
(годовой объем производства 
— 50 тыс. тонн.) и зерновых 
(120 тыс. тонн в год).

•	 ООО	«Агропромышлен-
ная	группа	”Молочный	про-
дукт“»	было	создано	в	2004	

	году	в	Ря	зани	одним	из	основа-
телей	«Вимм-Билль-Данна»	
Сергеем	Пластининым	и	дву-
мя	его	партнерами,	чьи	име-
на		не	раскрываются.	Выруч-
ка	компании	по	РСБУ	в	2011	
	году	составила	2,1	млрд	руб.,	
EBITDA	—	550	млн	руб.,	
	чистая	прибыль	—	около	
124	млн	руб.
По мнению экспертов, пере-

ключиться с производства сы-
рого молока на свинину компа-
нию вынудило падение маржи-
нальной доходности в молоке. 
По словам предправления На-
ционального союза производи-
телей молока Андрея Данилен-
ко, в текущем сезоне из-за лет-

ней засухи и двукратного роста 
цен на корма молочное произ-
водство оказалось в среднем не-
рентабельным: «В идеальных 
условиях, то есть при отсутс-
твии кредитной нагрузки, на-
личии господдержки и соблю-
дении ряда других факторов, 

рентабельность в молочном жи-
вотноводстве может доходить 
до 20%, но на сегодняшний день 
даже в самых эффективных хо-
зяйствах она не превышает 
8–10%, в среднем же по стране 
на данный момент она отрица-
тельная». В свиноводстве, не-
смотря на снижение ввозных 
пошлин в рамках вступления 
России в ВТО, ситуация более 
благополучная. «Сегодня рента-
бельность по производству сви-
нины самая высокая на мясном 
рынке и превышает 30%»,— от-
мечает президент холдинга 
«Мираторг» Виктор Линник.

Впрочем, аналитики рынка 
связывают интерес инвесто-

ров к свиноводству не только с 
высокой рентабельностью про-
ектов, но и с их быстрой окупа-
емостью. «Если наиболее рен-
табельные проекты в молоч-
ном животноводстве окупают-
ся минимум за семь лет, то в 
свиноводстве при текущих це-
нах (80–85 руб. за 1 кг) макси-
мум за три года,— объясня-
ют в Молочном союзе.— И хотя 
возможность получения гос-
субсидий предусмотрена как 
на молочное поголовье, так и 
на развитие свиноводства, ин-
весторы выбирают проекты с 
более быстрым возвратом 
средств».

Сергей Пластинин не единс-
твенный из бывших акционе-
ров «Вимм-Билль-Данна», кто 
сохраняет интерес к сельскому 
хозяйству. Агроактивы оста-
лись и у еще одного экс-акцио-
нера компании Давида Яко-
башвили. На его имя записаны 
Арчидинский мукомольный 
завод в Волгоградской области 
и животноводческий комплекс 
«Горки-2» в Московской. По 
словам господина Якобашви-
ли, «продавать эти объекты он 
пока не собирается». Гаврил 
Юшваев, являвшийся круп-
нейшим акционером «Вимм-
Билль-Данна», остается вла-
дельцем 80% «Русагропроекта».

Светлана Ментюкова

Сергей Пластинин считает пятачки
Его «Молочный продукт» вложится в свиноводство

контекст 

Пищевая Промышленность

«Разгуляй» продал комбинат

Один из крупнейших российских агропромышленных 
холдингов «Разгуляй» продал ОАО «Кондопожский 
комбинат хлебопродуктов» (Карелия), которое являет-
ся основным поставщиком муки в республике, следует 
из материалов агрохолдинга. Сделка была закрыта 
26 октября, ее сумма не раскрывается. Кто выступил 
покупателем, в компании также не уточняют. Запрос 
предложений на покупку 95,11% акций Кондопожского 
комбината агрохолдинг начал в августе этого года, на-
чальная цена составляла 250 млн руб. «Прайм»

связь

Переносимость номера 
 оценили

Реализация услуги сохранения номера мобильного те-
лефона при смене оператора без привязки к регионам 
потребует от компаний значительных дополнительных 

вложений — около 5 млрд руб. Об этом сообщил за-
мглавы Минкомсвязи Денис Свердлов в кулуарах фо-
рума «Открытые инновации».

Окончательное решение по тому, как будет реали-
зована услуга, предстоит принять депутатам Госдумы. 
По словам Дениса Свердлова, соответствующий зако-
нопроект планируется внести в Госдуму уже в ноябре. 
ИТАР-ТАСС

«Почта России»  
поедет через Лос-Анджелес

«Почта России» будет направлять корреспонденцию 
американским адресатам в Лос-Анджелес, пока в Нью-
Йорке свирепствует ураган Сэнди. Такое решение 
принято по результатам рабочих контактов российских 
почтовиков с их коллегами из почтовой службы Соеди-
ненных Штатов (USPS). «Сегодня почтовые отправле-
ния в США, предназначенные к доставке в Нью-Йорк, 
но из-за урагана Сэнди задержавшиеся в Шереметье-
во, будут отправлены в лос-анджелесский транспорт-
ный узел»,— сообщили в пресс-службе «Почты Рос-
сии». ИТАР-ТАСС

«Ангстрем» договорился с IBM

Подконтрольная экс-министру связи Леониду Рейма-
ну группа «Ангстрем», несколько лет пытающаяся ор-
ганизовать производство чипов 130 нанометров, на-
мерена реанимировать проект, одновременно запус-

тив выпуск более современных чипов с топологичес-
кими нормами 90 нм. Для этих целей «Ангстрем» до-
говорился с IBM о покупке лицензии на технологию 
производства интегральных схем 90 нм. Как сообщи-
ла в среду американская компания, помимо лицен-
зии «Ангстрему» будут переданы также правила про-
ектирования, необходимые для организации конт-
рактного производства по модели Smart Foundry 
(с учетом требований заказчика). Стоимость лицен-
зии IBM не раскрывается. «Интерфакс»

ритейл

Александр Зарибко продал 
«Дикси»

Один из основателей торговой сети «Виктория» Алек-
сандр Зарибко продал на рынке 5 млн акций ОАО 
«Дикси Групп», которые он получил в результате слия-
ния ритейлеров в прошлом году. Как сообщил источ-
ник на финансовом рынке, акции проданы по 305 руб. 
Таким образом, миноритарий «Дикси» выручил 
1,525 млрд руб., то есть чуть меньше $50 млн, исходя 
из текущего курса Центробанка. До сделки с «Дикси» 
Александру Зарибко принадлежало 29% акций «Викто-
рии», Николай Власенко владел 37,4%, Владимир 
 Кацман — 27,5%. В сумме они получили 13,1% «Дик-
си». Таким образом, Александр Зарибко владел по-
рядка 4% объединенной компании. В результате сдел-
ки он полностью (или практически полностью) вышел 
из капитала ритейлера. «Интерфакс»

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,3 миллиона тонн
составил в 2011 году в России  
объем производства свинины  
в хозяйствах всех категорий

цитата

Простым умножением дорог 
мы ничего не сделаем. 
Мы не настроим дорог 
в  центре города, двухуро

вневых хайвеев, это невоз
можно,  город застроен 
 практически уже
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в апреле 2011 года

Крупнейшие заводы—производители водки в январе—сентябре 2013 года
Завод	 Объем	производства	(млн	дал)	 Изменение	(%)
«Топаз» (CEDC) 5,4 5,3

«Омсквинпром» (АСГ) 4,7 29,1

Московский завод «Кристалл» 4,7 –16,4

«Татспиртпром» 4,2 48,9

Сибирский ЛВЗ (CEDC) 3,2 59,2

Все заводы 63,1 12,3

Источник: Росстат.  
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Хакеры попали под расчет
Средний чек на их услуги составляет $50

Не у «Видео» нарушения

На российском рынке вре-
доносной компьютерной 
активности работает око-
ло 20 тыс. россиян и выход-
цев из бывшего СССР, оцени-
ли эксперты производителя 
антивирусного софта Trend 
Micro. Они зафиксировали 
более 51 тыс. предложений 
купли-продажи услуг DDoS-
атак, спам-рассылок, взлома 
электронной почты и акка-
унтов в социальных сетях.

Американо-японский произ-
водитель антивирусного софта 
Trend Micro опубликовал доклад 
«Russian Underground 101», в ко-
тором рассказывается об услугах 
российского рынка киберпре-
ступности и расценок на них за 
последний год. Как рассказал ”Ъ“ 
старший вирус-аналитик Trend 
Micro Максим Гончаров, для со-
здания отчета были проанализи-
рованы более 130 хакерских фо-
румов с открытым доступом. Са-
мой популярной услугой, кото-
рую россияне и выходцы из быв-
шего СССР оказывали на неле-
гальном рынке компьютерной 
вредоносной активности, бы-
ло заказное программирование. 
Создавались блокираторы Wind 
ows, троянцы, спам-алгоритмы, 
боты DDoS (программы для атак 
типа отказ в обслуживании.— 

”Ъ“). По словам господина Гон-
чарова, представители россий-
ского киберподполья выполни-
ли 989 таких заказов, более 4 тыс. 
программ выполнили програм-
мисты из бывшего СССР.

Для рассылок вредоносного 
кода злоумышленнику требуют-
ся сайт и хостинг, говорит Мак-
сим Гончаров. До недавнего вре-

мени у хакеров были популяр-
ны сайты в доменной зоне .ru. 
Но около полутора лет назад для 
регистрации сайтов в этой зоне 
начали требовать копию паспор-
та. Поэтому количество заражен-
ных сайтов в зоне .ru резко со-
кратилось, но в продаже на фо-
румах появились отсканирован-
ные документы — паспорта, во-
дительские удостоверения, от-
метил собеседник ”Ъ“. Так, по 
его данным, скан паспорта граж-
данина РФ или страны СНГ стоит 
от $2 до $5, европейского паспор-
та — $5. Копии документов могут 
утекать, например, из московс-
ких вокзалов, где паспорта ска-
нируют при сдаче багажа в каме-
ру хранения.

Популярной услугой у хаке-
ров был взлом аккаунтов элект-
ронной почты Mail.ru, Yandex.ru 
и Rambler.ru, за что они просили 
от $16 до $150. За взлом зарубеж-
ных сервисов электронной поч-
ты хакеры просили премию. Це-
ны за доступ к аккаунту в Gmail 
были на уровне $180, Hotmail — 
до $350. За взлом корпоратив-
ной почты злоумышленники 
просили $500. На форумах бы-
ли также предложения о взломе 
аккаунтов в социальных сетях 
«В контакте», «Одноклассники», 
Facebook и Skype. Взлом аккаун-
та в сетях «В контакте» и «Одно-
классники» стоит от $97 до $130, 
если хакеру будет известен ад-
рес электронной почты владель-
ца аккаунта, в противном случае 
цена за нелегальную услугу на-
чинается от $325.

«Российский андеграунд — 
это порядка 135 форумов, где на 
десятках тысяч страниц предла-

гается купить или продать инс-
трументы для киберпреступнос-
ти. Это тысячи людей, которые 
разбиты на группировки по сфе-
ре деятельности и профессиона-
лизму. Но это только верх айсбер-
га — также существуют закры-
тые форумы, IRC-каналы и VPN-
сети, где индустриальные оборо-
ты и серьезные цены. Это позво-
ляет утверждать о том, что неле-
гальный IT-рынок в России до-
вольно широк»,— говорит Мак-
сим Гончаров. Всего за прошлый 
год на форумах он насчитал бо-
лее 51 тыс. предложений хакер-
ских и других услуг от поряд-
ка 4 тыс. злоумышленников из 
России и 15 тыс. жителей СНГ. В 
среднем цена сделки равна $50, а 
значит, средний оборот за 12 ме-
сяцев — около $2,5 млн, подсчи-
тал господин Гончаров.

Глава центра вирусных иссле-
дований ESET Александр Мат-
росов говорит, что исследова-
ние Trend Micro не учитывает 
криминальный бизнес, связан-
ный с банковскими вредонос-
ными программами, а он самый 
прибыльный. «Заработок од-
ной киберкриминальной груп-
пы среднего размера, работаю-
щей по российским банкам,— 
миллионы рублей в неделю»,— 
утверждает господин Матросов. 
Русские хакеры в прошлом го-
ду заработали $4,5 млрд (данные 
Group IB), и это ближе к реаль-
ности, заключает он.

Владислав Новый

[1] > 
Следит за исполнением за-

кона «О рекламе» ФАС. Уже в 
2011 году восемь по-прежнему 
обслуживаемых ВИ каналов 
превысили установленные за-
коном норму. Их общая доля 
при национальном размеще-
нии (когда рекламный ролик 
транслируется во всех горо-
дах вещания канала) по ито-
гам 2009–2010 годов достиг-
ла 36,04%. Но в прошлом го-
ду ВИ не объявляла о заключе-
нии нового договора с каким-
либо федеральным телекана-
лом, поэтому вопрос о возмож-
ном нарушении закона не под-
нимался. Летом же этого года 
ВИ продлила истекающие в де-
кабре контракты с телекана-
лами холдингов «ПрофМедиа» 
(ТВ-3, MTV, «2х2») и ЮТВ («Ю» 
и Disney). Хотя тогда было оче-
видно, что доля ВИ по-прежне-
му превышает 35%.

По итогам 2010–2011 годов 
доля восьми каналов из пула 
ВИ составила уже 38,4%, сле-
дует из объявленных вчера но-
вых подсчетов ФАС. Доля кон-
сультируемых ВИ холдингов 
«СТС Медиа» и ВГТРК — 17,82% 
и 16,9% соответственно при на-
циональном размещении. По-
казатель конкурирующего с 
ВИ альянса «Газпром-медиа» 
и «Алькасара» (НТВ, ТНТ и «ТВ 
Центр») — 27,25%. На каналы 
«Звезда» и «Мир» вместе прихо-
дится 0,44%.

В июне заместитель руко-
водителя ФАС Андрей Каше-
варов, отвечая на запрос ”Ъ“, 
признавал, что его ведомство 
может выдать предписания по 

расторжению договоров, ес-
ли будет выявлено нарушение 
закона. «В этой ситуации жал-
ко ФАС»,— комментировал си-
туацию в сентябре на встрече 
с журналистами гендиректор 
ВИ Сергей Васильев. Он пояс-
нял, что, «если применить бук-
ву закона», ВИ, безусловно, его 
нарушила, поскольку в 2010 
году работала еще с 13 канала-
ми, что давало долю 70%, а в 
2011 году — с восемью, и доля 
не превышала 35%. В сумме это 
однозначно больше 35%. Либо, 
по мнению господина Василь-
ева, доли необходимо рассчи-

тывать только с 2011 года, и тог-
да актуальным это ограниче-
ние станет только в 2013-м. Ес-
ли ФАС выдаст предписание те-
леканалам расторгнуть догово-
ры, ВИ обжалует это решение в 
суде, обещал в сентябре ее ген-
директор.

Поправки вступили в силу в 
момент публикации подписан-
ного президентом Дмитрием 
Медведевым закона «О внесе-
нии изменений в ст. 14, 34 и 36 
ФЗ ”О рекламе”» в «Российской 
газете» 29 декабря 2009 года. 
Просто с того дня, говорилось в 
законе, заключенные ранее до-

говоры с продавцами телерек-
ламы действуют еще один год. 
В 2010-м объявлялось лишь об 
одном перезаключенном дого-
воре ВИ с «Первым каналом».

Вчера в ФАС полностью со-
гласились с позицией ВИ. Доля 
группы за два предыдущих го-
да составила не 38%, а все 48% 
с учетом обслуживаемых ей 13 
каналов в 2010 году, считает 
Андрей Кашеваров. Но, по его 
словам, выдавать предписание 
по расторжению заключенных 
в этом году договоров ведомс-
тво не будет. Оно лишь пре-
дупредит каналы, что в следу-

ющем году при перезаключе-
нии договоров будет смотреть 
на долю ВИ за 2011–2012 годы. 
В будущем году это окажется 
актуально как раз для «Перво-
го канала».

Представитель ВИ Елизаве-
та Свиридова вчера заверила, 
что группа с января 2011 года 
«скрупулезно соблюдает зако-
нодательные нормы».

Сергей Соболев

потребительский рынок и телекоммуникации

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)
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Доли федеральных телеканалов при размещении рекламы
Федеральные каналы* Доля среди всех федеральных каналов  Возможная рекламная выручка в 2010–2011 годах 
 в 2010–2011 годах (%) (млрд руб. с комиссией продавца без НДС)
  при национальном  при региональном  при национальном  при региональном  в целом 
 размещении** размещении*** размещении** размещении**
Каналы, обслуживаемые группой «Видео Интернешнл» 38,4 24,596 73,478 8,948 82,426
«Первый канал» 23,42 19,54 44,814 7,109 51,922

РЕН ТВ 4,78 2,35 9,146 0,855 10,001

ТВ-3 2,8 0,02 5,358 0,007 5,365

«Пятый канал» 2,23 2,08 4,267 0,757 5,024

«Муз ТВ»**** 1,82 0,014 3,483 0,005 3,488

MTV 1,67 0,182 3,196 0,066 3,262

«Семерка»***** 1,13 0 2,162 0,000 2,162

«2х2» 0,55 0,41 1,052 0,149 1,202

Каналы, с 2011 года консультируемые группой «Видео Интернешнл» 33,91 47,03 64,886 17,109 81,995
«Россия 1», «Россия 2», «Россия 24» 16,09 29,11 30,788 10,590 41,378

СТС, «Домашний» 16,09 16,95 30,788 6,166 36,954

«Перец»****** 1,73 0,97 3,310 0,353 3,663

Каналы, обслуживаемые «Газпром-медиа» и «Алькасаром» 27,25 28,054 52,142 10,206 62,348
НТВ 15,4 14,1 29,468 5,130 34,597

ТНТ 9,46 12,344 18,101 4,491 22,592

«ТВ Центр» 2,39 1,61 4,573 0,586 5,159

Каналы, независимые от основных селлеров 0,44 0,32 0,842 0,116 0,958
«Звезда» 0,37 0,32 0,708 0,116 0,824

«Мир» 0,07 0 0,134 0,000 0,134

Все федеральные каналы 100 100 191,348 36,380 227,728
* Закон «О рекламе» определяет федеральный телеканал как организацию, осуществляющую эфирное вещание на территории более пяти субъектов РФ.  ** Когда один и тот же ролик транслируется во всех городах 
вещания канала.  *** Когда в каждом городе транслируется предназначенный именно для этого региона ролик.  **** С сентября этого года канал называется «Ю».  ***** С января этого года — канал Disney.   
****** До октября 2011 года — ДТВ.  Источники: Федеральная антимонопольная служба, расчеты 

”
Ъ“. 
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Бурный рост потребитель-
ского кредитования, наблю-
даемый на российском рын-
ке, неизбежно сопровожда-
ется ростом объема просро-
ченных долгов. При этом, 
казалось бы, проверенный 
способ избавления банковс-
ких балансов от просроч-
ки — продажа плохих дол-
гов коллекторским агентс-
твам — оказывается не так 
прост в применении с юри-
дической точки зрения. 
А последние решения вы-
сших судебных инстанций 
по этой теме только запута-
ли ситуацию. В результате 
только за сентябрь число «от-
казных» судебных решений 
по взысканию с заемщиков 
долга увеличилось на 5%.

Принятие в июне пленумом 
Верховного суда постановления 
№17 в значительной степени 
изменило коллекторский ры-
нок, сделав выкуп долгов более 
рискованным. Как суд указал в 
51-м пункте этого документа, 
«законом о защите прав потре-
бителей не предусмотрено пра-
во банка передавать право тре-
бования по кредитному догово-
ру с потребителем (физическим 
лицом) лицам, не имеющим ли-
цензии на право осуществле-
ния банковской деятельности, 
если иное не установлено зако-
ном или договором». Таким об-
разом, пленум Верховного суда 
счел продажу долгов законной 
лишь отчасти. Это решение бы-
ло принято при активном учас-
тии Роспотребнадзора, кото-
рый уже несколько лет с пере-
менным успехом ведет борьбу с 
коллекторами.

•	 Коллекторы	работают	по	
двух	схемам:	либо	выкупают	
долги	в	рамках	сделок	цессии,	
либо	становятся	агентами	
кредитора	(долг	остается	на	
балансе	у	кредитора,	а	коллек-
тор	становится	его	предста-
вителем,	получая	за	это	про-
цент,	обычно	порядка	20%	от	
суммы	взыскания).	По	оценкам	
участников	коллекторского	
рынка,	в	настоящее	время	кол-
лекторам	продано	порядка	
100	млрд	руб.	плохих	банковс-
ких	долгов,	еще	около	200	млрд	
руб.	находятся	в	работе	у	кол-
лекторов	по	агентской	схеме.
Последствия постановления 

пленума Верховного суда не за-
ставили себя ждать: одни банки 

отложили или отменили уже 
намеченные сделки, а другим 
пришлось сбавить цену. Как рас-
сказывают участники рынка, 
скидка при покупке портфеля 
«опасных» кредитов может до-
ходить до 20–25%, при этом до-
полнительно коллекторы наста-
ивают на включении в договор 
пункта о возможности вернуть 
долг обратно банку, если суд 
признает цессию незаконной. 
«Позиция судов еще оконча-
тельно не сформирована, фак-
тическая методика защиты кол-
лекторских агентств будет зави-
сеть от практики применения 
постановления в судах»,— пола-
гает генеральный директор 
Первого коллекторского бюро 
Павел Михмель. Но в случае 
максимально жесткой позиции 
судов коллекторам, которые не 
хотят потерять бизнес, возмож-
но, придется рассматривать 
вопрос о получении банковс-
кой лицензии, убежден он.

Минус пять процентов
Первыми от новой позиции 
пленума Верховного суда пост-
радали коллекторы, которые 
активно пытаются взыскать 
долги через суд,— Столичное 
коллекторское агентство (СКА) 
и Первое коллекторское бюро 
(ПКБ). «Ежемесячно мы подаем 
несколько тысяч заявлений в 
суд,— рассказывает исполни-
тельный директор СКА Артем 
Плохов.— В среднем получаем 
не более 10% отказов. Как пра-
вило, либо в связи с несогласи-
ем должника, либо мировые су-
дьи усматривают в деле спор о 
праве, либо просят предоста-
вить дополнительные докумен-
ты, подтверждающие наличие 
долга у заемщика. В сентябре 
эта цифра увеличилась, причем 
примерно в каждом пятом слу-
чае судьи сослались на поста-
новление пленума, сейчас у нас 
около сотни таких отказов». Как 
рассказал ”Ъ“ господин Плохов, 
заемщики пока не ссылаются 
на позицию ВС, как правило, 
этот довод приводят судьи. «На-
ши потери от принятия поста-
новления пленума ВС №17 мы 
оцениваем примерно на уров-
не 5% выручки, которую мы 
планируем получить от приоб-
ретенных портфелей»,— под-
считал генеральный директор 
ПКБ Павел Михмель. Потери от-
расли, по его прогнозу, могут 

составить около 5–10% выручки 
от приобретенных портфелей.

Агентства, которые реже об-
ращаются в суд, пока не ви-
дят серьезной проблемы в пос-
тановлении пленума ВС. «У 
нас ежемесячно несколько со-
тен разбирательств,— расска-
зал  генеральный директор 
Morgan&Stout Димитриос Со-
мовидис.— И случаи отказов со 
ссылкой на нашумевшее поста-
новление пленума пока еди-
ничны. Все их мы будет оспари-
вать в судебном порядке в вы-
сших инстанциях». Генераль-
ный директор агентства EOS 
Мариуш Клоска заявил ”Ъ“, что 
у них пока не было ни одного 
проигранного дела, где судья со-
слался бы на постановление 
№17. «Мы выигрываем в 100% 
случаев»,— заявил он коррес-
понденту ”Ъ“. Впрочем, найти в 
базе судебных решений дела, 
проигранные EOS, и именно из-
за постановления пленума ВС 
№17, не составило труда. На-
пример, 21 августа Ленинский 
районный суд города Томска 
признал договор цессии между 
Райффайзенбанком и компани-
ей EOS незаконным именно по 
этой причине.

Кто в плюсе
Согласно ЕГРЮЛ, всего на рос-
сийском рынке работают 1084 
компании, причисляющие себя 

к коллекторским (имеющие в 
назывании слова «коллектор», 
«взыскание долгов» и т. д.) По 
оценкам участников рынка, ре-
альную деятельность ведут не 
более 300–400 компаний. Пос-
тановление пленума ВС №17 за-
тронет крупнейших игроков, у 
которых достаточно средств для 
покупки плохих долгов. Это 
коллекторы, аффилированные 
с розничными банками (напри-
мер, Агентство по сбору долгов 
аффилировано с банком «Рус-
ский стандарт»). Кроме того, это 
некоторые международные 
агентства (EOS, Morgan&Stout) 
или компании, имеющие инос-
транных акционеров, готовых 
инвестировать в приобретение 
портфелей проблемных долгов 
(ПКБ, СКА, Национальная служ-
ба взыскания, «Секвойя кредит 
консолидейшн»).

Однако большинство кол-
лекторов работают с банками 
по агентской схеме (90–95%), и 
такие компании только выиг-
рывают от постановления пле-
нума ВС, поскольку их услуги 
становятся более востребован-
ными. Согласно оценке участ-
ников рынка, только треть пло-
хих долгов продавались, ос-
тальные передаются по агент-
ской схеме. «Теперь работать по 
агентской схеме будет намного 
безопаснее, часть коллекторов 
предпочтет не рисковать»,— 

считает генеральный директор 
Центра развития коллекторс-
тва Дмитрий Жданухин.

Впрочем, при той правопри-
менительной практике, кото-
рая складывается в отношении 
коллекторов вообще, еще неиз-
вестно, пойдут ли на пользу кол-
лекторам-агентам последние за-
конодательные инициативы.

Судебные лишения
До сих пор попытки отрегули-
ровать коллекторский рынок 
на основании решений высших 
судебных инстанций давали не-
утешительные результаты.

13 сентября 2011 года Вы-
сший арбитражный суд в своем 
информационном письме 
№146 пришел к выводу, что ус-
тупка банком лицу, не обладаю-
щему статусом кредитной орга-
низации, не требует согласия 
заемщика. Однако радость кол-
лекторов оказалась преждевре-
менной. В судах общей юрис-
дикции к мнению коллег из ар-
битражной системы (в которой 
с коллекторами судится Роспот-
ребнадзор) не всегда прислуши-
вались, и судебная практика в 
различных регионах складыва-
лась противоречивая, в резуль-
тате чего и появились разъясне-
ния со стороны пленума Вер-
ховного суда.

Однако и постановлением 
пленума ВС суды пользуются 
весьма по-разному. Так, уже есть 
попытки придать ему обратную 
силу. Судья Верховного суда 
Виктор Момотов, комментируя 
постановление пленума, указы-
вал, что его действие будет рас-
пространяться только на кре-
дитные договоры, заключен-
ные после принятия документа. 
Однако региональные судьи на-
чали ссылаться на постановле-
ние пленума, рассматривая де-
ла в отношении долгов, продан-
ных до его принятия.

Кроме того, коллекторам, 
получившим по цессии от бан-
ков кредитные договоры с пун-
ктом о согласии заемщика на 
переуступку прав требования 
третьей стороне, тоже не поздо-
ровилось в судах. И парадок-
сальным образом — тоже из-за 
постановления №17, которое 
на такой оговорке вроде бы на-
стаивает. Так, в сентябре суд го-
рода Долгопрудного признал 
недействительным договор 
цессии, заключенный еще в 

2010 году между ВТБ 24 и Рус-
ской долговой корпорацией, 
хотя у банка согласие заемщи-
цы на передачу долгов третьей 
стороне было. По мнению су-
дей, ВТБ 24 смог навязать ей ус-
ловие, «которое не относится к 
предмету кредитного догово-
ра» и «не предусмотрено зако-
нодательством», потому что от-
ветчица «нуждалась в деньгах». 
Между тем «данное условие яв-
но не в ее интересах», посколь-
ку «влечет разглашение банком 
сведений, составляющих бан-
ковскую тайну». «Учитывая, что 
есть решения судов, запрещаю-
щие продажу долга даже при 
наличии зафиксированного в 
договоре согласия на это заем-
щика, то не только банки и кол-
лекторы, но и судьи находятся 
в некоторой правовой неопре-
деленности»,— считает глава 
коллекторского агентства «Сек-
войя кредит консолидейшн» 
Елена Докучаева.

В таких условиях коллекто-
рам остается надеяться на при-
нятие специального закона.

Закон и ныне там
О том, что для регулирования 
коллекторской деятельности 
нужен специальный закон, кол-
лекторы заговорили еще семь 
лет назад, вместе с профессио-
нальным сообществом его раз-
рабатывало Минэкономразви-
тия. «Пик активности коллекто-
ров пришелся на 2010 год,— 
рассказывает источник ”Ъ“ в 
Минэкономразвития.— Тогда 
несколько коллекторских ассо-
циаций вышли к нам с уже раз-
работанными предложениями, 
мы разрабатывали итоговый ва-
риант». По словам источника 

”Ъ“ в Минэкономразвития, в 
2011 году активность коллекто-
ров по продвижению законо-
проекта пошла на убыль — ве-
роятно, в связи с тем, что Вы-
сший арбитражный суд выпус-
тил свое письмо о законности 
передачи долга третьему лицу 
без предварительного согласия 
заемщика, и коллекторы реши-
ли, что рынок цессии проживет 
и без закона.

Теперь коллекторы снова воз-
лагают все надежды именно на 
специальный закон. «Он закроет 
правовой вакуум между рядом 
законодательных актов, поста-
новлений судов с точки зрения 
разъяснения формулировок, 

прав и обязанностей всех участ-
ников процесса взыскания»,— 
уверен Сергей Шпетер, вице-
президент Национальной служ-
бы взыскания. Тем временем со-
вет при президенте по кодифи-
кации и совершенствованию 
гражданского законодательства 
раскритиковал уже готовый к 
внесению в Госдуму проект зако-
на Минэкономразвития о кол-
лекторской деятельности и от-
правил его на доработку. «Учиты-
вая, что и само Минэкономраз-
вития, и профильный департа-
мент возглавили новые люди, 
работа над законом о коллектор-
ской деятельности пока не ве-
дется»,— говорит источник ”Ъ“.

У них
На Западе в законодательной ба-
зе, регулирующей сбор просро-
ченной задолженности, основ-
ной упор, как правило, делается 
на защиту потребителей от не-
корректных приемов сбора за-
долженности. При этом, напри-
мер, в США любой гражданин 
с соответствующим кредитным 
рейтингом (скорингом) может 
покупать у кредиторов просро-
ченные долги для дальнейшего 
истребования или перепродажи. 
На практике долги выкупают 
лишь специализированные кол-
лекторские компании либо спе-
циализированные юридические 
агентства. Впрочем, в США неко-
торые современные крупные 
коллекторские агентства в свое 
время были образованы как час-
тные партнерства между двумя 
и более компаньонами. Форми-
рование законодательной базы, 
на основании которой сейчас ра-
ботает коллекторский рынок 
США, началось в 1970-х годах 
на фоне роста доступности пот-
ребительских кредитов. Во мно-
гом на основании законов шта-
тов в 1970 году был принят Закон 
о добросовестном предоставле-
нии кредитной отчетности. В нем 
оговаривался статус коллектора, 
порядок создания кредитных бю-
ро, которые во взаимодействии 
с банками имели право собирать 
соответствующую информацию 
о кредитной истории потребите-
лей и на федеральном уровне 
присваивать потребителям кре-
дитный скоринг (FICO score). Не-
редко банки уступают задолжен-
ности коллекторам после того, 
как конкретной задолженности 
присваивается статус «на списа-

ние» (просроченный платеж бо-
лее чем на шесть месяцев).

В США и других западных 
странах задолженность может 
продаваться и перепродаваться 
несколько раз. Судебные разби-
рательства в США происходят 
в основном не из-за фактов пере-
продажи долгов, а из-за фактов 
ненадлежащего обращения кол-
лекторов с должниками. В раз-
ных штатах США существуют сро-
ки давности для взыскания дол-
гов (как правило, от трех до се-
ми лет), поэтому коллекторам 
 невыгодно затягивать судебные 
разбирательства с заемщиками. 
В свою очередь, заемщики, затя-
гивающие сроки погашения за-
долженности из-за судебных 
разбирательств, в случае проиг-
рыша суда рискуют получить зна-
чительное снижение своего кре-
дитного скоринга и дополнитель-
ные пени по кредиту.

В Великобритании современ-
ная законодательная база о про-
даже и взыскании чужих задол-
женностей также начала форми-
роваться в 1970-х годах. Законы 
о защите прав заемщиков и руко-
водства для граждан и коллекто-
ров модернизируются каждые 
несколько лет. В отличие от США, 
в Великобритании коллекторы 
подлежат государственному ли-
цензированию и подотчетны го-
сударственному Управлению 
по справедливой торговле (OFT). 
Так же, как и в США, в Великоб-
ритании законы, регулирующие 
деятельность коллекторских 
 компаний, сосредоточены в ос-
новном на защите потребителей 
от неправомерного обращения 
со стороны коллекторов.

В Германии право взимать 
 чужой долг имеют лишь юриди-
ческие фирмы и коллекторские 
агентства, также имеющие соот-
ветствующее разрешение. Мест-
ные законы всячески стимулиру-
ют как заемщиков, так и коллек-
торов улаживать вопросы в досу-
дебном порядке. За просрочен-
ные платежи розничным заем-
щикам начисляется дополни-
тельный годовой процент — 5% 
от суммы неуплаченного долга. 
Судебные разбирательства осу-
ществляются по положениям 
Гражданского кодекса Германии, 
а также Закона о взыскании пла-
тежей, принятого в 1982 году.

Александра Баязитова,  
Евгений Хвостик

— После выхода постановле-
ния пленума Верховного су-
да (ВС) №17 должники стали 
активнее оспаривать переда-
чу прав требования по кре-
дитам коллекторам?
— Глобального увеличения ис-
ков со стороны должников об 
оспаривании сделок по прода-
же долгов коллекторам не про-
изошло, хотя такие случаи на-
капливаются. Эти разбиратель-
ства необходимо довести до 
Верховного суда, чтобы он, про-
анализировав их, дал дополни-
тельные разъяснения.
— Отразилось ли как-то по-
явление официальной пози-
ции ВС на рынке цессии?
— Решение ВС способствовало 
замедлению роста количества 
сделок цессии, так как некото-
рые банки решили притормо-
зить продажу, так же как и про-
фессиональные инвесторы в 
плохие долги задумались о 
том, как им изменить правила 
выбора портфелей так, чтобы 
минимизировать риски.
— Как ФАСП изменило подхо-
ды работы на рынке цессии?
— Мы стали закладывать в до-
говор с продавцом положения 
о том, что в случае оспаривания 
сделки мы можем вернуть уп-
лаченные деньги.
— Сталкивались ли вы с от-
казами судов в принятии ис-
ка о взыскании долга с заем-
щика от коллектора в связи с 
принятием постановления 
пленума ВС?
— Я слышал, что такие случаи 
были, но конкретно какие-то 

из них обсуждать не готов. У 
нас, например, был прецедент, 
когда суд решил, что согласие 
на уступку прав требований, 
даже подписанное заемщиком 
в кредитном договоре, может 
считаться навязанным услови-
ем. Тут уже и до мнения, что 
возвратность кредита — это то-
же навязанное условие, рукой 
подать. Такие случаи будем, 
безусловно, оспаривать.
— Что делать коллектору, ес-
ли заемщик оспорил сделку 
цессии, а условие в кредит-
ный договор не включил 
банк?
— На самом деле ситуация ин-
тересная: есть кредитор, кото-
рый выдал кредит, есть новый 
кредитор, который купил пра-
ва требования по этой сделке, 
и должник. Отношения между 
новым кредитором и старым 
решаются в Высшем арбитраж-
ном суде, который считает, что 
никаких проблем в продаже 
долгов без согласия заемщика 
нет. А вот отношения между 
новым кредитором и должни-
ком регулируются в Верхов-
ном суде, который такие сдел-
ки без согласия заемщика не 
признает. То есть коллектор, 
который вложил деньги в пор-
тфель, с одной стороны, не мо-
жет потребовать разворота 
сделки от старого кредитора, с 
другой стороны, не может вер-
нуть деньги, которые он потра-
тил на покупку долга, взыскав 
их с заемщика. В такой ситуа-
ции не только коллекторы, но 
и многие иностранные фонды, 

инвестирующие в плохие дол-
ги, чувствуют себя некомфорт-
но. Поэтому коллекторам пока 
остается лишь следовать дейс-
твующим положениям ГК и 
взыскивать задолженность 
вплоть до высших судебных 
инстанций.
— С ваших слов получается, 
что ситуация пока безвыход-
ная, но далеко не все настро-
ены пессимистично. Некото-
рые коллекторы требуют 
дисконт при покупке порт-
фелей, в которых нет соот-
ветствующего согласия заем-
щика, или договариваются с 
банками о возможности воз-
врата денег. Насколько эф-
фективны эти меры?
— Такого рода сделки всег-
да носят кулуарный характер, 
поэтому сказать точно, что кто-
то из банков представил конк-
ретный дисконт из-за отсутс-
твия в договоре согласия заем-
щика или пошел на определен-
ные условия по возврату 
средств, уплаченных за долги, 
однозначно нельзя. В нашей 
практике такого не было. Но в 
принципе логично предполо-
жить, что если 10% кредитов в 
продаваемом портфеле не со-
держат согласия и потенциаль-
но инвестор не сможет взыс-
кать их, то он вправе требовать 
от банка дополнительной 
скидки 10%, так как рассчиты-
вать на cash flow от этих инвес-
тиций консервативный инвес-
тор не может.
— Чтобы увеличить объемы 
долгов, взыскиваемых в до-
судебном порядке, коллекто-
ры идут на акции по списа-
нию значительной части за-
долженности при погаше-
нии остатка долга. Насколь-
ко это результативно?
— Этот инструмент работает, 
но не всегда. Если заемщик не 
хочет платить и в принципе не 
идет на контакт, он может даже 
и не узнать, что у него есть та-
кая возможность. Этими акция-
ми пользуются не более поло-
вины должников. К тому же ес-
ли заемщик не согласился вос-
пользоваться таким предложе-
нием с первого раза, то второй 

раз делать его не имеет смысла. 
Демонстрация того, что коллек-
тор готов уступать, только рас-
холаживает должников.
— Банкиры жалуются, что 
коллекторы из-за сокраще-
ния рынка цессии подняли 
цены на агентские услуги. На-
сколько выросли комиссии?
— Такого рода расчеты имеют 
право на существование, и они 
все чаще используются в дого-
ворах между коллекторами и 
банками. Видя хорошую эффек-
тивность по взысканию, кли-
ент и взыскатель договарива-
ются о каких-то других услови-
ях, потому что главное для кре-
дитора — это чистые сборы, то 
есть сколько коллектор взыс-
кал в пользу банка минус раз-
мер комиссии.
— В Роспотребнадзоре увере-
ны, что смягчение формули-
ровки пленума ВС относи-
тельно возможности переус-
тупки прав требований по 
розничным кредитам про-
изошло под давлением кол-
лекторов. Это так?
— Мы направляли свои поже-
лания и предложения исполни-
телям, готовившим постанов-
ление пленума. Одновременно 
свои предложения направляли 
участники банковского рынка. 
Но члены пленума ВС тоже не 
просто так вдруг собрались и 
решили эту тему обсуждать — 
ее кто-то предложил, и нет сом-
нений в том, кто это был.
— Роспотребнадзор катего-
рически против принятия 
закона о коллекторской де-
ятельности. Учитывая это, 
каковы шансы, что закон все 
же появится?
— Я надеюсь на конструктив-
ный диалог. Борьба в этой ситу-
ации вообще недопустима. 
Есть должники, они же заем-
щики, права которых отстаива-
ют различные организации, 
есть кредиторы, и есть проце-
дура взыскания, принятая во 
всем цивилизованном мире. 
Разрешить конфликт интере-
сов можно, лишь четко описав 
правила игры.

Интервью взяла  
Ольга Шестопал

«Тут уже и до мнения, что возврат-
ность кредита — это тоже 
 навязанное условие, рукой подать»

Александр Морозов,
президент Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских агентств, 
президент Финансового агентства  
по сбору платежей (ФАСП)

— После принятия поста-
новления пленума Верхов-
ного суда №17 ряд коллекто-
ров уже столкнулись с отка-
зами судов в принятии ис-
ков о взыскании купленных 
у банков долгов. Обраща-
лись ли к вам коллекторы с 
требованием выкупить та-
кие долги обратно?
— Обсуждения возможнос-
ти buy back портфелей с цес-
сионариями у нас были, но 
они были направлены на оп-
ределение общих позиций, 
как банка, так и коллекторс-
ких агентств, чтобы они мог-
ли выстраивать свою страте-
гию на ближайшее будущее. 
Но требований обратного вы-
купа не было. В любом слу-
чае мы будем основываться 
на общей арбитражной прак-
тике, которая признает леги-
тимными сделки цессии меж-
ду юрлицами по уступке прав 
требования.
— То есть вы не рассматри-
ваете для себя возможность 
обратного выкупа ранее 
проданных долгов у коллек-
торов?
— Мы — нет. Портфели нахо-
дятся у коллекторов опреде-
ленный период времени, ког-
да они получают возврат сумм, 
потраченных на покупку порт-
феля, но одновременно несут 
операционные расходы, поэто-
му применить двустороннюю 
реституцию в данном случае 
сложно. Мне вообще неизвест-
ны случаи, когда бы банки вы-
купали целые портфели.

— А если говорить о единич-
ных случаях — коллектор 
уже получил отказ в суде из-
за отсутствия в кредитном 
договоре согласия заемщи-
ка на переуступку прав, или 
заемщик оспорил закон-
ность продажи долга,— на 
обратный выкуп таких дол-
гов вы пойти готовы?
— Нет, в данной ситуации мы 
также не готовы на это пойти. 
Банк придерживается разумно-
го подхода, а именно на момент 
заключения сделок цессии про-
шлых периодов ни банк, ни 
цессионарии даже не могли 
предполагать, что на рынке цес-
сии возникнут те проблемы, ко-
торые мы наблюдаем сейчас. 
Также из формулировок п. 51 
постановления ВС прямо не 
следует, что ранее заключен-
ные сделки теперь ничтожны.
— Насколько вообще велик 
риск того, что заемщики бу-
дут оспаривать продажу дол-
га коллекторам из-за отсутс-
твия соответствующего пун-
кта в кредитном договоре? 
Такие случаи в вашей прак-
тике были?
— Да, но они носили единич-
ный характер, и в 100% случаев 
суды отказывали в оспарива-
нии сделки, так как на момент 
уступки права требования за-
долженность перед банком 
действительно существовала и 
ГК РФ не требует согласия заем-
щика на проведение цессии. 
После выхода постановления 
ВС вряд ли что-то изменится в 
данном подходе судов.

— Тем не менее в августе вы 
отказались от продажи порт-
феля просрочки объемом 
1 млрд руб. коллекторам и 
списали его с баланса. По-
чему вы приняли такое ре-
шение?
— У нашего банка достаточно 
консервативная политика по 
работе с проблемными портфе-
лями. Мы активно пользова-
лись цессией лишь в 2010 году, 
впоследствии большую часть 
задолженности успешно взыс-
кивали самостоятельно. Под 
просроченные кредиты, о ко-
торых идет речь, давно были 
созданы 100-процентные ре-
зервы, поэтому убытков при 
списании мы не фиксировали. 
Учитывая, что ясности в вопро-
се, распространяется ли поста-
новление пленума Верховного 
суда на уже заключенные дого-
воры, пока нет, мы сочли, что 
будет быстрее и безопаснее 
списать эти долги, так как во 
многих кредитных договорах 
не было необходимого согла-
сия заемщика на продажу.
— Такую же позицию заняли 
и другие банки, например 
Юникредит-банк. Нет ли 
здесь предпосылок для бо-
лее активного сотрудничест-
ва банков с коллекторами по 
агентской схеме — вместо 
продажи долгов?
— Такие предпосылки дейс-
твительно есть, и мы уже на-
блюдаем, что на фоне роста 
спроса на агентские услуги по 
взысканию долгов крупней-
шие игроки подняли комис-
сии с 20–22% до 28–30% от сум-
мы взысканного долга.
— А как со сделками цессии 
обстоят дела у  «дочек» 
Raiffeisen Bank International 
в других регионах?
— Европейский банковский 
опыт насчитывает не одно де-
сятилетие, таких проблем, как 
у нас, там уже нет и не будет. 
Европейские банки проводят 
сделки цессии на ежемесячной 
и ежеквартальной основе при 
достижении определенных 
критериев. Например, в Чехии 
ежемесячно уступаются права 
требования по портфелям про-

блемных активов в объеме со-
тен тысяч евро, а за год — око-
ло €5–6 млн.
— Как вы считаете, почему 
Роспотребнадзор так на-
стойчиво выступает именно 
против продажи долгов и 
продолжает настаивать на 
том, чтобы вообще запре-
тить сделки цессии?
— Мне непонятно, почему Рос-
потребнадзор сконцентриро-
вал все свои усилия на очень 
маленьком сегменте клиентов 
— на злостных неплательщи-
ках, ведь портфели, которые 
продаются коллекторам, имеют 
высший знак отсутствия качес-
тва и лояльности к банкам, поэ-
тому речь идет об узком сегмен-
те заемщиков. При этом при со-
ставлении тарифной политики 
любой банк учитывает уровень 
потерь из-за таких неплатель-
щиков и перекладывает их на 
добросовестных клиентов.
— Роспотребнадзор высту-
пил с очередным заявлени-
ем, что законодательное ре-
гулирование коллекторской 
деятельности не требуется и 
все вопросы между банками 
и гражданами-должниками 
решит принятие закона о 
банкротстве физлиц. Вы со-
гласны с такой позицией?
— Абсолютно нет. Коллекторс-
кий бизнес прочно вошел на фи-
нансовый рынок, и он должен 
иметь законодательное регули-
рование, чтобы были понятны 
права и обязанности всех сто-
рон и не возникало спорных мо-
ментов, которые мы видим сей-
час. Принятие же закона о банк-
ротстве физлиц, напротив, по-
шатнет весь финансовый сек-
тор. Помимо расходов из бюдже-
та на создание многочисленных 
мест арбитражных управляю-
щих потребуется также ликви-
дация финансовой безграмот-
ности для клиентов, которые 
побегут банкротиться, не пони-
мая дальнейших последствий. 
По сути, клиента сразу загоняют 
в долговую яму, и ему, как банк-
роту, ни один банк кредит боль-
ше не даст.

Интервью взяла  
Ольга Шестопал

«Из-за роста спроса на агентские 
услуги крупнейшие коллекторы 
уже подняли комиссии»

Владислав Котельников,
начальник отдела по возврату  
просроченной задолженности 
Райффайзенбанка

Поражение в правах требования
Почему плохие долги стали хуже продаваться
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культура На экраны выходит фильм 
Мигеля Гомеса «Табу». 
Рецензия — в завтрашнем номере ”Ъ“

ДНИ РОЖДЕНИЯ 

Сегодня исполняется 55 лет председателю 
попечительского совета премии Кандинского 
Шалве Бреусу

Его поздравляет заместитель руководителя Феде-
рального агентства по печати и массовым комму-
никациям Владимир Григорьев:
— Батоно Шалва! Каждый выбирает ту крепость, 
которую хочет взять… Но есть и другие, цвет че-
ловечества, они осаждают и штурмуют единс-
твенную крепость — собственную личность, не 
зная устали и компромиссов, не на жизнь, а на 
смерть сражаются они с собой, чтобы взять как 
можно больше от собственных способностей, 
принести людям как можно больше плодов… 
Уверен, что эти строки Чабуа Амирэджиби напи-
сал, имея в виду тебя. Жаль, конечно, что ты не 
возглавил «революцию роз» в 2003-м (а скольких 
бы глупостей удалось избежать), сам прервал 

свою успешную чиновничью карьеру (а как бы у 
тебя это здорово получилось), не окунулся с голо-
вою в схоластику большого бизнеса (хотя и здоро-
во преуспел). Хорошо, что история не приемлет 
сослагательного наклонения. Иначе бы мы не уз-
нали успешного издателя «Артхроники» с ее 
анонсированной библиотекой, премии Кандин-
ского — Клондайка для современных художни-
ков, замахнувшейся обыграть премии Тернера и 
Дюшана на их территории. Да и просто очарова-
тельного, глубокого, талантливого Шалву Петро-
вича, создающего атмосферу оптимизма и празд-
ника одним своим присутствием. Оставайся са-
мим собою еще хотя бы 55 лет, у тебя еще столько 
нереализованных амбиций!

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

В окопах Кутаиси
Выставка Резо Габриадзе в ГМИИ имени Пушкина

Соавтор Георгия Данелии, режиссер 
всемирно известного театра марио-
неток, Резо Габриадзе начал путь в ис-
кусство как скульптор, показав в 1952 
году бюст Гоголя на юбилейной вы-
ставке писателя в родном Кутаиси. 
Получается, что Пушкинский праздну-
ет 60-летнюю годовщину начала твор-
ческого пути разностороннего творца. 
Рассказывает ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Человек, который придумал «Мимино» и 
«Кин-дза-дза!», пускай в соавторстве, уже сде-
лал для русской культуры все, что можно. Но 
у Резо Габриадзе множество других заслуг. В 
качестве руководителя театра марионеток в 
Тбилиси он сделал несколько выдающихся 
спектаклей, в том числе «Сталинград», пси-
ходелическое зрелище о главной битве Вели-
кой Отечественной с вкраплениями самых 
разных персонажей советской истории. Габ-
риадзе можно назвать и пионером российс-
кого паблик-арта. Поставленный им на Фон-
танке «Чижик-пыжик» стал первым мону-
ментом человеческого масштаба в постсо-
ветской России. Теперь Пушкинский знако-
мит нас с живописным талантом Габриадзе.

Тут, конечно, не только картины — есть и 
чижик, и керамика, и куклы из знаменитых 
постановок. Выставка начинается с картон-
ной модели башни, которую Габриадзе спро-
ектировал для отреставрированного куколь-

ного театра. Вход на выставку располагается 
в греческом зале, и контраст намеренно кри-
воватого силуэта башни с торжественными 
гипсовыми слепками сразу вносит челове-
ческое измерение. Габриадзе утверждает, что 
живопись — занятие мучительное, пишет в 
каталоге о трудности выбора и смелости, тре-
буемой для начала работы. По его вещам и 
не подумаешь, что они даются потом и кро-
вью. Хотя атмосферу создали мрачноватую. 
Работы выхвачены из тьмы черных стен ло-
кальным светом так, что яркость подчас ре-
жет глаз. Это экспозиционное решение ра-
ботает со скульптурой и куклами Габриадзе, 
которые, собственно, появляются из сцени-
ческой темноты. Живопись, простите за ка-
ламбур, такой свет не красит. Интерьер напо-
минает о давней выставке Павла Филонова в 
Русском музее, где был использован точно та-
кой же прием и с тем же эффектом.

Ретроспектива разбита на серии, каждой 
выгорожена отдельная комната. Интереснее 
всего керамика и скульптура. Маленький ке-
рамический бюст девушки в очках по име-
ни Дали Сахокия будто сделан на одном ды-
хании с идеально сбалансированной фор-
мой. Живопись Габриадзе больше всего на-
поминает мягкую экспрессию Татьяны Мав-
риной и художников ее круга. Разве колорис-
тическое чутье у Габриадзе не такое острое, 
впрочем, об этом трудно судить при таком 
освещении. Габриадзе классический шести-
десятник, и поэтому в его эстетической все-
ленной одну из главных ролей играет Пуш-
кин — фигура, заворожившая поколение ху-
дожника сочетанием легкости и лояльности. 

На других портретах близкие друзья (Миха-
ил Жванецкий, Белла Ахмадулина), знаме-
нитые грузины (философ Мераб Мамардаш-
вили и поэт Галактион Табидзе) и внезапно 
мрачный, как из ночного кошмара, хореог-
раф Морис Бежар.

Габриадзе сильнее всего тогда, когда его 
охватывает лирическая ностальгия. «Улица 
1905 года. Малая энциклопедия Кутаиси» 
посвящена родному городу Габриадзе. Это 
полуфантастическое воспоминание, превра-
щающее грузинскую провинцию в Витебск 
Шагала. Инвалиды, баскетболисты, военные 
идут вереницей в декорациях старого горо-
да. Наверное, для автора родная улица была 
первым опытом наблюдения за человечес-
кой комедией, позже переплавленной в сце-
нарии и театральные постановки.

Мировые музеи сравнительно недавно 
полюбили делать выставки творцов столь 
широкого профиля. Нью-йоркский Музей 
современного искусства пускал в свои залы 
режиссера Тима Бертона и мультипликаци-
онную студию Pixar. Такие экспозиции поль-
зуются огромной популярностью. В амери-
канских аналогах, однако, намного больше 
кухни и закулисья. Связь между частными 
занятиями гения в области, в которой ему 
нечего доказывать, и его основной работой 
всегда выводится на первый план. Выставка 
Габриадзе устроена более традиционно, и в 
этом ее слабое место. Преданные поклонни-
ки, конечно, полюбят и живопись, но зрите-
лю, ошеломленному «Сталинградом», будет 
недоставать документальной фактуры и рас-
сказа о том, как все устроено.

Резо Габриадзе утверждает, 
что «живопись — занятие 
мучительное», но по его работам 
этого не скажешь  ФОТО РИА НОВОСТИ

В «Художественном» откры-
лась полная ретроспектива 
кинотворчества Андрея Кон-
чаловского. Почему здесь 
так важно слово «полная», 
объясняет АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Происхождение и талант от-
крыли ему в СССР пути к любой 
кинокарьере — как официоз-
ной, так и оппозиционной. Он 
сделал и ту и другую. Но не оста-
новился на этом. Будучи ключе-
вой фигурой шестидесятничес-
кой «новой волны», соавтором 
сценария «Андрея Рублева», ре-
жиссером «Первого учителя» и 
«Истории Аси Клячиной», он с 
самого начала был другим: не 
путать с Тарковским, Хуциевым, 
Климовым. Не мессия, не про-
рок, не просветитель и не под-
вижник, а либеральный интел-
лектуал, русский европеец. На-
чав с преступного для советско-
го человека желания свободно 
путешествовать по планете, он 
действительно ощутил себя 
гражданином мира, а Россию — 
загадочной страной, пребываю-
щей во власти детских эмоций.

Уже в 1960-е Кончаловский 
был интегрирован в междуна-
родную режиссерскую когорту, 
представлявшую прекрасное бу-
дущее европейского кино. Берто-
луччи и Сабо, Шлендорф и Занус-
си — это была одна компания, 
которая встречалась в Праге, тог-
дашнем культурном центре Ев-
ропы. 1968 год положил конец 
иллюзии открытого пространс-
тва. Разгром чехословацкой «но-
вой волны», эмиграция Милоша 
Формана — все это наложило от-
печаток на художественное ми-
ровосприятие Кончаловского. 
Он уходит в модернистские экра-
низации классики. А когда вновь 
возвращается к современности, 
появляются мюзикл «Романс о 
влюбленных» (1974) и эпос «Си-
бириада» (1978). Фильмы комп-
ромиссные по идеологии, эклек-
тичные по стилю, но опять же по-
падающие в струю: авторское ки-
но во всем мире демократизиру-
ется, подстраивается под жанро-
вое, модернизм уступает место 
постмодернизму.

Однако в России по-прежне-
му цвел культ всего запрещенно-
го, страдальческого, диссидент-
ского. «Романс о влюбленных» 
был воспринят интеллигенцией 
как пафосный просоветский 
блокбастер (одна из самых ядо-
витых статей называлась «Шер-
бурские танки»). «Сибириада» не 
удовлетворила в полной мере 
ни кинематографическую бю-
рократию, ни широкую публи-
ку, ни интеллигенцию, однако 
именно эта картина, получив-
шая спецприз в Канне, открыла 
Кончаловскому путь на Запад.

Когда, уже в пору перестрой-
ки, на наши экраны хлынули 
фильмы Кончаловского, снятые 
в Голливуде и в Европе, и одно-
временно с «полки» вернулась 
«История Аси Клячиной», это по-
вергло многих в растерянность. 
«Возлюбленные Марии» (1983) 
напоминали о своем первоис-

точнике — рассказе Андрея Пла-
тонова «Река Потудань» — разве 
что в драматургических паузах, 
в кадрах-пейзажах, где ощуща-
лось что-то словно бы ностальги-
чески нездешнее. Сама же исто-

рия была выстроена по канонам 
классической, апробированной 
Голливудом мелодрамы — с кон-
туром любовного треугольника, 
с легким фрейдистским изло-
мом прямых и сильных страс-
тей. В одном из интервью того 
периода Кончаловский сказал, 
что не мог бы снять ничего по-
добного в Советском Союзе, но 
не потому, что ему бы помешала 
цензура, а потому что эротичес-
кая откровенность чужда рус-
ской традиции.

И в «Поезде-беглеце» (1985, по 
сценарию Акиры Куросавы) 
сквозь западный жанр и кон-
текст проглядывает подлая за-
гадка славянской души. Беглые 
преступники гонятся за призра-
ком свободы, прицепившись к 
поезду, который мчится без ма-
шиниста. Холод заснеженных 
пространств Аляски контрасти-
рует с жаром необузданных же-
ланий. Кончаловский ни на миг 
не забывает о брутальной ауре 
триллера, снятого в искусствен-
ном режиме в огромном рефри-
жераторе. И все-таки на стенках 
холодильной камеры оседают 
скорее русские комплексы. Ком-
плексы несвободы и ущемлен-
ного достоинства.

И в психоаналитической ме-
лодраме «Дуэт для солиста» 
(1986), и в экологическом кино-
романе «Скромные люди» (1987), 
и в драматической комедии «Го-
мер и Эдди» (1989) тоже ощутимо 
присутствует русское начало, че-
ховские, горьковские или досто-
евские реминисценции, при-
чудливо переплавленные с за-
падным жанром. Надо было 
стать американским режиссе-
ром и добраться до Луизианы, 
чтобы выстроить в «Скромных 
людях» параллель к «Проща-
нию» Элема Климова и «Покая-
нию» Тенгиза Абуладзе. Патри-
архальная жизнь в забытом бо-
гом уголке земли, наполовину 
затопленном и заросшем буй-
ной растительностью, с призра-
ком ушедшего из жизни папаши 
Джо (который на самом деле был 
пьянчугой, мотом и садистом) 
удивительно напоминает мо-
дель русской истории.

Порой чем больше режиссер 
отдалялся от своей родины, эпо-
хи, тем очевиднее он прибли-
жался к своей цели — переда-
вать посредством изображения 

на пленке непосредственность 
чувств. Он сам похож на Одис-
сея, о котором тоже снял фильм: 
кружной путь для него не то что-
бы самый короткий, но другого 
просто-напросто не дано. Спустя 
годы он скажет: «В России очень 
любят людей бескомпромис-
сных, принципиальных… Те, 
кто никогда не пойдет на комп-
ромисс,— герои. Те, кто идет на 
компромисс,— слабаки. В этом 
смысле русской ментальности 
абсолютно несвойственна де-
мократия». О том, что свобода 
пахнет компромиссами, многие 
тогда не догадывались по той 
простой причине, что ни разу ею 
не пользовались. Кончаловский 
— сколько бы он потом от свобо-
ды как цели ни открещивался — 
рискнул, зная тогда о свободе 
только то, что это осознанная не-
обходимость. В кино, между про-
чим, так оно и получается.

Нынешняя ретроспектива не 
только дань юбилею и культур-
ному вкладу режиссера. Это так-
же возможность пройти урок ин-
дивидуальной судьбы. И уви-
деть даже виденное без идеоло-
гических шор, в новом живом 
контексте. Так, открывший рет-
роспективу «Дуэт для солиста», 
который представил Макс фон 
Сюдов, это вовсе никакая не ме-
тафора, а просто хорошее кино 
об общечеловеческих пробле-
мах, грамотно сделанное по за-
конам жанра. Но все равно аме-
риканцы воспринимали кине-
матограф Кончаловского как ав-
торский и сугубо европейский: 
лишь немногие его англоязыч-
ные картины пробились в боль-
шой американский прокат. И го-
ревать об этом не стоит: ведь мы 
знаем, что случилось с теми ев-
ропейскими режиссерами, кто 
по-настоящему интегрировался 
в Голливуд.

РЕТРОСПЕКТИВА КИНО

Гражданин двоемирия
В Москве показывают всего Андрея Кончаловского

На открытие ретроспективы Андрея Конча-
ловского представить фильм «Дуэт для 
солиста» приехал играющий в нем МАКС 
ФОН СЮДОВ. С легендарным актером 
побеседовал АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

— Вы снялись в тринадцати фильмах 
Ингмара Бергмана, будучи практически 
его альтер эго, сыграли даже его деда. 
Как вы попали в «семью Бергмана» — самую 
знаменитую актерскую семью на свете?
— Это долгая история. Еще в 1944 году, когда я был 
подростком, мои родители спорили, пускать ли меня 
на фильм «Травля» об ученике, который восстает 
против деспотичного учителя и даже физически 
атакует его. Сценарий этой картины написал Ингмар 
Бергман. Вскоре он дебютировал как режиссер в 
кино и стал самым молодым директором муниципаль-
ного театра. Мы встретились, когда Бергман работал 
в театре в Мальмё и у него уже сложилась труппа 
прекрасных молодых артистов, которых он также 
снимал в кино и занимался их творческим развитием. 
Это и была «семья Бергмана», как вы ее назвали, 
объединенная чрезвычайным творческим энтузиаз-
мом. Все мечтали войти в эту семью, и я тоже, 
конечно, был счастлив к ней присоединиться.
— Потом вас позвали в Голливуд, и первая же 
роль, которую предложили,— ни много ни мало 
Иисус Христос в «Величайшей из рассказанных 
историй». Почему, как вы думаете?

— Представьте: вы — американский продюсер. 
Посмотрели «Седьмую печать» Бергмана, где я играю 
средневекового рыцаря-крестоносца и веду диалог 
со Смертью. Конечно, вы подумаете, что я серьезный 
религиозный философ. Наверное, потянет на Христа…
Честно говоря, фильм получился красивым, 
но слишком иллюстративным и статичным.
— Каковы итоги вашего голливудского 
периода? Вообще — каково европейскому 
актеру в Америке?
— Это можно назвать словом adventure — приключе-
ние. Вы приехали из маленькой страны — и перед 
вами открылся огромный мир. Я много путешество-
вал, снимался у Сидни Поллака, Уильяма Фридкина, 
Дэвида Линча, Вуди Аллена. Были, конечно, и слабые 
картины, иногда я делал ошибки.
— Успехов было больше. В прошлом году 
вы получили вторую оскаровскую номина-
цию за роль в фильме Стивена Долдри 
«Жутко громко и запредельно близко»…
— Эта работа принесла мне радость, и жаль, 
что картину посмотрело меньше людей, чем она 
заслуживает. Но вообще приезжий актер в Голливуде 
обречен на то, чтобы играть иностранцев — а это чаще 
всего или бандиты, или представители экзотических 
профессий (например, ученый или музыкант). Играть 
нормальных людей — привилегия американцев.
— Вернувшись в Европу, вы снимались 
у лучших скандинавских, французских, 
немецких, итальянских режиссеров. Даже 

поселились одно время в Италии, подружи-
лись с Марчелло Мастроянни…
— Это был потрясающий актер. Вообще итальянское 
кино тогда было великим, в нем работали Де Сика, 
Феллини… Куда оно делось сейчас? Просто 
поразительно! Мне довелось сняться у Валерио 
Дзурлини, Альберто Латтуады…
— У последнего — в «Собачьем сердце» 
по Булгакову. А через десять лет вы попали 
на съемочную площадку к Андрею Кончалов-
скому. Что означал в вашей жизни русский 
сюжет?
— В свое время на сцене я играл Паратова в «Бес-
приданнице». А в «Собачьем сердце» — профессора 
Преображенского. В годы холодной войны мне не раз 
доставались роли «русских злодеев» — впрочем, как 
и немецких. Но встреча с Кончаловским — это особая 
тема. Один из моих любимых фильмов — «Поезд-
беглец». Я уже играл в «Дуэте для солиста», только на 
сцене, режиссером был Уильям Фридкин, и всего два 
персонажа — я и Энн Бэнкрофт. В фильме ее сменила 
Джули Эндрюс, а сценарий существенно преобразился. 
Для меня как артиста театральной закваски было огром-
ным удовольствием работать с Андреем Кончаловским, 
потому что этот человек равно понимает природу театра 
и кино, а его острый и ясный взгляд на психологию 
делает вас по-настоящему свободным.
— Есть ли еще режиссер в мире, с кем вы 
не успели, но хотели бы поработать?
— Михаэль Ханеке и братья Коэн.

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н А Д Е Ю С Ь ,  К И Н О  Н Е  З А Б У Д Е Т  А К Т Е Р А »

Ставропольская группа 
«Градусы» решилась на пер-
вый концерт на крупной мос-
ковской площадке. БОРИС 
БАРАБАНОВ оценил сме-
лость молодых артистов.

Группа «Градусы» — одно из 
считаных имен, которые прихо-
дят на ум, когда говорят о новых 
ярких артистах в отечественной 
поп-музыке. Когда на радио по-
явилась песня «Режиссер», было 
похоже, что в здешней поп-па-
радигме произошел сдвиг. Пес-
ня с элементами рагамаффина в 
радиоэфире — невозможная 
вещь в России, тут музыкаль-
ные боссы боятся слабой доли 
как огня. Прочий материал «Гра-
дусов» по изобретательности 
также стоял пусть на ступеньку, 
но выше традиционного репер-
туара «Русского радио». Но козы-
рем группы все же был не «ан-
дерграундный» звук, а два сим-
патичных парня у микрофонов. 
Самую интересную музыку у 
нас давно исполняют дамы, и 
«Градусы», помимо прочего, вос-
становили на эстраде демогра-
фический баланс.

«Градусы» серьезно озаботи-
лись вопросами сценографии. В 
первые же секунды буквально 
ослепили зрителей светом, ко-
торый лился как из-за белого за-
навеса, скрывавшего сцену, так 
и с потолка. За занавесом оказа-
лись экраны и сложная ступен-
чатая декорация, на вершине 
которой трудились артисты эст-
радного балета. Причем музы-
канты не стали использовать 
парней и девушек с красивыми 
телами для пресной и однооб-
разной хореографии, а приду-
мали для них жизненные сцен-
ки с уклоном в домашнюю эро-
тику. Это были не танцы, а ско-
рее, ожившие фото из социаль-
ных сетей. Прием свежий, на 
втором плане вообще что-то 
постоянно творилось, так что 
общая картина иногда выгляде-
ла вообще лишенной компози-
ционного центра.

Для «Градусов» было важно 
подчеркнуть живое звучание. 

Жаркие дискуссии о фонограм-
ме в России не утихают, так что 
любой из редких поп-исполни-
телей, решающихся на полно-
ценный сольный концерт, обя-
зательно репетирует с полно-
ценной группой. «Градусы» во-
обще довольно иронично отно-
сятся к классификации своего 
творчества. На билбордах с рек-
ламой концерта в «Олимпийс-
ком» и около физиономий му-
зыкантов на занавесе красова-
лась как бы хулиганская при-
писка-граффити: «Спаси плане-
ту от попсы». То ли «Градусы» та-
ким образом решительно отме-
жевались от всей прочей попу-
лярной музыки, то ли демонс-
трировали опять-таки редкую в 
этом цехе самоиронию.

Совсем без заранее записан-
ных партий обойтись не уда-
лось, многие звуки неслись из 
невидимых компьютеров и 
синтезаторов. Но гитарист, ба-
рабанщик и бас-гитарист чест-
но отработали свои сольные но-
мера, а Руслан Тагиев, по одной 
из специальностей диджей, де-
монстрировал быстроту работы 
пальцев с вертушками, правда, 

в звуке от этого ничего не меня-
лось — никаких чудесных 
скретчей слышно не было.

Господин Тагиев и его парт-
нер Роман Пашков — не самые 
лучшие в мире певцы, и пока 
«Градусы», как следует из шоу в 
«Олимпийском», продают не 
столько вокальное или актерс-
кое мастерство, сколько моло-
дежный вечериночный задор, 
южный кураж, что родом из их 
родного Ставрополя. Вообще, 
главное, что пока удалось сде-
лать «Градусам», это сочинить 
песни, которым удалось расша-
тать стереотипы радиостанций. 
Понятно, что прозвучавшим на 
концерте песням с названиями 
«Кокаин» или «Какашки» на ра-
дио делать нечего. Но даже то, 
что пробилось в эфир, в первую 
очередь убойный диско-хит «Го-
лая», отличается от общей мас-
сы песен нашего поп-вещания 
достаточно, чтобы говорить о 
прорыве. Концертное шоу «Гра-
дусы» попытались сделать мак-
симально откровенным и дейс-
твующим на все органы чувств. 
По каждой из составляющих не-
много недотянули — не слиш-
ком складно звучали, не все сло-
ва донесли до зрительских 
ушей, не очень понимали, что 
делать между песнями. Но в це-
лом энтузиазм налицо. Ну и 
юные девы в партере тоже оста-
лись довольны.

КОНЦЕРТ ПОП

Температура 
удержалась на уровне
«Градусы» сыграли в «Олимпийском»

В «Олимпийском» 
«Градусы» продавали 
не мастерство, 
а вечериночный 
южный кураж  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

В Голливуде Андрей 
Кончаловский приотк-
рыл свою славянскую 
душу (на фото 1983 
года — с Ширли 
Маклейн) ФОТО 

REX FEATURES/FOTOBANK.COM
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Вчера были сыграны остав-
шиеся четыре матча 1/8 фи-
нала Кубка России, по итогам 
которых ни одна команда из 
низших дивизионов не проби-
лась в четвертьфинал. ЦСКА 
легко разобрался с «Тюме-
нью» — 3:0, «Динамо», прому-
чившись с «Химками», на пос-
ледних минутах вырвало по-
беду у худшей команды пер-
вого дивизиона, а «Анжи» вде-
сятером одолел «Крылья Со-
ветов». Грозненский «Терек» 
в дополнительное время по-
бедил «Локомотив» — 3:1.

Самым статусным матчем 
вчерашнего игрового дня была 
встреча в Грозном между «Тере-
ком» и «Локомотивом». У побе-
дителя был дополнительный 
стимул: в следующем раунде 
ему выпадал один из самых 
проходимых соперников — ра-
зобранный «Ростов». В минув-
ший вторник ростовчане благо-
даря изрядной доле везения 
обыграли «Спартак» в серии пе-
нальти: москвичи смазали аж 
три попытки. Как не пройти та-
кую команду?

Матч в Грозном в отличие от 
большинства встреч 1/8 финала, 
которые своим неспешным те-
чением нагоняли тоску, полу-
чился чрезвычайно динамич-
ным и событийным. Инициати-
вой владел «Терек», отнесшийся 
к этой схватке со всей серьез-
ностью. Главный же тренер «Ло-
комотива» Славен Билич выста-
вил смешанный состав, явно де-
ржа в уме воскресное дерби с 
ЦСКА. Однако хорватский спе-
циалист довольно быстро смек-
нул, что вполноги грозненцев 
не обыграешь. Тем более что на 
исходе первого тайма хозяева 
забили с очевидного пенальти, 
реализованного самым цен-
ным новичком команды пос-
ледних лет Аилтоном.

Положение «Локомотива» 
становилось все отчаяннее и 
требовало таких же отчаянных 
мер: в начале второго тайма Би-
лич подтянул тяжелую артил-
лерию, выпустив Дениса Глу-
шакова и Фелипе Кайседо. А 
чуть позже бросил на грозненс-
кие редуты и гренадера Романа 
Павлюченко. Замены помогли: 
за восемь минут до конца ос-

новного времени «Локомотив» 
сравнял счет после искусного 
гола Кайседо, технично обыг-
равшего двух соперников и 
вогнавшего мяч в сетку. Одна-

ко это был лишь временный ус-
пех. В добавленные минуты не-
истовый «Терек» понесся гро-
мить соперника и забил дваж-
ды: победный гол провел капи-
тан команды Ризван Уциев, ко-
торому удался великолепный 
удар с угла штрафной, а подвел 
итог встречи все тот же Аил-
тон, головой переправивший 
мяч после подачи Благоя Гео-
ргиева,— 3:1.

Еще одним участником чет-
вертьфинала Кубка стал «Ан-
жи», прошедший «Крылья Со-
ветов». Матч тоже оказался 
весьма увлекательным, со сво-
ей интригой. Нерв в игре поя-
вился в середине второго тай-
ма, когда Владимир Казьменко 
отважился удалить за фол пос-
ледней надежды Расима Тагир-
бекова. Ситуация была сродни 
эпизоду из скандального мат-
ча «Челси»—«Манчестер Юнай-
тед», то есть неоднозначной. 
Момент мог стать поворот-
ным: счет был 1:1, и самарцы, 
до этого в основном отбивав-
шиеся, могли перейти в на-

ступление. Однако перелома 
не произошло. Наоборот, ос-
тавшийся в меньшинстве «Ан-
жи» принялся азартно насе-
дать на ворота соперника, и уг-
ловой, заработанный махачка-
линцами в самой концовке 
встречи, не был стечением об-
стоятельств. Пошла замеча-
тельная подача от Мбарка Бус-
суфы, прилетевшая точно на 
ногу Сердеру Сердерову, кото-
рый и принес «Анжи» победу и 
выход в следующий раунд.

Главный тренер ЦСКА Лео-
нид Слуцкий перед вчерашней 
игрой с командой второго ди-
визиона «Тюменью», наименее 
рейтинговым клубом из тех, ко-
торые пробились в 1/8 финала, 
говорил, что собирается роти-
ровать состав. Не обманул: у ар-
мейцев отдыхали оба шведских 
хавбека — Понтус Вернблом и 
Расмус Эльм, полузащитник Зо-
ран Тошич и голкипер Игорь 
Акинфеев. Кэйсукэ Хонда сидел 
в запасе, зато на поле появи-
лись Павел Мамаев, редко по-
падающий в основной состав, и 

Алан Дзагоев, отбывающий в 
чемпионате пятиматчевую дис-
квалификацию. И лучше бы он 
тоже остался в запасе: в первом 
тайме Дзагоев получил чрезвы-
чайно болезненный удар по го-
леностопу и покинул поле в со-
провождении врачей, не насту-
пая на тяжело травмированную 
ногу. На смену ему весьма удач-
но вышел Хонда, забивший по-
бедный гол.

Последней командой, вчера 
попавшей в четвертьфинал, 
стало московское «Динамо», 
выбившее «Химки». Долгое вре-
мя в этом матче назревала сен-
сация: худшая команда перво-
го дивизиона вела в счете 1:0, 
однако динамовцам все-таки 
удалось избежать позора. На 82-
й минуте счет сравнял много 
критикуемый болельщиками 
Кевин Кураньи, а победу для 
москвичей вырвал юный 
18-летней Андрей Панюков, 
грамотно зацепившийся за ли-
нию офсайда и реализовавший 
выход один на один.

Петр Кузнецов

КубоК РоССии по ФуТбоЛу

«Локомотив» сошел с пути в Грозном
«Терек», «Анжи», «Динамо» и ЦСКА вышли в четвертьфинал

В 1/8 финала Кубка английской  
лиги «Челси» принимал  
«Манчестер Юнайтед»

«АРСенАЛ» оТыГРАЛСя С 0:4

В 1/8 финала Кубка английской лиги 
был сыгран один из самых запоми-
нающихся матчей европейского 
футбольного сезона. Середняк «Ре-
динг», которым владеет российский 
бизнесмен Антон Зингаревич, на 
своем поле принимал лондонский 
«Арсенал» и к 37-й минуте громил 
именитого соперника с обескуражи-
вающим счетом 4:0. преимущество 
хозяев было настолько велико, что 
никто и подумать не мог, что гол Тео 
уолкотта, забитый перед самым пе-
рерывом, может послужить началом 
впечатляющей погони. однако 
именно так все и вышло: на протяже-
нии второго тайма «Арсенал» подби-
рался к «Редингу» и нагнал соперни-
ка в самой концовке, когда шло уже 
компенсированное время. Сравнял 
счет (4:4) все тот же  уолкотт. неко-
торые футболисты «Арсенала», пло-
хо знавшие регламент турнира, пос-
читали, что дело сделано: французы 
Франсис Коклен и оливье Жиру по-
дошли к трибуне с болельщиками 
«Арсенала» и кинули им свои майки: 
игроки, видимо, думали, что раз их 
команда сделала ничью в Рединге, 
то благодаря голам, забитым на вы-
езде, должна пройти в следующий 
раунд. Вышла комичная история: 
Коклену и Жиру пришлось вновь ид-
ти к трибуне и выпрашивать майки 
обратно. Фанаты «Арсенала» не по-
жадничали, и матч продолжился. по 
ходу дополнительного времени на 

первый план вышли российские ле-
гионеры обоих клубов. Форвард па-
вел погребняк забил пятый мяч «Ре-
динга», благодаря которому хозяева 
сравняли счет после гола Маурана 
Шамаха. Марокканцу же ассистиро-
вал Андрей Аршавин, отметившийся 
в этой встрече двумя голевыми пе-
редачами. последние минуты матча 

остались за лондонцами. Вперед 
«Арсенал» вывел вездесущий уол-
котт, сделавший по ходу матча хет-
трик и отдавший три голевые пере-
дачи, а добил «Рединг» Шамах — 7:5. 
после игры главный тренер «Арсена-
ла» Арсен Венгер заявил, что «воз-
можно, это была одна из самых ве-
ликих моих побед». Арнольд Кабанов

РеЗуЛьТАТ

Футбол
Чемпионат Италии. 10-й тур
«Палермо»—«Милан» 2:2 (Микколи, 45+1 (пен.); 
Бриенца, 47 — Монтоливо, 69; Эль-Шаарави, 80).

Кубок английской лиги. 
1/8 финала

«Сандерленд»—«Мидлсборо» (II дивизион) 
0:1.  «Суиндон Таун» (III)—«Астон Вилла» 2:3. 
«Уиган»—«Брэдфорд» 0:0 (IY); серия пенальти 
2:4. «Лидс» (II)—«Саутгемптон» 3:0. «Рединг»—
«Арсенал» 5:7 (Робертс, 12; Косьельни, 18 
(автогол); Лейгертвуд, 20; Хант, 37; Погреб-
няк, 115 — Уолкотт, 45+2, 90+5, 120+1; Жиру, 
64; Косьельни, 89; Шамах, 103, 120+3).
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Кубок французской лиги. 
1/8 финала

«Лилль»—«Тулуза» 1:0 (Ру, 117). «Ренн»—
«Арль-Авиньон» (II) 1:0 (Алессандрини, 18). 
«Сошо»—«Сент-Этьен» 0:3 (Амума, 10, 68; 

Алонсо, 89). «Монако» (II дивизион)—«Труа» 
1:2 (Карраско, 26 — Ринкон, 65; Отон, 81).
Выделенные команды вышли в 1/4 финала.

Кубок Испании. 1/16 финала

Первые матчи. «Алавес» (III дивизион)—
«Барселона» 0:3 (Вилья, 40; Иньеста, 50; Фаб-
регас, 88). «Льягостера» (III)—«Валенсия» 0:2 
(Жонас, 45+1; Вальдес, 68). 

Теннис
Турнир ATP  
серии Masters в Париже. 
Призовой фонд — €2,45 млн
Второй круг. Томаш Бердых (Чехия, 5)—Ан-
дреас Сеппи (Италия) 7:6 (8:6), 6:2. Жо-Виль-
фрид Тсонга (Франция, 6)—Жюльен Беннето 
(Франция) 6:2, 4:6, 7:6 (7:2). Станислас Вав-
ринка (Швейцария, 16)—Карлос Берлок (Ар-
гентина) 6:3, 6:2. Давид Феррер (Испания, 4)—
Марсель Гранольерс (Испания) 6:1, 6:3. Янко 
Типсаревич (Сербия, 8)—Игор Сейслинг (Гол-

ландия) 6:4, 7:6 (7:0). Хуан Монако (Аргентина, 
9)—Григор Димитров (Болгария) 7:6 (7:4), 6:2. 
Кевин Андерсон (ЮАР)—Ришар Гаске (Фран-
ция, 12) 7:6 (7:5), 4:6, 6:1. Жиль Симон (Фран-
ция)—Виктор Ханеску (Румыния) 7:5, 6:3. Сэм 
Куэрри (США)—Новак Джокович (Сербия, 2) 
0:6, 7:6 (7:5), 6:4.

Турнир WTA в Софии.  
Призовой фонд — $750 тыс.

Группа A. Каролина Возняцки (Дания, 1)—Се 
Сувэй (Тайвань, 5) 6:2, 6:2. Роберта Винчи (Ита-
лия, 4)—Даниэла Гантухова (Словакия, 7) 6:1, 
6:2. Группа B. Цветана Пиронкова (Болгария, 
8)—Чжэн Цзе (Китай, 6) 2:6, 6:4, 7:6 (7:4). На-
дежда Петрова (Россия, 2)—Чжэн Цзе 6:3, 6:3.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Кливленд»—«Вашингтон» 94:84. «Майами»—
«Бостон» 120:107. «Лос-Анджелес Лейкерс»—
«Даллас» 91:99.

 
ТуРниРы

Владимира Кличко и Александра 
поветкина обязали драться
Руководство Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) обязало украинца Владимира Кличко и рос-
сиянина Александра Поветкина провести бой за 
звание чемпиона мира в супертяжелом весе не поз-
днее 27 февраля 2013 года. Такое решение было 
принято на конгрессе организации в Джакарте. 
Кличко владеет титулом «суперчемпиона», вручае-
мого за обладание поясов также и по другим пре-
стижным версиям, Поветкин — «регулярного» 
чемпиона. WBA постановила, что предстоящий по-
единок украинца с поляком Мариушем Вахом 10 
ноября станет его последней добровольной защи-
той. Победитель этой встречи должен будет в следу-
ющем поединке провести обязательную защиту 
пояса с Поветкиным. Россиянин ранее дважды от-
казывался от боя с Кличко: в 2008 году из-за травмы 
ноги, в 2010-м — по решению тренера Поветкина 
американца Тедди Атласа. Теперь Поветкин трени-
руется у Константина Цзю. Существует вероят-
ность, при которой Кличко и Поветкин все же не 
встретятся до конца февраля 2013 года. Украинец 
имеет право провести еще одну добровольную за-
щиту с согласия претендента, как это произошло в 
начале года, когда команда Поветкина заплатила 
отступные американцу Хасиму Рахману ради пое-
динка с немцем Марко Хуком. Однако на этот раз 
промоутеры 33-летнего россиянина выражают 
твердое желание организовать бой с 36-летним 
Владимиром Кличко. На кону в поединке будут 
также титулы по двум другим престижным верси-
ям — Международной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирной боксерской организации (WBO), ко-
торыми владеет Владимир Кличко. ИТАР-ТАСС

пРоеКТы
правительство присмотрится 
к болельщикам
Министерство спорта РФ внесло на рассмотрение 
правительства России проект федерального зако-
на «О внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты РФ в связи с обеспечением обще-
ственного порядка и общественной безопасности 
при проведении спортивных соревнований». 
Проект, больше известный как «Закон о болельщи-
ках», предусматривает внесение ряда корректив в 
закон о спорте, в Кодекс об административных 
правонарушениях. В частности, документ предус-
матривает установление ответственности болель-
щиков за нарушение правил поведения на спор-

тивных мероприятиях. Речь идет либо о штрафах 
(от 1 тыс. до 5 тыс. руб.), либо об административ-
ном аресте вплоть до 15 суток. Кроме того, в случае 
принятия законопроекта могут быть ужесточены 
правила прохода на стадионы. Билеты на спортив-
ные соревнования предлагается сделать именны-
ми, а пропуск в места проведения осуществлять 
по предъявлении билета и документа, удостоверя-
ющего личность. Законопроектом также предус-
мотрено введение в судебном порядке запрета на 
посещение мест проведения официальных спор-
тивных мероприятий (от одного месяца до одного 
года). Контроль за исполнением последнего пунк-
та предложено возложить на полицию. Отметим, 
что разработка закона идет уже больше двух лет. 
Предлагаемый ныне вариант значительно мягче 
предыдущих. Ряд из них предусматривал для бо-
лельщиков, по вине которых срываются спортив-
ные мероприятия, штрафы до 1 млн руб. и даже 
лишение свободы сроком до пяти лет. В случае по-
лучения положительного заключения правитель-
ства РФ документ может быть вынесен на обсужде-
ние Госдумы. Если парламент его примет, а прези-
дент РФ подпишет, то в силу он вступит через 180 
дней после опубликования. Александр Петров

КонТРАКТы
Спартаковский стадион  
обслужит «Шоколадница»
Стадион «Спартак» и группа компаний «Шоколад-
ница» заключили соглашение о сотрудничестве. 
По условиям договора «Шоколадница» будет отве-
чать за организацию питания на арене, включая 
обслуживание бизнес-мест и VIP-лож стадиона. 
«Мы хотим сделать ”Спартак“ вторым домом для 
наших гостей,— прокомментировал соглашение 
генеральный директор стадиона ”Спартак“ Анд-
рей Федун.— Поэтому выбор партнера по органи-
зации питания на арене — это очень важный шаг. 
Мы сделаем все, чтобы наши посетители получа-
ли максимально качественный продукт и сервис, 
отвечающий всем мировым стандартам и требо-
ваниям». Стадион «Спартак» планируется полно-
стью ввести в эксплуатацию в Северо-Западном 
округе Москвы в начале 2014 года. Арена являет-
ся частью комплекса спортивных сооружений 
одноименного футбольного клуба, в который 
войдут гостиница, торгово-выставочный комп-
лекс, многофункциональный спортивный зал с 
трибунами на 12 тыс. мест, дворец водных видов 
спорта и центр хоккея с двумя ледовыми площад-
ками. На арене пройдут матчи чемпионата мира 
по футболу 2018 года. Александр Петров

Сегодня исполняется 42 года  
президенту Всероссийской федерации волейбола 
Станиславу Шевченко

Дни РоЖДения

Его поздравляет главный тренер волейбольного 
клуба «Зенит» и мужской сборной России по во-
лейболу Владимир Алекно:
— Уважаемый Станислав Владимирович! От 
всей команды «Зенит», от всех ребят сборной и 
от себя лично поздравляю вас с днем рождения. 

Желаю оставаться таким же спокойным, рассу-
дительным, мудрым и всегда принимать пра-
вильные решения, как вы принимали до сих 
пор. Всех благ, успешного продолжения карье-
ры и здоровья.

Рубрику ведет Анна Макеева

A
P

К о н Т Р А К Т ы « С п А Р ТА К »  С М е н и Л  Т Р е н е Р А

Андрей Сидоренко отправлен в отставку с поста главного тренера хоккейного 
клуба «Спартак» (Москва). Причиной увольнения стали плохие результаты коман-
ды: «Спартак» после 22 матчей занимает 24-е, третье с конца, место в сводной 
таблице чемпионата Континентальной хоккейной лиги (КХЛ), одержав всего семь 
побед и потерпев 15 поражений. Сидоренко работал в команде с 7 декабря 2011 
года. Прошлый сезон «Спартаку» удалось завершить на девятом месте в Запад-
ной конференции.

Вместо Андрея Сидоренко «Спартак» будет тренировать Федор Канарейкин, 
приводивший в 2007 году магнитогорский «Металлург» к чемпионству в россий-
ской суперлиге. За «Спартак» в качестве игрока он провел шесть сезонов и завое-
вал титул чемпиона СССР в 1976 году. Канарейкин дважды возглавлял «Спартак» 
в качестве тренера — в 1997–1998 и 2002 годах. В прошлом сезоне он работал 
с магнитогорским «Металлургом».

Отставка Андрея Сидоренко стала уже пятой в нынешнем сезоне в КХЛ. Ранее 
были уволены финн Кари Хейккиля из минского «Динамо», швед Янне Карлссон из 
«Атланта», Йозеф Яндач из чешского клуба «Лев», Андрей Шаянов из «Автомоби-
листа». ИТАР-ТАСС, «РИА Новости»

Турнирная таблица КХЛ
ЗАПАдНАя коНфеРеНцИя
 И В Во ВБ ПБ По П Ш о
1. «динамо» (М) 22 13 0 4 0 1 4 67:42 48

2. «Локомотив» 22 11 1 5 0 0 5 55:43 45

3. СКА 21 14 0 0 1 0 6 80:56 43

4. ЦСКА 22 10 3 2 0 0 7 60:49 40

5. «Торпедо» 21 10 0 0 3 1 7 71:61 34

6. «Северсталь» 22 9 0 1 2 3 7 49:49 34

7. «Слован» 21 7 0 4 2 0 8 58:56 31

8. «Витязь» 23 4 0 6 4 1 8 54:59 29

9. «Донбасс» 22 5 1 3 3 0 10 52:58 26

10. «Лев» 20 7 0 1 1 1 10 43:51 25

11. «Динамо» (Мн) 22 6 3 0 0 1 12 46:68 25

12. «Атлант» 23 5 0 3 1 3 11 57:70 25

13. «Динамо» (Р) 23 5 2 1 1 1 13 50:66 23

14. «Спартак» 22 5 1 1 3 1 11 51:70 23

ВоСТочНАя коНфеРеНцИя
 И В Во ВБ ПБ По П Ш о
1. «Трактор» 21 13 0 1 3 0 4 69:44 44

2. «Авангард» 23 9 4 2 1 1 6 65:60 41

3. «Металлург» (Мг) 21 13 0 0 3 2 3 69:44 44

4. «Ак Барс» 22 10 0 3 3 1 5 62:45 40

5. «Металлург» (Нк) 24 9 2 1 3 1 8 73:73 37

6. «Нефтехимик» 22 7 3 3 3 1 5 70:69 37

7. «Салават Юлаев» 23 8 2 2 4 0 7 64:66 36

8. «Сибирь» 23 8 1 3 1 1 9 55:58 34

9. «Барыс» 22 9 0 0 2 3 8 61:63 32

10. «Югра» 22 8 0 1 2 0 11 65:77 28

11. «Амур» 23 6 1 1 1 0 14 50:65 23

12. «Автомобилист» 22 3 0 1 2 1 15 46:80 14

Первые два места в таблицах конференций занимают лидеры 
дивизионов.

1/8 финала
«Анжи»—«Крылья Советов» 2:1

Бурмистров, 21; Сердеров, 87 — Петров, 9. 
Удаление: Тагирбеков («Анжи»), 65.

«Терек»—«Локомотив» 3:1

Аилтон, 26 (пен.), 108; Уциев, 104 — Кайседо, 
82.

«динамо»—«Химки» (ФНЛ) 2:1

Кураньи, 82; Панюков, 87 — Соболев, 55.

цСкА—«Тюмень» (II дивизион) 3:0

Хонда, 33; Мамаев, 69; Муса, 84. Удаление: 
Дутов («Тюмень»), 57 (2 ж. к.).

1/4 финала. 17 апреля 2013 года: «Зенит»—
«Кубань», «Ростов»—«Терек», «Динамо»—
«Анжи», ЦСКА—«Енисей» (ФНЛ).

ЧеМпионАТ КХЛ

«Локомотив» и «Ак Барс» померились сериями
У ярославцев она оказалась длиннее

В центральном матче игрово-
го дня Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) «Ак барс» 
принимал ярославский «Ло-
комотив». В упорнейшей 
встрече, грозившей перетечь 
в овертайм, победу вырвали 
гости, забив решающую шай-
бу за две минуты до конца ос-
новного времени. 

Вчера «Локомотив», заметно 
сдавший обороты в начале ок-
тября, одержал, возможно, клю-
чевую победу в первой полови-
не регулярного первенства. В 
Казани подопечные Тома Роу 
сломили сопротивление неус-
тупчивого «Ак Барса», записав 
на свой счет четвертую победу 
подряд. Причем стоит отметить, 
что поверженные ими до этого 
соперники были из разряда тя-
желовесов: бьющийся за ли-
дерство на «Западе» СКА и оби-
тающие в середине сводной таб-
лицы «Северсталь» с «Нефтехи-
миком». Очередной соперник 
ярославцев по своему статусу 
вполне походил на предыду-

щих. Забуксовав на старте сезо-
на, казанцы с новым тренером 
Валерием Беловым довольно 
быстро вернулись в привыч-
ный ритм гранда Восточной 
конференции. К матчу с «Локо-
мотивом» они тоже подошли с 
победной серией в три матча. 

Гости начали встречу чрезвы-
чайно активно, предложив иг-
рокам «Ак Барса» высочайший 
темп, выдержать который те 
оказались в состоянии лишь на 
стартовом отрезке. Затем хозяе-
ва просто перестали успевать за 
молниеносными атаками со-
перника. Остановить их подо-
печные Валерия Белова могли 
лишь ценой нарушения правил. 
Хотя такая тактика долгое время 
себя вполне оправдывала: же-
лезнодорожники никак не мог-
ли реализовать большинство, 
так как выше всяких похвал в 
воротах «Ак Барса» действовал 
Константин Барулин. Однако во 
втором периоде ярославцы, ста-
равшиеся доводить до верного 
броска каждую свою атаку, нако-

нец распечатали ворота Барули-
на. На открытый бросок с круга 
вбрасывания партнеры вывели 
Виталия Вишневского, и тот от 
души приложился по шайбе. 

Как ни странно, пропущен-
ный гол раззадорил хозяев. 
Словно врубив пятую скорость, 
казанская команда ринулась на 
ворота соперника, вынудив хок-
кеистов «Локомотива» перейти 
на игру строго от обороны. По-
лучилось у них не очень. Уже че-
рез три минуты Янне Песонен 
сравнял счет, протолкнув шай-
бу с «пятачка» мимо голкипера 
Кертиса Сэнфорда. Этот гол 
вполне мог стать переломным. 
Сравняв счет, «Ак Барс» очень 

умело распорядился завоеван-
ным преимуществом: уверовав 
в свои силы, казанцы больши-
ми силами пошли вперед, но, 
создавая момент за моментом, 
каждый раз прощали соперни-
ка, кроме того, вдохновенно иг-
рал в воротах Сэнфорд. И все же 
казалось, что и канадец вот-вот 
дрогнет. Но он не дрогнул. Бо-
лее того, за две минуты до кон-
ца встречи «Локомотив» поймал 
соперника на контратаке. Ар-
тем Анисимов ушел от силового 
приема Степана Захарчука за 
воротами хозяев и сделал то, что 
от него вряд ли кто-либо ожи-
дал: решился на бросок с нуле-
вого угла, поймав врасплох Кон-
стантина Барулина.

Победа над «Ак Барсом» поз-
волила «Локомотиву», идущему 
на втором месте в сводной таб-
лице, оторваться от преследую-
щего его СКА, неожиданно усту-
пившего на своем льду одному 
из аутсайдеров лиги — рижско-
му «Динамо» — 3:4. Однако ярос-
лавский клуб располагается по-

прежнему далеко — на расстоя-
нии в шесть очков от лидера — 
московского «Динамо». Действу-
ющий обладатель Кубка Гагари-
на вчера без своей главной звез-
ды Александра Овечкина, кото-
рый лечится от простуды, также 
добился победы над новичком 
КХЛ «Донбассом» — 4:2. 

Еще один преследователь ди-
намовцев — «Трактор» — сохра-
нил свое четырехочковое отста-
вание от бело-голубых. Ураль-
ский клуб, еще в позапрошлом 
сезоне не пробившийся в play-
off, в текущем регулярном пер-
венстве борется за лидерство с 
действующим обладателем Куб-
ка Гагарина. В этом чемпионате 
клубы уже не раз сменяли друг 
друга во главе турнирной табли-
цы. Сил на то, чтобы соперни-
чать с куда более хорошо укомп-
лектованным столичным клу-
бом, у команды Валерия Белоусо-
ва еще хватает. Вчера она на сво-
ей площадке сломила сопротив-
ление минского «Динамо» — 2:0.

Юрий Угринов

Регулярный 
чемпионат КХЛ
«Слован»—«Сибирь» 6:2. «Барыс»—«Авангард» 
3:5. «Трактор»—«Динамо» (Мн) 2:0. «Ме-
таллург» (Мг)—«Северсталь» 5:2. «Салават 
Юлаев»—«Атлант» 5:3. «Автомобилист»—
«Витязь» 4:5 (буллиты). «Нефтехимик»—
«Торпедо» 4:2. «Динамо» (М)—«Донбасс» 4:2. 
ЦСКА—«Металлург» (Нк) 3:5. «Ак Барс»—
«Локомотив» 1:2. СКА—«Динамо» (Р) 3:4.

Футболисты «Химок» 
(в красной форме) 
 едва не сотворили 
сенсацию, лишь на 
последних минутах 
матча упустив победу 
над «Динамо»    
ФОТО МихАилА СиНицыНА
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